
Не так давно я извлекла из почто-
вого ящика послание из  компа-
нии «Ростелеком». От меня тре-

бовали оплатить международные пере-
говоры с Австрией и Гвинеей-Бисау.
Сумма счета – пять тысяч рублей. Нес-
колько дней я просто пребывала в со-
стоянии шока. У меня нет и никогда не
было каких-либо знакомых ни в Афри-
ке, ни в  Австрии! И нет таких родст-
венников или друзей, которые могли
бы прийти в  мой дом  и  позвонить в
экзотические страны. Это абсолютно
исключено. Конечно, я пришла к выво-
ду, что это просто досадное недоразу-
мение и «Ростелеком» во всем разбе-
рется.

На днях я получила ответ на мое
письмо, направленное в  эту компа-
нию. В нем написано черным по бело-
му: «счета подлежат оплате».  Поз-
вольте спросить: а с какой стати? Се-
годня  я оплачу переговоры с Афри-
кой, а завтра мне, может быть,  придет
счет на тысячу долларов за перегово-
ры  с американским президентом? По-
чему я, 76-летний инвалид второй
группы, ветеран труда, должна чуть ли
не каждый день доказывать кому-то,
что я не верблюд?  За надежность, ста-
бильность,  порядок на  телефонных
линиях кто-то ведь несет ответствен-
ность? Этот кто-то отвечает и за то, что
к нашему номеру подсоединились чу-
жие люди. Пусть проверят, разберутся,
в конце концов засаду, что ли, устроят
в том месте, где происходит несанкци-
онированное, преступное подключе-
ние. Но, боюсь, что, оставаясь монопо-
листом, «Ростелеком» просто возьмет
да и отключит мой телефон. А между
тем цены-то за услуги телефонной свя-
зи все повышаются в отличие от каче-
ства сервиса...

Обычный городской телефон для
многих  пожилых людей – единствен-
ное средство общения с близкими
людьми, свет в окошке.  Оплачивать
разговоры, которых я не вела, я кате-
горически отказываюсь. Мое дело пра-
вое, и я готова даже пройти через су-
дебную тяжбу. Я, кстати, не единствен-
ная пострадавшая. Соседям, тоже пен-
сионерам, приходят счета за перегово-
ры с Пакистаном, Индией...

Что нам делать? Как жить? Если зав-
тра замолчит телефон, то я не смогу
даже вызвать «скорую»…

ПОКАЛЯКАЛИ
С ГВИНЕЕЙ-
БИСАУ
Людмила
ЯКОВЛЕВА,
профессор,
ветеран труда

ОТЕЛИ ДЛЯ СРЕДНЕГО ТУРИСТА. Мэр
Москвы Юрий Лужков заявил в четверг,
11 мая, журналистам в центральном выста-
вочном зале «Манеж», где открылась вы-
ставка «Гостиничное дело», что в столице
каждые полтора-два месяца будет вводить-
ся в строй новая гостиница. Мэр отметил,
что существующих в настоящее время в Мо-
скве отелей недостаточно. В городе работа-
ют 180 гостиниц на 70 тыс. мест. По город-
ской программе предстоит строительство
240 гостиниц, и общее количество мест бу-
дет доведено до 200 тыс. В основном это
будут трехзвездные, двухзвездные гостини-
цы и мотели. И это как раз пристанище для
среднего туриста, отметил Ю. Лужков.

МИЛЛИАРД РУБЛЕЙ - НА ОТДЫХ ДЕТЕЙ.
Более 1 млрд. рублей в этом году будет на-
правлено столичным правительством на ор-
ганизацию летнего отдыха детей, сообщила
первый заместитель мэра в правительстве
Москвы Людмила Швецова на пресс-кон-
ференции в пятницу,12 мая. Она отметила,
что эти деньги позволят отдохнуть летом
600 тыс. московских детей. Часть из них бу-
дет отдыхать на льготных условиях, а часть
- вообще бесплатно. 

ЧТОБЫ ОБУЗДАТЬ ЗЛО. Межведомствен-
ная комиссия по профилактике правонару-
шений при правительстве Москвы создана
постановлением, подписанным мэром Юри-
ем Лужковым, сообщили во вторник, 16
мая, в городской администрации. Среди ос-
новных задач комиссии - выработка пред-
ложений для снижения уровня преступно-
сти в Москве, воссоздание системы соци-
альной профилактики правонарушений, на-
правленной прежде всего на активизацию
борьбы с пьянством, алкоголизмом, нарко-
манией, безнадзорностью, беспризорно-
стью несовершеннолетних, незаконной ми-
грацией. Комиссию возглавил заместитель
руководителя аппарата мэра и правительст-
ва Москвы Владимир Шукшин.

Николай СЕНЧИЛО,
первый заместитель главы
управы района Митино:

- Чтобы не страдать зимой, лучше
потерпеть в теплое время. Ведь необ-
ходимо провести все профилактиче-
ские работы, гидравлические испыта-
ния сложного тепломеханического хо-
зяйства, особенно по тем адресам, где
были проблемы зимой. Часто спраши-
вают: почему профилактика продол-
жается 21 день? Именно такой срок
требуется для проверки сложных раз-
водных сетей, где положены трубы
большого диаметра. У тепловиков все
рассчитано.

Станислав ЧЕЧЁТКО,
генеральный директор 
ООО «Мосгазсетьстрой-8»:

- У меня дома установлена газовая
водонагревательная колонка, поэтому
проблем с горячей водой нет. Для рабо-
чих (у нас трудятся больше 120 человек
- шоферов, механизаторов, сварщиков)
на производственной базе постоянно
работает горячий душ. В сауне опреде-
лены мужской и женский дни. Семей-

ные помывки, конечно, исключены, но
трудовой коллектив чист и ухожен.

Аркадий ИНИН, 
кинодраматург, писатель-
сатирик:

- В момент отключения горячей во-
ды я радуюсь: не люблю часто мыться,
мне лень. А для жены три недели без
горячей воды - слезы. Ей приходится
все время согревать воду на плите, в
кастрюлях. Мы в ванной ее наливаем в
таз и моемся «по частям».

Вячеслав БЛИЗНЮК,
начальник отдела филиала
«Восточный» МОЭК:

- Три недели, на которые москвичи
по очереди остаются без горячего во-
доснабжения,  нужны для подготовки
к зиме магистральных теплосетей. Та-
кова технология их эксплуатации. В на-
шем филиале есть участки, которые
обслуживают мини-ТЭЦ. Там проложе-
ны трубы нового поколения. Достаточ-
но 2 -3 дня, чтобы провести их гидрав-
лическое испытание и убедиться в ис-
правности. Избавить москвичей от не-

удобства просто  - заменить магист-
ральные трубопроводы на новые, срок
службы которых около 50 лет.

Людмила МАКАРЕНКО, 
старшая по подъезду,
Бескудниковский район САО:

- Отсутствие горячей воды - боль-
шое неудобство, особенно для такой
семьи, как наша, где маленький ребе-
нок. Выходим из положения, как все:
стирает машина-автомат, для купания
внучки держим на балконе большое
корыто. Хорошо, что сроки отключе-
ния не увеличивают, плохо, когда  пре-
дупреждают об  этом за день  до часа
«х» и в пятницу. Неужели плановые ра-
боты начинают в выходные дни?

Андрей ЗАХАРЕНКОВ, 
инженер-теплотехник:

- Как ни странно, но ставшие культо-
выми майско-июньские отключения
горячей воды несут в себе и позитив-
ный момент: поехать «помыться-по-
стираться» - лишний повод повидать-
ся с друзьями и родственниками, у ко-
торых в данный момент горячая вода

есть. Потом и они к нам, по графику, с
ответным визитом. А то когда еще со-
берешься при нашей сумасшедшей
московской жизни? Так что отключе-
ния горячей воды сближают людей!

Людмила ВОРОНИНА,
старший администратор
ГУП «Банно-оздоровительный
комплекс «На Дубнинской»:

- Мы не ощущаем резкого наплыва
посетителей в период отключения го-
рячей воды в жилых домах. Ну, воз-
можно, вместо обычных 80-100 чело-
век в день приходят на два-три десят-
ка больше. Правда, увеличивается
число желающих заскочить в душ на
15-20 минут. Но у нас такой «корот-
кой» услуги нет. 

Борис ГРАЧЕВСКИЙ,
художественный руководитель
тележурнала «Ералаш»:

- Во время капитального ремонта я в
квартире установил электронагревате-
ли. Так что худо-бедно вода теплая есть.
А вообще наша страна, кажется,  един-
ственная, где отключают горячую воду.
По этому признаку нас вполне можно
включить в «Книгу рекордов Гиннеcса».
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Виктор ХВОРОСТЯН:
Легких наркотиков 
не бывает 2

15мая столичное метро
отметило 71-ю годов-
щину. Казалось бы,

вполне будничная дата - не
юбилей ведь. Но попробуйте
себе представить столицу без
подземной транспортной сети.
Московский метрополитен се-
годня – основной столичный пе-
ревозчик. И как чутко город
чувствует на себе малейший
сбой в работе метро! Впрочем,
сбои эти происходят исключи-
тельно редко. Мы, пассажиры,
так привыкли к надежной рабо-
те метро, что не слишком щед-

ры на комплименты в адрес
своей подземки. Раньше, мол,
оно было самое красивое, а се-
годня нам и тесно там, и душно,
и в «пробках» порой приходит-
ся постоять... Но ведь метропо-
литен жил и развивался все эти
перестроечные годы вместе со
страной и испытывал те же про-
блемы, те же финансовые труд-
ности. Представьте себе, что
стало бы с нашим городом, ес-
ли бы вдруг по финансовым со-
ображениям закрылись какие-
то станции или, сославшись на
дороговизну электроэнергии,

поезда в метро стали бы ходить
раз в десять минут. Но интерва-
лы движения в московском саб-
вее по-прежнему самые корот-
кие в мире. По-прежнему, при-
знают эксперты всего мира, мо-
сковское метро – самая надеж-
ная и безопасная транспортная
метросистема на земле. Давай-
те же сегодня пожелаем метро-
политену удачи и процветания.
Поскольку нам, горожанам, без
метро - никуда.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Продолжение темы на стр. 11

НОВОСТИ

ОТКЛЮЧЕНИЯ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ?
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ПО МЕТОДАМ «РАБОТЫ»
НАРКОТОРГОВЦЕВ МОЖНО СРАВНИТЬ
С ИСКУШЕННЫМИ  СОТРУДНИКАМИ
ИНОСТРАННЫХ РАЗВЕДОК

От первого лица
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-Виктор Леонидович, пого-
варивают, что наркотика-
ми уже в открытую торгу-

ют в школах. Дескать, наркотиза-
ция достигла запредельных вы-
сот, а марихуану купить так же
просто, как семечки в стакане...
Вы, что называется, в теме. Ска-
жите, есть ли основания для таких
утверждений?

- Ничего подобного, конечно, нет.
Такие заявления - не более чем ги-
пербола. Причем не самая удачная...
Достаточно сказать, что за весь 2005
год столичные наркополицейские не
выявили ни одного случая распро-
странения наркотиков непосредст-
венно в школах.

- Но ведь школьников, употреб-
ляющих зелье, не так уж мало...

- Случаи распространения и упот-
ребления наркотиков школьниками
встречаются только  вне школьных
стен. Во-первых,  не бездействуют
педагоги, родители. Во-вторых, наши
усилия сосредоточены на том, чтобы
оградить детей от наркотиков. Здесь
удалось сделать немало. И должен
сразу отметить, что огромную по-
мощь нашей службе оказывает пра-
вительство Москвы. Нет примеров,
чтобы мэр отказал хотя бы в одной
нашей просьбе.  

Однако проблем у нас предостаточ-
но, и поводов для успокоения, к сожа-
лению, нет. Наркомафия уходит из
мест повышенного контроля правоох-
ранительных органов - школ, клубов,
дискотек. Теперь зелье распространя-
ется во дворах, подъездах, даже на
детских площадках, то есть там, где
подростки проводят свой досуг.

В 2005 году мы привлекли к ответ-
ственности 106 учащихся высших и
средних учебных заведений. Из это-
го числа 40 процентов - несовершен-
нолетние, подозреваемые в распро-
странении наркотических и психо-
тропных веществ. Причем каждый
второй подросток задержан за пре-
ступление, совершенное в своем
районе. И каждый пятый совершал
уголовно-наказуемое деяние после
23.00, то есть после наступления так
называемого комендантского часа
для подростков. 

- Если сравнить Москву с други-
ми городами России...

- Ситуация с наркоманией и нарко-
преступностью в столице более на-
пряженная, чем в стране. Объясняет-
ся это постоянным увеличением при-
тока мигрантов - почти 10 процентов
в год. Они приезжают на заработки.
И нередко наркобизнес становится
для них дополнительным источником
дохода. Не случайно гастарбайтеры
держат лидерство в совершении осо-
бо тяжких преступлений по «нашим»
статьям. К тому же большое число
граждан приезжает к нам из так на-
зываемых наркоопасных стран. От-
сюда и устойчивый рост числа ино-
странцев, уличенных в незаконном
распространении наркотиков.

Москва по праву гордится тем, что
в ней много учебных заведений, в
том числе самых престижных и попу-
лярных. А ведь обучаются в них не
только москвичи, но и иногородние,
и иностранные студенты. Для части
из них торговля наркотиками являет-
ся источником существования. 

Не забывайте, что студенты-пер-
вокурсники, в сущности, еще дети,
только-только вырвавшиеся из-под
родительской опеки. Для них взрос-
лая жизнь видится и в снятии запре-
тов, исключении каких-либо табу.
Этим пользуются торговцы наркоти-
ками. Есть примеры, когда абсолют-
но нормальных подростков из хоро-
ших, благополучных семей подсажи-
вали на наркотики, расчетливо и соз-
нательно втягивали в беду...

- Какие наркотики являются наи-
более распространенными?

- Самый устойчивый спрос на ма-
рихуану и синтетические наркотики.
К сожалению, молодежь недооцени-
вает их вред. Доля марихуаны в об-
щем количестве изъятого составляет
более 70 процентов, в то время как
героин составляет 16,2 процента, а
сильнодействующие вещества - 4,4
процента. Прежней остается и схема,
по которой действуют торговцы. Они
ввозят героин в ближайшие к Моск-
ве регионы, расфасовывают на мел-
кие партии и доставляют в столицу.

Некоторое удовлетворение вызы-
вает у нас снижение спроса на геро-
ин. Из этого следует, что число лю-
дей, употребляющих зелье внутри-
венно, уменьшается. Да и заболева-

емость героиновой наркоманией, ед-
ва ли не самой страшной формой
наркозависимости, среди молодых
людей сократилась в 5,5 раза. Это
можно назвать хорошим результатом
профилактической работы. Кстати, в
этом большая заслуга средств мас-
совой информации, журналистов,
ведущих разъяснительную работу в
газетах и на телевидении. 

- Есть ли в столице районы, ко-
торые в большей степени пора-
жены наркотиками? Где торгов-
цы зельем чувствуют себя уве-
реннее?

- На первый взгляд оперативная
обстановка в различных частях горо-
да мало чем отличается. Наркотики
распространяются главным образом
в притонах, на вокзалах и рынках, в
местах массового досуга. Но мы ста-
раемся выделять некоторые особен-
ности. Так, на окраинах, в «спаль-
ных» районах выявляется больше
наркопритонов. Там распространите-
лями являются чаще всего гастар-
байтеры. В центре города зелье рас-
пространяется главным образом в
местах отдыха: ночных клубах, рес-
торанах, барах, казино...

Прослужив много лет в органах
госбезопасности, я с полным основа-
нием могу сказать, что бороться с
наркодельцами, даже мелкими тор-
говцами наркотиками, очень непро-
сто. Они используют всевозможные
методы конспирации, хорошо знако-
мы с принципами оперативно-разы-
скной деятельности, особенностями
работы наших подразделений. При-
чем члены группировок жестко, без
жалости  расправляются с теми, кого
уличат или просто заподозрят в дву-
рушничестве...

- Вы подразумеваете способы
доставки зелья: в желудке, в дет-
ских колясках и питании, в бензо-
баках автомобилей?

- Не только. Лица, занимающиеся
преступным бизнесом, очень мо-
бильны. Один и тот же торговец мо-
жет назначать встречи в противопо-
ложных концах города. Для заключе-
ния сделок используются Интернет,
конспиративные приемы, подстав-
ные лица... Невольно сравниваешь
наркоторговцев с искушенными сот-
рудниками иностранных разведок. 

Что касается географии, то она
вряд ли отражает реальную картину.
Если в каком-то округе зарегистриро-
вано больше преступлений по нашей
линии, это может свидетельствовать
о качественной работе правоохрани-
тельных подразделений, а не о разгу-
ле наркомафии в конкретном районе.
Латентность преступлений, связан-
ных с наркотиками, очень высока.

- Сколько наркозависимых лю-
дей в столице?

- По официальным данным, то есть
по учетам диспансеров и других ле-
чебных заведений, в городе 30 тысяч
таких людей. Но с учетом латентно-
сти наркомании эксперты называют
другую цифру - 200 тысяч человек.
Могу добавить, что более 80 процен-
тов наркоманов - мужчины старше
18 лет.

К сожалению, сейчас в Москве на-
метился процесс омоложения потре-
бителей зелья. Если десять лет на-
зад возраст, в котором москвичи на-
чинали употреблять наркотики, в
среднем составлял семнадцать с по-

ловиной лет, то сегодня он снизился
и составляет 14 лет. Возросла и чис-
ленность молодежи школьного воз-
раста, состоящей на диспансерном
учете и под профилактическим на-
блюдением. За последние два года
число таких лиц увеличилось почти в
полтора раза.

- Можно составить усредненный
портрет торговца наркотиками?

- Попробую, хотя сделать это не-
легко. Распространением наркоти-
ков занимаются люди разных воз-
растов, различного социального ста-
туса, образования, разных нацио-
нальностей... Нам приходилось стал-
киваться и с несовершеннолетними
дилерами, и с бабушками, которые
вовлекали в наркоманию своих вну-
ков. Но в основном это люди в воз-
расте от 18 до 30 лет. Причем не обя-
зательно, что сам торговец наркоза-
висим. Для него это может быть про-
сто бизнесом, способом получения
преступного дохода.

Среди задержанных за сбыт нар-
котиков около 10 процентов - студен-
ты различных вузов. Часто торгуют
наркотиками водители, обслуживаю-
щий персонал центров досуга. Мы
задерживали за такие преступления
и менеджеров низшего звена, и руко-
водителей, и военнослужащих, и да-
же педагогов. Большинство торгов-
цев, изобличенных за прошедшие
два года, - жители Москвы.

И еще один показатель. Пример-
но пятая часть задерживаемых за
наркопреступления - граждане
СНГ: таджики, азербайджанцы, ук-
раинцы. Поскольку число прибы-
вающих к нам на заработки из
наркоопасных стран растет, то эта
тенденция будет сохраняться. Ха-
рактерно, что каждый пятый за-
держанный нами торговец ранее
уже был судим, в том числе и за
наркопреступления.

- Излюбленный сюжет шпион-
ских фильмов: всесильный вла-
ститель международного пре-
ступного синдиката собирает
своих вассалов и дает им инст-
рукции, как завоевать мир. Мож-
но ли говорить о существовании

какой-то наркомафии, которая
делит континенты на части, как
пирог за обеденным столом?

- Я на таких мероприятиях не
присутствовал. У нас нет такой ин-
формации. Другое дело, что время
от времени проскальзывают раз-
ные истории: про подводную лод-
ку, на борту которой наркобароны
собирались переправлять кокаин
из Колумбии в Россию, про «крест-
ных отцов», которые торгуют нар-
котиками по сниженным ценам,
чтобы завоевать рынки сбыта... Но
на то мы и спецслужба, чтобы до-
бывать и проверять такую инфор-
мацию.

- А группировки, которые ра-
ботают в этой области? Или это
тоже преувеличение, журнали-
стский ход?

- Нет, здесь все реально. Около 90
процентов героина поступает в Мо-
скву усилиями таджикско-афганских
группировок. Эти этнические крими-
нальные сообщества монополизиро-
вали наркорынок. Объяснение кро-
ется в сверхвысокой доходности
наркобизнеса. Кстати, появление ге-
роина в Москве в начале 90-х годов
совпадает с началом экспансии тад-
жикско-афганской группировки.

«Первооткрыватели» появились у
нас с небольшими партиями опия-
сырца. Иногда чистого героина - от
нескольких до сотни граммов. Сна-

чала они действовали осторожно,
прощупывали рынок, его потенциал.
К сожалению, освоились довольно
быстро, и в столицу хлынули группи-
ровки, организованные на принци-
пах родственных связей. Формиро-
вались они по территориальному
признаку. В настоящее время в Мо-
скве действуют десятки таких групп,
занимающихся поставкой героина.
Другие этнические сообщества кон-
тролируют менее прибыльные сек-
торы наркорынка, и для них торгов-
ля зельем, как правило, единствен-
ный источник дохода.

- Сколько уголовных дел воз-
будили ваши подразделения в
прошлом году, сколько наркоти-
ков изъяли?

- В 2005 году Московским управ-
лением наркоконтроля выявлено
3170 преступлений - на шесть про-
центов больше, чем годом раньше.
Перекрыто 17 межрегиональных и
международных каналов поставки
в столицу наркотических средств и
психотропных веществ. Из неза-
конного оборота изъято 409 кило-
граммов сильнодействующих нар-
котических средств, среди них бо-
лее 168 килограммов марихуаны,
около девяти килограммов гаши-
ша, почти 64 килограмма героина,
214 граммов кокаина, около пяти
килограммов синтетических нарко-
тиков и 1,6 килограмма психотроп-
ных веществ.

Могу сказать, что за последние
три года мы значительно укрепили
свои оперативные позиции. Доста-
точно сказать, что впервые возбуж-
дены масштабные дела по отмыва-
нию наркоденег. Так, мы передали
в суд дело о легализации незакон-
но нажитых наркопромыслом де-
нежных средств на сумму 250 мил-
лионов рублей. У нас уже есть кон-
кретные результаты, подверждаю-
щие связь наркобизнеса и терро-
ризма.

- Вы назвали цифры, которые
очень много говорят о силе и фи-
нансовых возможностях ваших
противников. Были попытки ока-
зать на вас давление, пытались
ли какие-то люди выходить на
«переговоры»?

- За все время, что я работаю в
управлении, было два-три теле-
фонных звонка. Родители задер-
жанных за наркопреступления пы-
тались хлопотать за своих чад. Как
они это делали? Очень мягко про-
сили «рассмотреть дело объектив-
но». Понятно, что давить на меня
никто не пытался. Это просто бес-
полезно.

- Каков масштаб подпольной
деятельности наркоторговцев?

- Увы, здесь ситуация очень серь-
езна. По данным Института закон-
ности Генпрокуратуры РФ, темпы
роста преступности в России при-
мерно в два раза выше общемиро-
вых. Касается это и наркотизации.
По экспертным данным, у нас реги-
стрируется около пятой части фак-
тически совершаемых преступле-
ний. Причем статистика еще мень-
ше отражает ситуацию в сфере
наркобизнеса. Здесь реальное чис-
ло преступлений в 8-10 раз превы-
шает число зарегистрированных. А
размер ежегодного оборота нарко-
тиков в России достигает, по неко-
торым оценкам, шести миллиардов
долларов.

- Можно ли нынешними средст-
вами остановить наркотизацию
молодежи?

- Другого пути у нас нет. Мы обя-
заны это сделать. Но прежде всего
нужно уяснить, что только репрес-
сивными мерами проблему не ре-
шить. Хотя для этого и необходимо
скоординировать действия всех си-
ловых ведомств, следственных и
судебных органов, медицинских и
юридических организаций. Главное
все же - изменить сознание нашего
общества, донести до каждого, что
«легких» наркотиков не бывает. А
легализация любого зелья, за кото-
рое ратуют те, кто называет себя
правозащитниками, - это путь в ни-
куда для наших детей и внуков.

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

Виктор Леонидович ХВОРОСТЯН
родился в 1953 году. Окончил Вы-
сшее военное командное погра-
ничное училище КГБ, Высшую
школу КГБ, Российскую право-
вую академию Минюста России.
С 1978 года по 1997 год проходил
службу на оперативных и руково-
дящих должностях в органах го-
сударственной безопасности
России. Затем служил в феде-
ральных органах налоговой поли-
ции, в Минюсте России, в Госу-
дарственном таможенном коми-
тете России, в Минфине России.
С августа 2003 года возглавлял
Главное управление Федераль-
ной службы по контролю за обо-
ротом наркотиков по Централь-
ному федеральному округу, с но-
ября 2004 года – начальник Упра-
вления ФСКН по городу Москве,
генерал-лейтенант полиции.

Виктор ХВОРОСТЯН:
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ВРоссии все более широко
распространяется мнение,
что государство должно

возвратить себе контроль над
стратегическими отраслями эко-
номики, к которым в первую
очередь относится нефтегазо-
вая промышленность. Подобные
идеи становятся популярными и
в других регионах земного шара,
где имела место масштабная
приватизация государственной
собственности, в том числе и в
странах Латинской Америки.
Причем две страны этого регио-
на - Аргентина и Боливия - в
свое время пошли на полную
приватизацию.

С экономической точки зре-
ния приватизация прошла ус-
пешно. Капвложения в разведку,
добычу и транспортировку неф-
ти и газа в Боливии после

1997 г. достигли почти 1,3 млрд.
долларов, что составило 154,8
процента от намеченных показа-
телей. За счет этого 32 частным
компаниям удалось в 4,3 раза
увеличить разведанные запасы
нефти и в 8,5 раза - газа, что га-
рантирует современный уровень
извлечения энергоносителей в
течение почти ста лет. Нефтяни-
ки и газовщики относятся к чис-
лу наиболее высокооплачивае-
мых категорий трудящихся, а
компании вносят вклад в соци-
альное развитие районов, в ко-
торых они действуют.

Недовольство боливийцев
вызвало появление в 2003 г.
проекта, предусматривавшего
экспорт боливийского газа че-
рез чилийскую территорию. На-
пряженные отношения между
двумя странами сохраняются с

80-х годов XIX века, когда в ре-
зультате поражения в войне с
Чили Боливия лишилась выхода
к Тихому океану. Вопрос о его
возвращении стоит в повестке
дня любого боливийского пра-
вительства вне зависимости от
его ориентации. Однако непро-
думанный проект послужил
толчком к массовому движе-
нию, получившему название
«битвы за газ». В его основе -
накопившееся у основной массы
боливийцев разочарование ито-
гами двух десятилетий неолибе-
ральной трансформации, начав-
шейся в 1985 г. Боливия оста-
лась беднейшей страной Южной
Америки, а уровень социального
расслоения только усилился. В
этих условиях лозунги о необхо-
димости прекратить разбазари-
вание национальных богатств и
поставить их на службу не от-
дельным компаниям, а всему
народу, популярные и в России,
встретили поддержку большин-
ства населения.

В ходе волнений, то затухав-
ших, то вспыхивавших с новой
силой, которые в 2003 и в
2005 гг. стоили поста двум пре-

зидентам страны, требования
пересмотра нефтегазовой поли-
тики в сторону усиления госу-
дарственного участия звучали
все настойчивее. В мае 2005 г.
был принят новый закон о неф-
ти, который существенно рас-
ширял права государства в от-
расли. Все запасы объявлялись
государственной собственно-
стью. Государственной компа-
нии Yacimientos Petroliferos
Fiscales Bolivianos (YPFB) были
возвращены производственные
функции. Отчисления в пользу
казны были увеличены с 18 до
50 процентов, что подтверждало
провозглашенный в новом зако-
не принцип: половина стоимо-
сти производимых в стране
энергоносителей должна оста-
ваться в руках боливийцев.

Новый президент Боливии
Э. Моралес, пришедший к вла-
сти под лозунгами национализа-
ции, понимая всю рискованность
этого шага для экономики стра-
ны, не спешил с исполнением
своих обещаний. Это вызвало в
течение первых трех месяцев его
президентства падение рейтинга
на 12 процентов. Моралеса обви-

няли в забвении предвыборных
обещаний, избиратели требова-
ли национализации нефти и газа
без выплаты компенсации. В
марте 2006 года было объявле-
но, что правительство национа-
лизирует нефтегазовую отрасль
путем специального декрета. 

Издание декрета о национали-
зации было приурочено ко дню
Первого мая, который в Боливии
по-прежнему отмечается как
день зашиты прав трудящихся.
По декрету № 28701, который
наверняка войдет в историю Бо-
ливии, в ведение YPFB перешел
контроль над всей производст-
венной цепочкой от разведки до
транспортировки энергоносите-
лей, а роль частных компаний
сводится к оказанию услуг. YPFB
будет получать от них всю про-
дукцию и определять объемы,
цены и рынки газа. Доля отчис-
лений в пользу государства уве-
личивается с 50 до 82 процентов,
оставляя в распоряжении част-
ных фирм для осуществления
инвестиционных программ и
обеспечения прибыли 18 про-
центов совокупного дохода. 

Реакция частных компаний,
крупнейшими из которых явля-
ются бразильская Petrobras, ис-
панско-аргентинская Repsol-
YPF и французская Total, после-

довала незамедлительно. Они
заявили о своих намерениях
провести переговоры, как того
требует боливийская сторона,
но зарезервировали за собой
право обратиться в междуна-
родные суды.

Перспективы переговоров
омрачены сделанным спустя де-
сять дней после национализа-
ции заявлением Э. Моралеса о
том, что правительство не соби-
рается платить за те акции, ко-
торые намеревается взять под
свой контроль. Таким образом,
в боливийском случае речь идет
не о национализации, а именно
об экспроприации, о недопусти-
мости чего предупреждали ча-
стные компании. В ответ на их
требования возместить вложен-
ные средства Э. Моралес объя-
вил все 72 контракта, выполняв-
шихся с 1997 г., незаконными и
обвинил производителей нефти
и газа в пособничестве контра-
банде и неуплате налогов, хотя
ни одного дела, подобного рос-
сийскому делу «ЮКОСа», возбу-
ждено пока не было.

Ближайшие полгода, отве-
денные на переговоры, пока-
жут, каковы реальные резуль-
таты национализации жизнен-
но важной отрасли экономики
этой страны.

Вадим ТЕПЕРМАН,
заместитель директора
Института Латинской Америки
РАН

Владимир Путин давно обеспоко-
ен проблемами демографии. И
если мы просмотрим все его об-

ращения к Федеральному собранию,
то увидим, что уже на протяжении
трех-четырех лет президент упорно об
этом говорит. Но в нынешнем году он
впервые дал, на мой взгляд, абсолют-
но верную  последовательность фак-
торов, с помощью которых Россия
способна преодолеть демографиче-
ский кризис.

Первым пунктом президент назвал
снижение смертности, вторым  - ак-
тивную миграционную политику. И
только на третье место президент по-
ставил проблему рождаемости. При-
чем  стало ясно, что  главным образом
он обеспокоен материальными мето-
дами стимулирования рождаемости.
Вопрос, однако, в том, насколько эти
методы способны преодолеть негатив-
ные тенденции и привести к цели.

Думаю, что материальная поддерж-
ка семьи, которую можно только при-
ветствовать (она назрела давно!), - это
один вопрос, а повышение рождаемо-
сти - другой. Разница заключается в
следующем.

Семья у нас только де-юре сущест-
вовала как экономический субъект.
Теперь  реально намечены меры ее
поддержки. Но, с другой стороны,
мировой опыт свидетельствует, что
даже если материальное стимулиро-
вание и приводит к какому-то эффе-
кту, то лишь к незначительному и
краткосрочному. За ним - риск про-
должительного, глубокого спада рож-
даемости.

Если нормы, о которых говорил
президент, будут выполнены в полном
объеме, можно предположить, что это
даст некоторый рост рождаемости -
прежде всего в слабо обеспеченных
социальных группах, для которых по-
вышение размера пособий имеет су-
щественное значение. Но боюсь, мате-
риальное пособие, скорее всего, будет
способствовать массовому возвраще-
нию женщин с рынка труда «в семью».
Немало значит и обещанный прези-
дентом базовый материнский капитал
- почти 10 тысяч долларов. Эти меры
как раз и могут повлиять на то, что
женщины решат оставаться с детьми,
быть так называемыми домохозяйка-
ми. На фоне неблагоприятных демо-
графических тенденций это будет оз-
начать еще больший отток рабочей си-
лы с российского рынка труда. И по-
требность в трудовых мигрантах будет
только возрастать.

Стимулировать рождаемость ма-
териально можно (не будем прини-
жать данный фактор), но пособия -

далеко не единственный инструмент.
Существует и другой - заработная
плата. И для среднеобеспеченных
групп населения, для женщин, кото-
рые ориентированы на трудовую
карьеру, дилемма ясна: заработная
плата ценнее любого пособия. Осо-
бенно в государстве, которое на про-
тяжении многих лет демонстрирова-
ло неспособность выполнять свои
социальные обязательства. 

При этом надо сознавать, что сред-
ний уровень образования у россий-
ских женщин выше, чем у мужчин. И
если уделом женщин снова станут
только дети и кухня, мы действитель-
но потеряем колоссальный трудовой
ресурс, который необходим стране.
Зачем в таком случае мы давали жен-
щинам образование?

На мой взгляд, решать проблему
рождаемости можно и нужно по-дру-
гому. В первую очередь стоит поду-
мать о том, как изменить трудовые от-
ношения - с тем чтобы максимально
облегчить реабилитацию женщин на

рынке труда после рождения первого,
второго, третьего ребенка. Как разви-
вать нестандартные формы занятости,
которые бы устроили женщину и поз-
волили ей совмещать свое присутст-
вие на рынке труда с многотрудным
делом воспитания и образования де-
тей.

Сегодняшний Трудовой кодекс, увы,
не «любит» вот эти формы неполной
или нестандартной занятости, даже
пытается с ними бороться. А надо не
бороться с ними, а развивать их! Шве-
ция, Франция и другие страны Запад-
ной Европы, которые сопоставимы с
Россией как по уровню рождаемости,
так и по уровню образования женщин,
добились успехов в стабилизации ро-
ждаемости не путем материальных
мер поддержки, а за счет большой
гибкости на рынке труда. Там намети-
лась тенденция, когда именно работа-
ющие женщины стали рожать второго
и даже третьего ребенка. К этому надо
стремиться и нам.

Вопрос о том, чтобы вернуть жен-
щину «в семью», чреват большими
диспропорциями не только в демогра-
фическом, но и в социальном плане. К
тому же наша женщина, по большому
счету, никуда из семьи и не уходила.
Значит, надо лишь принять меры, по-
зволяющие ей эффективно совмес-
тить трудовую занятость с воспитани-
ем детей.

Стимулирование рождаемости пре-

жде всего материальными способами
чревато и риском всплеска деторож-
дения в социально уязвимых, марги-
нальных слоях общества. Если нас ин-
тересует не только количество росси-
ян, но и качество демографического
потенциала, мы должны понимать, что
к желаемому результату приведет
только комплекс мер, в которых мате-
риальному фактору принадлежит важ-
ное, но отнюдь не первое место.

В своем послании Владимир Путин
назвал фактор, который уже привел к
росту рождаемости. Это общая соци-
ально-экономическая стабилизация в
стране. Если мы стремимся не к крат-
ковременному, бумообразному повы-
шению рождаемости, а к изменению
демографической тенденции, то надо
отдавать себе отчет, что вес фоновых
факторов социальной, экономиче-
ской, политической стабильности
многократно выше, чем материальное
стимулирование. Поскольку, решая,
иметь или не иметь ребенка, родители
в большей степени задумываются не о
том, как вскормить его в течение пер-
вых двух-трех лет, а о том, смогут ли
они дать ему образование, сумеет ли
он в будущем найти достойное место в
жизни, не грозят ли ему политические
и криминальные опасности.

Когда в нашей стране укрепится ре-
жим социальной стабильности, тогда
и рождаемость начнет повышаться вне
зависимости от того, рискнет или не
рискнет президент в очередном обра-
щении к Федеральному собранию на-
звать новую цифру материального по-
ощрения мам и пап.

Татьяна МАЛЕВА,
директор Независимого института
социальной политики, кандидат
экономических наук

ПОСОБИТ ЛИ НАМ ПОСОБИЕ?

Отопительный сезон, кото-
рый длился более полуго-
да – с 26 сентября по 5

мая, – позади. Мы оцениваем
его в целом удовлетворительно,
хотя требования москвичей из
года в год растут, и если еще не-
давно они мирились с кратко-
временными отключениями теп-
ла или электричества, то теперь
это уже недопустимо. Именно
так и ставит этот вопрос мэр Мо-
сквы Ю. Лужков.

Холода показали, что наша
система энергоснабжения до-
вольно надежна. Было всего два
серьезных повреждения трубо-
проводов, отключения не пре-
вышали четырех часов. При
этом мы действовали по прин-
ципу: сначала устраним аварию,

а потом будем разбираться, чья
это труба.  Нередко ночью выез-
жала аварийная бригада, а ут-
ром, когда уже все было в по-
рядке, появлялся хозяин трубы.
Что ж, МОЭК – это городская
организация, поэтому мы и не
уходим от решения общих за-
дач. Но чтобы избежать ведом-
ственной разобщенности, го-
родские власти планируют в
этом сезоне передать энерго-
снабжение всех непрофильных
организаций для централизо-
ванного обслуживания.

В целом же обеспечение го-
рода теплом тревоги не вызыва-
ет: производственные мощности
столицы могут дать 44 тысячи
гигакалорий, а в пик холодов по-
требление составляло всего

около 34 тысяч. То есть даже с
учетом ежегодного роста по-
требностей у нас есть запас
вплоть до 2020 года. Однако это
не избавляет от необходимости
систематически заниматься сни-
жением потерь, внедрением пе-
редовых технологий. Если теп-
лопотери в традиционных сетях
составляют 13 – 15 процентов,
то в трубах из пластика – всего
1,5 - 2. Значит, модернизация
сетей позволит сэкономить де-
сятую часть затрат, или пример-
но 5 - 7 миллиардов рублей в
год. При этом трубы с пенополи-
уретановой изоляцией могут
прослужить 30 лет и более, а из
сшитого полиэтилена – до полу-
века. Поэтому в нынешнем году
мы проложим 400 километров
труб по новой технологии. А это
значит, что такие сети потребуют
меньше профилактических ра-
бот и затрат на ремонт. Напри-
мер, в новостройках, где сразу
кладут современные трубы, сро-
ки летних отключений горячей
воды гораздо короче обычных:
так, в Южном Бутове воду от-
ключат всего на два дня при
норме – три недели. Тем не ме-

нее правительство Москвы по-
ставило задачу сократить этот
срок до двух недель, и мы стара-
емся его выдерживать. Пока
удается уменьшить сроки только
в отдельных районах – напри-
мер, в Люблине, Южном Черта-
нове,  Кунцеве, Тушине и некото-
рых других. Впрочем, многое за-
висит от фактического состоя-
ния сетей: если необходим лишь
мелкий ремонт, то справимся
гораздо быстрее.

Проблема, однако, заключа-
ется в том, что общая протяжен-
ность теплосетей в городе со-
ставляет более 15 тысяч кило-
метров, из них более 9 тысяч об-
служивает МОЭК. Когда же мы
эти трубы заменим?

Если действовать нынешними
темпами и менять только ветхое,
то все равно потребуется более
десятка лет. Поэтому я сторон-
ник другого подхода: выполнить
все работы быстро, года за два-
три, после чего получать ощути-
мый экономический эффект.
Надеюсь, что именно по этому
пути мы и пойдем.

Что же касается электро-
снабжения города, то сегодня

оно в неудовлетворительном
состоянии. Во время минув-
ших холодов было довольно
много непродолжительных, на
две-три секунды, отключений
электроэнергии. Системы за-
щиты не срабатывали, и такого
времени было достаточно,
чтобы прекратили работу кот-
лы, насосы. А в будущем году
ожидается нехватка мощно-
стей до 4 тысяч мегаватт, и ес-
ли зима будет холодная, то
снова неизбежны  отключения.
К тому же многие электропод-
станции перегружены, к ним
нельзя подключать новых по-
требителей.

Эта проблема становится все
ощутимее на фоне масштабного
строительства, и при нынешних
темпах развития дефицит энер-
гии будет расти с каждым го-
дом.  Для ее решения прави-
тельство города подготовило
программу ввода новых мощно-
стей. Согласно ей до 2010 года
планируется дать дополнитель-
но около 3,5 тысячи мегаватт,
что увеличит столичный ресурс
примерно на треть. Уже сданы
первые объекты – в Люблине,
Пенягине, Курьянове, готовим
их к пуску в Зеленограде и Пере-
делкине.

Одна из важнейших наших
задач - формирование системы
городской электрогенерации
на базе газотурбинных техно-
логий. Такие электростанции
будут возводиться там, где
идет массовое строительство
жилья, а также на территориях
районных теплостанций. Мы
уже подобрали два десятка
площадок, где можно устано-
вить мощности для производ-
ства электроэнергии вместе с
теплом. Скоро предложим их
инвесторам, часть объектов бу-
дем строить сами.

И все же одних только новых
мощностей недостаточно. Нуж-
но создать также надежный ме-
ханизм предотвращения кризи-
са, совершенствовать систему
городского электроснабжения
– от восстановления единонача-
лия при введении оперативно-
диспетчерского управления до
срочной реконструкции изно-
шенного оборудования. Это
сложная технологическая зада-
ча, однако вполне решаемая.

Словом, для того чтобы в до-
мах москвичей, невзирая на по-
году, было тепло и светло,
предстоит еще немало порабо-
тать. Но я уверен: за результат
жители могут быть спокойны.

Александр РЕМЕЗОВ,
генеральный директор
Московской объединенной
энергетической компании

ТЕПЛОМ И СВЕТОМ - ОБЕСПЕЧИМ

БОЛИВИЯ: НЕФТЕГАЗОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
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В РАЙОНАХ, ГДЕ ПРОЛОЖЕНЫ 
СОВРЕМЕННЫЕ ТЕПЛОСЕТИ, 

СРОКИ ЛЕТНИХ ОТКЛЮЧЕНИЙ СОКРАЩЕНЫ 
ДО ДВУХ ДНЕЙ ВМЕСТО ТРЕХ НЕДЕЛЬ



НЕ, НУ В НАТУРЕ!
На многих улицах столицы появилась неслабая

реклама: «Клинское - за общение без пон-
тов!» Тихо торопею: похоже, Клинский пивза-

вод держат братки, иначе откуда бы такой жаргон?
Ладно, с ними ясно.

Но неужели среди чиновников, курирующих рек-
ламу на улицах Москвы, тоже завелся братан, кото-
рый так здорово по фене ботает, что разрешил эта-
кую фишку?

Виктор ДЫМОВ

Реставрация фасада здания
Рижского вокзала началась в пят-
ницу, 5 мая, сообщили Интерфаксу
в пресс-службе Московской желез-
ной дороги. Работы будут продол-
жаться в течение всего лета.

На Рижском вокзале началась и
подготовка к летним пассажир-
ским перевозкам: приводятся в по-
рядок платформы и пути, обновля-
ется справочная информация, за-
вершаются мелкие ремонтные ра-
боты вокзальных помещений. За-
лы ожиданий и билетные кассы го-
товятся к приему большого коли-
чества пассажиров.
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Мосгордума на заседании в сре-
ду, 10 мая, выступила против упро-
щенного порядка регистрации ино-
странцев и лиц без гражданства, ко-
торый предусмотрен проектом фе-
дерального закона о миграционном
учете. Председатель комиссии по
безопасности Мосгордумы Инна
Святенко отметила на заседании,
что федеральный законопроект,
принятый в первом чтении Госдумой
в марте, имеет ряд недостатков. По
ее словам, замена разрешительного
порядка регистрации на уведоми-
тельный создаст предпосылки для
обвального миграционного потока,
что сохранит существенную мигра-
ционную напряженность.

Председатель Мосгордумы Вла-
димир Платонов выступил за наде-
ление субъектов РФ правом самим
определять порядок учета иностран-
ных граждан на территории региона.
Не согласились депутаты и с изме-
нением порядка привлечения труда
иностранцев, прибывших в Россию
из стран, с которыми установлен
безвизовый режим. Они против пре-
доставления таким иностранцам
права свободного передвижения по
стране и трудоустройства в любой
организации без учета установлен-
ной властями субъекта РФ потреб-
ности региона в иностранной рабо-
чей силе.

СР
ЕД

А,
10

.0
5

ИНФОРМ
БЮРО

МОСГОРДУМА
ПРОТИВ
БЕСКОНТРОЛЬНОСТИ

РИЖСКИЙ
ПРИХОРАШИВАЕТСЯ

4
7 млн. 118,5 тыс. РУБЛЕЙ – 
ТАКОВ ОБЪЕМ ШТРАФОВ, 
НАЛОЖЕННЫХ В ПРОШЛОМ ГОДУ НА НАРУШИТЕЛЕЙ
ПРИРОДООХРАННОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

ЧЕТВЕРГ,11.05
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Во время защиты нужно было кратко и емко описать
цель и суть проекта. Особое внимание жюри уде-
лило экономической устойчивости, бюджету, юри-

дической обоснованности и конкурентоспособности бу-
дущего предприятия. Звание «Лучший предпринима-
тельский проект» присуждалось прежде всего работам,
имеющим социальную направленность.

Студенты Вячеслав Ужов и Дмитрий Бурнаев организо-
вали структурное подразделение «Дизор» на базе Мос-

ковского строительного техникума. Эта организация будет
заниматься внутренней отделкой объектов социальной
сферы и жилого фонда ЮВАО. А работниками на сдель-
ной основе станут студенты старших курсов техникума.

Проект школы № 505 ЮАО – организация клининго-
вой компании «Smart Mop». Их акция «Чистые окна»
предназначена для социально незащищенных и мало-
обеспеченных жителей города. Ребята взаимодействуют
с молодежной службой МЦТЗМ «Милосердие» и полу-

чают за свой труд почасовую оплату (55 рублей в час). В
программу вовлечены учащиеся школ, студенты меди-
цинских и педагогических училищ. Они помогают детям
с отклонениями, инвалидам и ветеранам – делают уко-
лы, приносят лекарства, оказывают психологическую
поддержку.

Нельзя не отметить разработку  по созданию туристи-
ческого бизнеса в школе № 536 ЮЗАО, где гидами и экс-
курсоводами по Подмосковью станут сами школьники.

Интересна идея учеников школы № 1360 ВАО, связан-
ная с созданием отеля для животных «Артемон».

В некоторых учебных заведениях ученикам предлага-
ют представить проект на конкурс и получить за это за-
чет по экономике. Победителям предоставляется вне-
конкурсное или на льготных условиях поступление в вуз.
Соискателем может стать каждый инициативный и целе-
устремленный человек в возрасте от 14 до 29 лет. Заяв-
ку на участие и бизнес-план необходимо сдать в МЦТЗМ
«Перспектива».

Натали КИРПА

Система госзаказа
– это подбор
фирм и организа-

ций, которые за бюд-
жетные деньги выпол-
няют по поручению
столичного правитель-
ства различного рода
работы: строят дома,
асфальтируют дороги и
т.д. В настоящее время
в  России формируется
конкурсная (тендерная)
система размещения
госзаказов. С 1 января

2006 года действует но-
вый федеральный за-
кон № 94-ФЗ, регламен-
тирующий эту деятель-
ность.

- Это фундаменталь-
ный закон, - отметил
Игорь Артемьев. – На
его основе, по нашим
подсчетам, в стране бу-
дет проводиться до по-
лутора миллионов кон-
курсов на сумму поряд-
ка 1,5 трлн. рублей. Без
сомнения, лидерство в

развитии тендерной си-
стемы в России принад-
лежит Москве, и мы бы
хотели тиражировать
используемые в столи-
це высокие технологии
в данной сфере дея-
тельности.

По словам выступав-
шего на заседании
председателя Москов-
ского комитета по орга-
низации и проведению
конкурсов и аукционов
Геннадия Дегтева, если

в 2004 году в городе
было проведено семь
тыс. конкурсов, а в про-
шлом  - 13 тыс., то в ны-
нешнем году их количе-
ство возрастет до 40
тысяч. Сумма заказов,
реализуемых через кон-
курсы, равна 180 млрд.
руб.

- Мы обсуждаем се-
годня не хозяйственный
вопрос, - резюмировал
в заключение мэр сто-
лицы Юрий Лужков. –
По сути, это вопрос,
связанный с чистотой и
прозрачностью всей го-
родской экономической
системы, борьбой с
коррупцией. Сделано
много, но до совершен-
ства пока далеко, систе-
му конкурсов надо ос-
новательно очищать от
ловкачей.

Проект постановле-
ния по данному вопросу
принят за основу.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Городская комиссия по орга-
низации и проведению кон-
курса «Московский дворик»

определилась с финальным объ-
ектом благоустройства. Таковым
станет территория Лужников,
главного спортивного сооруже-
ния столицы, отмечающего 1 ию-
ля полувековой юбилей.

- К этой дате, - сообщил «МС»
председатель конкурсной комис-
сии, начальник ОАТИ города
Иван Ищенко, - решено заново
провести здесь благоустройство.
Фронт работ определен проек-
том. Территория разбита на уча-
стки, и по результатам жеребьев-
ки за каждым из них закреплен
один из столичных округов.

Традиционно благоустройство
финального объекта будет осу-
ществляться на благотворитель-
ной основе, в нем примут уча-
стие лучшие подрядные органи-
зации. Объем работ достаточно
велик. Предстоит отремонтиро-
вать более 27 тыс. квадратных
метров фасадов, 35 тыс. квад-
ратных метров асфальтового по-
крытия, уложить 1,5 тыс. квад-
ратных метров плитки, отремон-
тировать три фонтана и почти

полторы сотни устройств наруж-
ного освещения, привести в по-
рядок спортивные площадки.
Под руководством городской
конкурсной комиссии работы
здесь начались еще в начале
марта. Демонтирована и вывезе-
на часть устаревшего оборудова-
ния, проведена санитарная об-
резка деревьев. В ближайшее
время в работу включатся сто-
личные округа.

Петр ПОЛЫНОВ

«Мне сверху видно все, ты так и
знай» - такую грозную фразу
теперь экологическая мили-

ция города вполне может адресовать
всем нарушителям природоохранного за-
конодательства. Дело в том, что в распо-
ряжении ведомства уже второй сезон
есть вертолет, и, поднимаясь в воздух,
милиционеры имеют возможность загля-
нуть за все высокие заборы. Базируется
он на аэродроме в Быкове, и в каждый
рейс помимо милиционеров-экологов от-
правляются инспектора Департамента
природопользования и охраны окружаю-
щей среды города Москвы, работники
префектур.

За один вылет инспектируется два ок-
руга, и сегодня, 12 мая, черед востока и
юго-востока, поэтому в команде проверя-
ющих присутствуют инспектора этих ок-
ругов. 

- Неужели что-то можно разглядеть с
высоты трехсот метров? - делюсь я свои-
ми сомнениями перед посадкой. 

- Видно все отлично, вся территория
просматривается как на ладони. Сколько
бы времени понадобилось, чтобы обойти
ее пешком, а так  за два часа осмотрим
все. Сейчас сами убедитесь, - обещают
мне.

Вертолет наконец отрывается от бы-
ковского поля и начинает подъем. Земля,
постепенно удаляясь, превращается в
картинку, похожую на карту: извивающа-
яся внизу речушка Пехорка, поля, просе-
лочные дороги, дома и деревья – все дей-
ствительно видно очень хорошо. Рассмо-
треть собравшихся на пикник и развед-
ших костер в лесу – запросто.

Сверху особенно видна работа ланд-
шафтных архитекторов – проспекты и
бульвары Марьинского парка и Марьина
ровно расчерчены и напоминают макеты:
деревца, скамейки, тропинки. По сравне-
нию с дачными местами, кстати, поража-
ет чистота городских территорий. Но цель
полетов – это в первую очередь проблем-

ные территории: промзоны, берега Моск-
вы-реки. Впрочем, интересны и склады
стройматериалов, и другие хозяйствен-
ные площадки. Каждый инспектор знает
свой округ, и его опытный глаз быстро
отыскивает проблемные места.

Поражает количество деревьев в горо-
де. Конечно, Восточный округ особый,
это и Измайлово, и Сокольники, и Лоси-
ный Остров - просто океаны зелени, но
сверху и простые городские кварталы
видны в другом ракурсе, и оказывается,
что и они утопают в зелени.

Приз зрительских симпатий, пожалуй,
во время облета достается парку «Куско-
во» – с терракотовыми дорожками,
оформленными рядами кустарников,
клумбами и беседками сверху он смот-
рится просто лубочным и игрушечным.
Хотя потом выясняется, что как раз этот
лубочный рай оказывается в списке ин-
спекторов – они усматривают непорядок
у красного кирпичного здания.

Во время облета никто не обменива-
ется мнениями – слишком сильный гро-
хот стоит в салоне, практически невоз-

можно докричаться. Это потом, вернув-
шись на землю, проверяющие просмот-
рят свои записи  и составят список про-
блемных адресов. Помимо Кускова в
нем окажутся:  главная аллея Измайлов-
ского парка в месте пересечения с Мос-
ковским проспектом, территория под
эстакадой третьего транспортного коль-

ца в районе шоссе Энтузиастов, камне-
дробилка на Южнопортовой, ГСК в Ле-
фортове на берегу Яузы. Чтобы выяс-
нить последний адрес, инспектора рас-
кладывают карту города и совместными
усилиями определяют местонахождение
интересующего участка. А вообще все
они вели фотосъемку с борта вертолета,
это поможет детально рассмотреть за-
валы, нахламления - и затем отправить-
ся с проверкой.

Произнесенное мною слово «свалка»
чрезвычайно пугает инспекторов, ока-
зывается, свалок-то осталось всего три
по городу, по одной в САО, ЗАО и СЗАО,
на востоке их нет. Отличаются захлам-
ление, навал и свалка размерами, все
строго регламентировано.  Но вообще
этот облет никаких особенных открове-
ний не приносит. «Все чисто» - таков
вердикт проверявших. И вообще, по их
мнению, по сравнению с прошлым го-
дом картинка города сегодня – это небо
и земля. Насколько грязно было в про-
шлом году, настолько чисто  в этом.
Причина перемен? 

- Работаем, - лаконично отвечают ми-
лиционеры. - Даже удалось заставить
железнодорожников убрать террито-
рию вокруг путей!

Но все-таки, наверное, в наведении
порядка не последнюю роль сыграли и
большие штрафы, установленные мос-
ковским правительством, - до 100 ты-
сяч рублей за нарушение природоох-
ранного законодательства, да и феде-
ральные законы в этом году «подтяну-
лись». Так, наконец-то Госдумой в кон-
це прошлого года были приняты соот-
ветствующие поправки, и теперь в КоАП
предусмотрены такие же большие
штрафы. Ну а такое современное техни-
ческое средство, как вертолет, конечно
же, как нельзя кстати дополняет про-
цесс борьбы с природоохранными на-
рушениями.

- Благодаря таким облетам в про-
шлом году нам удалось выявить 18
вновь образовавшихся захламлений
территории города, - говорит начальник
отдела взаимодействия с государствен-
ными природоохранными контролиру-
ющими органами Управления по борьбе
с правонарушениями в области охраны
окружающей природной среды (эколо-
гической милиции) Григорий Кибак. –
Всего было проведено 1335 совместных
проверок с государственными природо-
охранными и контролирующими ведом-
ствами, выявлено 6499 административ-
ных правонарушений, выдано 1310
предписаний на ликвидацию несанкци-
онированных свалок и навалов мусора.
Наложено штрафов на 7118500 рублей.

Ольга МАТВЕЕВА

В БИЗНЕСМЕНЫ С 14 ЛЕТ
В этом году на конкурс «Лучший предпринимательский проект мо-
лодежи города Москвы» молодежного центра труда и занятости
«Перспектива» было представлено более 150 проектов. Это рабо-
ты учащихся школ, студентов. Конкурс проходил в два этапа – ок-
ружной и городской.

В НЕБЕ - ЭКОПАТРУЛЬ
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Всего лишь на два дня в рамках
профилактических работ отключат
в этом году горячее водоснабжение
в 303 зданиях, из них 237 - жилые
дома района Южное Бутово, сооб-
щил в четверг, 11 мая, журнали-
стам первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководи-
тель Комплекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов. По его словам,
до 14 дней сроки планового отклю-
чения горячего водоснабжения со-
кратятся еще в 1590 зданиях, из них
более тысячи - жилые дома рай-
онов Внуково, Митино, Тушино,
Кунцево, Южное Чертаново, Люб-
лино. 

- В ходе ремонтно-профилакти-
ческих работ Московская объеди-
ненная энергетическая компания
планово будет заменять старые ме-
таллические трубы на трубы нового
поколения. В результате появляется
возможность выхода на иной ре-
жим эксплуатации тепловых сетей,
при котором снижаются объемы
профилактических работ, затраты
на них и сроки профилактического
отключения, - рассказал П. Аксенов.

Он добавил, что в новостройках
трубы из сшитого полиэтилена и с
пенополиуретановой изоляцией за-
кладываются уже при строительст-
ве. При этом профилактические ра-
боты касаются только вспомога-
тельного оборудования - задвижек,
клапанов...

С НОВЫМИ
ТРУБАМИ ЖИТЬ
КОМФОРТНЕЕ

ПРОЗРАЧНЫЙ КОНКУРС –
КНУТ ДЛЯ ЛОВКАЧЕЙ
На состоявшемся 16 мая в столичной мэрии за-
седании правительства города обсуждались
проблемы развития системы размещения госза-
каза Москвы. На заседании присутствовали за-
меститель министра экономического развития и
торговли РФ Андрей Шаронов и глава Федераль-
ной антимонопольной службы Игорь Артемьев.



Спортивный праздник «Выбери
спорт!» и фольклорный праздник
«Москва - город мира» прошли в
субботу, 13 мая, на территории Все-
российского выставочного центра.
В программе спортивного праздни-
ка (сцена павильона «Централь-
ный» и аллея фонтанов) турниры по
мини-футболу и стритболу среди
любительских молодежных команд
Москвы. Болельщики и зрители
приняли участие в веселых конкур-
сах и аттракционах. В программе
фольклорного праздника (стилобат
павильона «Центральный»)  состоя-
лись выступления народных ан-
самблей Башкирии, Казахстана,
Мордовии, Татарии, Чувашии, Испа-
нии, Кореи и Литвы.

В воскресенье, 14 мая, в 6.14 на
улице Чермянской, 2 произошел
пожар в производственном кор-
пусе одного из акционерных об-
ществ. На площади 12 тыс. кв. ме-
тров загорелась фармацевтиче-
ская продукция. В тушении пожа-
ра участвовали более 50 пожар-
ных расчетов и поисково-спаса-
тельные отряды. В ходе тушения
произошло частичное обрушение
кровли. Пострадал один человек.
В 11.00 пожар был ликвидирован.

Вечером в воскресенье про-
изошло возгорание в Гостиничном
проезде, 8, где в металлических
торгово-складских строениях го-
рели товары народного потребле-
ния на площади 1000 кв. метров. В
ходе тушения пожара обрушились
металлические конструкции на об-
щей площади 900 кв. метров.

Причины пожаров устанавлива-
ются.

СУББОТА,13.05

ИНФОРМ
БЮРО

ЧЕРНЫЙ ДЫМ 
НАД ГОРОДОМ

Мэр Юрий Лужков подписал
постановление о первоочередных
мероприятиях по повышению на-
дежности электроснабжения Мо-
сквы до 2008 года, сообщили во
вторник, 16 мая, в городской ад-
министрации. Документом утвер-
жден перечень первоочередных
мероприятий на 2006 год по ре-
конструкции и строительству объ-
ектов московской энергосистемы.

В частности, Департаменту топ-
ливно-энергетического хозяйства
до 1 июня поручено разработать
предложения по срокам строи-
тельства электроподстанций на
500 КВт в северо-западной части
города. ОАО «Московская объеди-
ненная энергетическая компания»
должно откорректировать про-
граммы ввода генерирующих
мощностей на районных тепловых
станциях с увеличением установ-
ленной мощности, особенно в Се-
верном, Северо-Западном, Запад-
ном, Юго-Западном администра-
тивных округах.

«МС» - Интерфакс 
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СВОИ МОЩНОСТИ
НАДЕЖНЕЕ

Столичные власти установили
новые размеры средней рыночной
стоимости услуг по техническому
обслуживанию запирающих уст-
ройств, установленных в подъез-
дах жилых домов, сообщили в по-
недельник, 15 мая, в городской
администрации. С 1 июля средняя
рыночная стоимость услуг по об-
служиванию домофонного уст-
ройства составит 34,5 рубля в ме-
сяц, автоматического запирающе-
го устройства с электромагнит-
ным замком - 26,6 рубля, механи-
ческого кодового замка - 16 руб-
лей в месяц.

ЗАПОРЫ ТРЕБУЮТ
ПРИСМОТРА ПОНЕДЕЛЬНИК,15.05

Первый подоб-
ный праздник
был организо-

ван в конце мая про-
шлого года в Лужни-
ках. Гостям фестива-
ля, который посетило
12 тысяч человек, бы-
ло представлено 30
моделей машин.

Столичные власти
придают проведению
этих фестивалей
большое значение. О
тяжелой транспорт-
ной ситуации в Моск-
ве и пробках на доро-
гах упоминают даже
самые ленивые. Ме-
жду тем в Европе
давно поняли, что до-
статочно эффектив-
ным средством борь-
бы с пробками явля-
ются компактные,
маневренные и эко-
номичные малолит-
ражки. Отцы города
полагают, что сто-
личные автолюбите-
ли также вполне мог-
ли бы пересесть на
небольшие автомо-
бильчики, которые в
самом деле стали бы
эффективным в го-
родских условиях
средством передви-
жения, а вовсе не
дамским развлечени-
ем. К тому же, по
данным статистики,
средняя заполняе-
мость машины пасса-
жирами в столице со-
ставляет 1,6 челове-
ка. То есть пересесть

на «автомалышки»
можно вполне безбо-
лезненно.

Второй фестиваль
«Мини-автомобиль-
2006» пройдет с
большим размахом.
Откроется он костю-
мированным автокар-
навалом, задуман-
ным как театрализо-
ванное шоу.  Караван
из 40 маленьких, но
удаленьких авто про-
следует с помпой по
аллеям парка и Куту-

зовскому проспекту.
Участниками шоу ста-
нут как зарубежные,
так и отечественные
производители. Од-
ним из официальных
партнеров фестиваля
является АвтоВАЗ.
Тест-драйв автомоби-
лей, представленных
автогигантом, будет
проводиться с уча-
стием водителей-гон-
щиков.

В ходе фестиваля
запланирован любо-

пытный футбольный
матч. Играть в фут-
бол будут на квадра-
циклах – специаль-
ных мини-авто, скон-
струированных для
любителей ну очень
активного отдыха.

Итак, через десять
дней фестиваль от-
крывается. Не пропу-
стите, зрелище ожи-
дается прелюбопыт-
ное.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

На очередном оперативном совещании Комплекса городского
хозяйства (12 мая) основное внимание было уделено подго-
товке к зиме 2006-2007 гг. Первый заместитель руководите-

ля Департамента ЖКХиБ Артем Цатуров сообщил, что подготовка к
зиме в самом разгаре: к 12 мая отремонтировано 21 тыс. кв. мет-
ров стальных кровель (27 процентов от плана), 74 тыс. кв. метров
(46 процентов) мягких кровель, в 108 строениях починено электро-
хозяйство (114 процентов), в 19 строениях приведен в норматив-
ное состояние температурно-влажностный режим (24 процента).

Руководитель Мосжилинспекции Александр Стражников также
посвятил этой теме свое выступление. К моменту совещания ин-
спекция проверила 13 зданий из 74 предъявленных на минувшей
неделе как готовые к зиме. Паспорта подписаны по 11 домам. Ос-
тальные – на проверке. Не подписали инспектора паспорта двух
домов по адресам: ул. Маршала Тухачевского, 21 и 29 (Хорошево-
Мневники, СЗАО) из-за невыполнения требуемых работ по элект-
рохозяйству, теплоизоляции труб в подвалах. К виновным приме-
нены штрафные санкции.

А. Стражников сообщил также, что инспекция проверяет нали-
чие в домах в обязательном порядке приборов учета. Вместе с
тем он попросил руководителей соответствующих служб и пре-
фектур информировать жителей о профилактических отключе-
ниях воды заранее – в оперативную службу инспекции приходит
много жалоб от москвичей на то, что это не делается. Назвал вы-
ступавший и районы, откуда в инспекцию пришло самое большое
количество жалоб (всего их поступило за неделю 436): Басман-
ный, Пресня, Хамовники, Аэропорт, Сокол, Бутырский, Новогире-
ево, Лефортово, Выхино, Даниловский, Нагатино-Садовники, Зю-
зино, Щукино. Жители жалуются на незаконную перепланировку,
качество работы по кровлям, содержание подъездов, дворов, фа-
садов, подвалов.

Еще несколько цифр, характеризующих работу Комплекса го-
родского хозяйства в эти дни. Приведено в порядок 6330 подъез-
дов (86,5 процента к плану полугодия). За минувшую неделю вы-
полнен текущий ремонт дорог на площади 287 тыс. кв. метров. Об-
щий результат этого вида ремонта с начала сезона составил 1 млн.
293 тыс. кв. метров (25 процентов планового задания). Капиталь-
но отремонтировано за неделю 131 тыс. кв. метров дорог, а всего
- 430 тыс. кв. метров (6,3 процента). Темпы благоустройства так-
же вписываются в плановый расчет. Вместе с тем отмечено, что
медленно идет посадка деревьев – отстают ЗАО, САО и ВАО. То же
– с посадкой кустарников. В отстающих ВАО и СЗАО.

Подводя итоги совещания, руководитель Комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов напомнил о повышении внимания к фес-
тивалю цветников и программе «Мой двор, мой подъезд». И ука-
зал на то, что в редакции городских газет идет поток жалоб на то,
что при отключении горячей воды москвичам продолжают выста-
влять счета в платежных документах за непотребленный ими про-
дукт.

- В домах стоят приборы учета, - напомнил Петр Николаевич. –
Люди рассчитываются по факту. Во время профилактических ра-
бот теперь не нужны перерасчеты. Этой проблемы не должно
быть...

Василий ДВОРЫКИН

Замечательное событие произошло в Мо-
скве накануне Международного дня се-
мьи – в Государственном Кремлевском

дворце состоялась церемония вручения премий
«Семья России». В столицу приехали предста-
вители 51 региона России. И кого они предста-
вляли!  Самую счастливую часть населения
страны – семьи, где царит любовь. Они  надеж-
да и опора страны.

Вот, например, семья из Иркутской области –
шесть поколений врачей. Семья из Старого Ос-
кола – стаж этой педагогической династии 850
лет! В семье из Находки воспитывается 28 де-
тей, а москвичей представляла семья сотрудни-
ка МЧС Шапошникова. Представитель Москвы
в Совете Федерации Зинаида Драгункина на
пресс-конференции, предварявшей торжест-
венное мероприятие, рассказала:

- Отбирая кандидатуры семей-лауреатов, мы
просмотрели более 500 досье, присланных со
всех уголков России, и убедились, что идея
поддержки семейных ценностей, выраженная в
недавнем послании президента Федеральному
собранию, - самая плодотворная из всех идей
оздоровления и развития нашего общества.

Фонд «Семья России» - первая в нашем оте-
честве некоммерческая общественная органи-
зация, цель которой – формирование общест-
венного мнения об уникальной социальной
значимости института семьи. Поддержка, по-
мощь нужны не только обездоленным детям-
сиротам, но и обыкновенным, благополучным
семьям. В Москве принят специальный закон

«О поддержке семей с детьми». Многие регио-
ны увезли его к себе, решили применить опыт
столицы дома.  Недавно мы провели выездное
заседание Совета Федерации в одном из дет-
ских садов Москвы, с тем чтобы обратить вни-
мание и Правительства РФ, и местных органов
власти на острейшую проблему российских се-
мей – воспитание детей-дошкольников, состоя-
ние детских дошкольных учреждений.

В этом году наш благотворительный проект
межрегионального благотворительного  фонда
«Семья России» поддержали большинство ре-
гионов, но, к сожалению, не все. Пока не госу-
дарство, а общественная организация иниции-
ровала достойное чествование лучших семей
России и с помощью московского правительст-
ва реализовала эту инициативу. Но это – как
глоток живой воды.

Более 10 лет я работаю президентом благо-
творительной организации «Благовест», полу-
чаю ежедневно десятки писем, продолжала
З.Драгункина. Как будто вся боль и беда России
стекается к нам, и ведь это крики о помощи на-
ших российских семей! Они с благодарностью
принимают нашу небольшую помощь, но нуж-
нее другое – постоянное уважительное внима-
ние  к каждой семье. Такое внимание должны
обеспечить законы – и федеральные, и регио-
нальные. А такие проекты, как «Семья России»,
показывают, что крепкие,  дружные семьи, где
хорошо и взрослым, и детям, заслуживают са-
мого высокого признания всего общества.

Наталья КРАСОВА

Департамент природопользования
и охраны окружающей среды го-
рода Москвы объявляет конкурс

для московских школьников на право
поездки этим летом в экологические
лагеря, расположенные в заповедни-
ках и национальных парках России.

Лагеря работают  уже третий год, и
за это время в них побывало около
пятисот детей. Само пребывание на
территории заповедников и нацио-
нальных парков формирует и воспи-
тывает экологическое мировоззрение
у тех, кто там оказывается. Это тем
более важно для московских школь-
ников - детей мегаполиса. Некоторые
из них слишком привыкли к благам
цивилизации, и им трудно предста-
вить, что где-то есть мир, в котором
именно Природа полноправная хо-
зяйка.

Не стоит думать, будто ребят ждет
просто отдых на лоне природы. Будут
занятия по ихтиологии и гидробиоло-

гии, ботанике, зоологии, краеведе-
нию; мастер-классы по психологии,
основам народных промыслов и ре-
месел, ландшафтному дизайну. Еже-
годно в рамках работы лагерей ребята
отправляются в походы, где учатся ос-
новам ориентирования и навыкам вы-
живания в естественной среде. В этом
году школьники вновь будут работать
волонтерами на территории заповед-
ников и национальных парков. В лаге-
рях можно приобрести навыки иссле-
довательской работы, выбрать науч-
ную проблему, собрать, проанализи-
ровать и обработать материал по ней,
а на основе полученных результатов

подготовить доклады для участия в
итоговой научной конференции.

В конце смены каждый участник ла-
геря получит сертификат о прохожде-
нии курса полевой экологии. Тем же,
кто выполнит самостоятельные ис-
следования и успешно сообщит их ре-
зультаты на итоговой конференции,
будет присвоено звание эксперта.

Чтобы попасть в экологический ла-
герь, московские школьники должны
активно работать в особо охраняемых
природных территориях города, при-
нимать участие в акциях по уборке му-
сора, в биологических олимпиадах,
конкурсах, праздниках, научных ис-

следованиях, работать на экспери-
ментальных экологических площад-
ках. В итоге в лагеря попадут наибо-
лее активные участники природоох-
ранных мероприятий, экологических
олимпиад.

В конкурсе могут попробовать свои
силы школьники Москвы от 12 до 16
лет. Для этого нужно зарегистриро-
ваться и получить зачетную книжку
участника конкурса. Сделать это мож-
но на сайте фонда развития экотуриз-
ма «Дерсу Узала» (www.ecotours.ru), в
самом фонде, в дирекциях природных
парков и заказников Москвы либо не-
посредственно на мероприятиях в
особо охраняемых природных терри-
ториях.

Также на сайте фонда развития эко-
туризма «Дерсу Узала» можно озна-
комиться со списком природоохран-
ных мероприятий, в которых ребятам
рекомендовано принять участие.

Ольга МАТВЕЕВА

КРЕПКА СТРАНА СЕМЬЕЙ

ДЕТИ МЕГАПОЛИСА 
В ГОСТЯХ У ПРИРОДЫ

ВЕСНА. 
ЗИМА НЕ ЗА ГОРАМИ...

МИНИ-АВТОМОБИЛЬ –
РЕЦЕПТ ОТ ПРОБОК

27-31 мая  нынешнего года в Парке Победы на Поклонной го-
ре пройдет второй фестиваль «Мини-автомобиль – 2006». 
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Жилищные программы на территории
ЦАО в прошлом году выполнялись ус-
пешно. Об этом заявил на заседании

коллегии префектуры начальник управления Де-
партамента жилищной политики и жилищного
фонда по ЦАО Михаил Недайводов. На протяже-
нии последних десяти лет в округе отмечается
устойчивая тенденция снижения числа очеред-
ников, нуждающихся в улучшении жилищных ус-
ловий.

Сейчас к очередникам отнесено 14 748 семей -
40 838 человек. В прошлом году улучшили свои
жилищные условия 1235 семей - 3400 человек.
Объем безвозмездных субсидий из городского
бюджета очередникам на строительство или при-
обретение жилья составил в 2005 году 172 млн.
рублей. Воспользовались правом на получение
таких субсидий 158 семей, еще 8 семей приобре-
ли квартиры с рассрочкой платежа. Заработала и

социальная ипотека, с помощью которой обеспе-
чено жильем 16 семей очередников.

В прошлом году было расселено 574 коммуналь-
ные квартиры. В целом же с 1995 года число коммуна-
лок в округе сократилось более чем вдвое - с 35,5 тыс.
до 15,2 тыс. В рамках программы «Молодой семье -
доступное жилье» с 2002 года получили квартиры 230
семей.

М. Недайводов обратил внимание на то, что коли-
чество семей, остающихся в округе при переселении,
неуклонно растет. В прошлом году 84 процента пере-
селяемых остались в ЦАО. А среди граждан, покида-
ющих пятиэтажки сносимых серий, таковых уже 94
процента.

Префектура округа изыскала возможность выде-

лить 2,1 тыс. квадратных метров жилой площади ра-
ботникам образования, социальной защиты, здраво-
охранения и эксплуатирующих организаций. В ре-
зультате более 50 семей сотрудников различных орга-
низаций смогли улучшить свои жилищные условия.

Тем не менее в ходе реализации городских жи-
лищных программ в ЦАО отмечался ряд проблем. Об
этом заявил префект округа Сергей Байдаков. Не в
полной мере обеспечен контроль в части законности
использования жилищного фонда, не везде на долж-
ном уровне проведена инвентаризация жилой пло-
щади, в том числе переданной в переселенческий
фонд.

По мнению префекта, для реализации приоритет-
ной задачи - оставления всех переселяемых жителей
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Недавно наш ДЕЗ при-
нял участие в первом
городском конкурсе

«Коммунальная культура
жизни - 2005», и нам прису-
дили третье место в номи-
нации «Лучший руководи-
тель ДЕЗ». Как известно, в
столице около 130 дирек-
ций единого заказчика, и
меня нередко спрашивают
коллеги: чем же мы отлича-
емся от всех остальных? Но
спрашивать об этом надо

жителей - так, собственно, и поступили организаторы
конкурса: раздали анкеты по квартирам, а потом сдела-
ли выводы.

Не хочу пересказывать чужие мнения, скажу лишь о
некоторых принципах, которые считаем очень важны-
ми в работе.

Прежде всего мы отказались от некоторых традици-
онных взаимоотношений: жители жалуются, а мы при-
нимаем меры... Жалуются не все, кто-то просто мирит-
ся с проблемами, и в целом наш быт улучшается гораз-
до медленнее, чем хотелось бы.  Поэтому мы сами
идем к жителям и выясняем, что их не устраивает. Де-
лать это нам помогает актив - от старших по подъездам
и домам до представителей микрорайонов. С их помо-
щью и узнаем о нуждах и пожеланиях зеленоградцев.
Так, каждую осень активисты призывают соседей при-
нять участие в планировании работ на следующий год,
собирают заявки на озеленение, благоустройство, ре-
монт. При этом люди сами решают, каким хотят видеть
свой дворик, обсуждают планы вместе с нами.

Требования к быту растут, и чтобы дворы были не
похожи друг на друга, мы заказываем индивидуальные
проекты (кстати, в прошлогоднем общегородском кон-
курсе двор у корпуса 1106 вошел в тройку лучших).
Жители большинства домов нашего района хотят уст-
роить цветники в палисадниках на свой вкус. Управа
всегда идет навстречу, выделяет деньги, а мы привозим
все необходимое, помогаем разбить клумбы. Особенно
радует, что во многих подъездах в эту работу вовлече-
ны и подростки. Они не топчут и не ломают сделанное
чужими руками, а сами украшают тот кусочек земли,
где живут.

Перед началом ремонта мы первым делом обходим
подъезды, согласовываем  свои планы с жителями - от
перечня работ до цвета краски. Мне могут возразить:
если со всеми советоваться, то никогда не начнете... Но
это неверно. Практика показывает, что здравомысля-
щие люди - а их абсолютное большинство - всегда мо-
гут найти общее решение. К тому же жители нередко
подсказывают нам такие вещи, о которых в кабинете и
не вспомнишь. Вот, например, собираются люди в гос-
ти - выясняют у хозяина подъезд, этаж. А все потому,
что нет в новостройках такой информации. Пришлось
позаботиться, чтобы у каждого подъезда висела таб-
личка с номерами квартир, а у лифта стало ясно, на ка-
ком этаже находится нужная. Ведь было же так когда-
то. Мелочь? Да, но из таких мелочей и складывается
ощущение нашего быта.

Есть у нас еще один важный принцип, от которого
стараемся не отступать. Некоторые задачи сразу не ре-
шить, и потому заниматься ими надо поэтапно, не ссы-
лаясь на нехватку средств.

Отговорки «нет денег» у нас не терпят.  Легче всего
сказать: мол, проектом планировки микрорайона это не
предусмотрено... Но обязанность руководителя - дока-
зать вышестоящему начальству, что проблемой надо
заниматься. И тут у нас полное взаимопонимание с
районной управой, которая помогает находить возмож-
ности. Так, около двух лет назад мы провели опрос на-
селения и выяснили, где плохо освещена территория.
Заказали проектно-сметную документацию на допол-
нительное освещение, хотя в наши обязанности это не
входит. А недавно из городского бюджета под готовый
проект нам выделили деньги.

Приведу еще пример. Известно, в какую проблему
превратилась в последние годы парковка  автомашин.
Между тем есть у нас в микрорайоне большой пустырь,
но только строить на нем нельзя: под землей - объекты
гражданской обороны... Мы с помощью управы обра-
тились в земельную комиссию Зеленограда с просьбой
разрешить использовать территорию для автостоянок.
Пришлось пройти немало инстанций, но разрешение
мы получили. И вот теперь вместо пустыря у наших ав-
толюбителей будет стоянка на триста мест.

Словом, дело не столько в том, чтобы изобретать не-
обычное, сколько в добросовестной рутинной работе. И
наша задача -  максимально упростить связь с жителя-
ми, если у них возникают какие-то трудности. Для это-
го организованы «горячие линии» - есть они в префек-
туре и управе, есть и у нас. К нам звонят не только в
диспетчерскую, можно передать заявку прямо в ДЕЗ, и
меры будут приняты. В конце концов и я принимаю по-
сетителей не только по понедельникам, по графику, а в
любое время - если, конечно, буду в кабинете, потому
что работа у нас не сидячая.  Ведь управа, ДЕЗ, жители
- это неразрывная цепочка, единый механизм. Нару-
шится взаимодействие - и рядовые задачи превратятся
в проблемы. Мы стараемся, чтобы такого не было.

Юрий ШВЕД,
директор ДЕЗ-4 Зеленограда

НЕХВАТКА ДЕНЕГ - 
НЕ АРГУМЕНТ

В СОКОЛЬНИКАХ РОЖДАЕТСЯ 
ПЕРВЫЙ В СТОЛИЦЕ МУЗЕЙ 
ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ – 
ПАРК «СТАРАЯ МОСКВА»

БОЛЬШЕ ЖИЛЬЯ, МЕНЬШЕ
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Гаражная тема - одна из
самых больных для
москвичей. В условиях

нынешнего автоугонного
беспредела каждый стре-
мится понадежнее укрыть
своего четырехколесного
друга. Москва сотрясается

от бесконечных ракушеч-
но-бульдозерных войн, а
обладатели старинных же-
стяных гаражей, прикрыва-
ясь, как щитом, дедушка-
ми-ветеранами, всеми
правдами и неправдами
стараются отстоять свои
неэстетичные сокровища.

В районе Бибирево
(СВАО) гаражную пробле-
му взялись решать комп-
лексно и масштабно.
Здесь, на улице Корнейчу-
ка, на площади свыше шес-
ти гектаров раскинулось
разношерстное гаражное
царство. Две с половиной
тысячи гаражей находятся
на двенадцати автостоян-
ках. Территории этих стоя-
нок использовались на ос-
новании договоров о крат-
косрочной  аренде, срок

действия которых закон-
чился.

На этой площади решено
возвести ультрасовремен-
ный многофункциональ-
ный комплекс. В трех кра-
савцах-корпусах чего толь-
ко ни предусмотрено:  и ка-

фе, и рестораны, и офисы,
и торгово-выставочные за-
лы, и даже гостиница. Будет
и подземная парковка на
полторы тысячи машино-
мест. Но настоящий гараж-
ный рай откроется в вось-
миэтажном корпусе. Для
удобства жителей въезд в
гаражный комплекс преду-
смотрен только со стороны
улицы Корнейчука. Здание
станет еще и своеобразным
противошумовым барье-
ром, отгораживающим жи-
лой квартал от круглосуточ-
но гудящей кольцевой ав-
томобильной дороги. Впе-
чатляет и емкость гаражно-
го гиганта: он рассчитан на
шесть тысяч автомобилей.
Но как быть с хозяевами
уходящего в прошлое га-
ражного «шанхая»?

- Всем владельцам сно-
симых гаражей в первую
очередь будет предложено
приобретать места в новом
гаражном комплексе, - го-
ворит ведущий специалист
сектора экономики и ЖКХ
управы района Бибирево
Владимир Калачев. - Вме-
сто старого гаража вла-
дельцам будет выдана де-
нежная компенсация.

Какая именно, Влади-
мир Викторович, правда,
сказать затруднился. Гара-
жи все разномастные, и в
каждом конкретном случае
сумму компенсации будет
определять специальная
комиссия. Неизвестна сей-
час и стоимость места в
новом паркинге. Но, честно
говоря, сомнение берет,
что суммы компенсации
хватит на его покупку.

Похоже, программа «На-
родный гараж» снова уты-
кается в глухую финансо-
вую стену. Какая уж тут
«народность» тысяч за этак
восемь-десять «зеленых»?
И ведь новых современных
машиномест открывается
чуть не втрое больше
прежних, «шанхайских»,
ан... близок локоток, да не
укусишь!

Александр
ЧУДАКОВ

В СОКОЛЬНИКАХ
ПОСТРОЯТ 
«СТАРУЮ МОСКВУ» 
Префект Восточного административного округа Николай

Евтихиев сообщил на брифинге, что Юрий Лужков под-
держал его идею создать в ПКиО «Сокольники» парк

«Старая Москва». По рекомендации столичного мэра этот парк
должен стать масштабным сооружением, которое разместит
на своей территории порядка двухсот памятников истории.

Парк «Старая Москва» создается по аналогии с брюссель-
ским парком «Мини-Европа», где расположены в миниатюре, в
масштабе один к двадцати пяти,  «двойники» известнейших ев-
ропейских зданий – лондонского парламента и Биг Бена, Сток-
гольмской ратуши и Пизанской башни. Парк «Старая Москва»
представит шедевры московского зодчества. Прежде всего та-
кие, как Сухарева башня, Страстной монастырь и т.п. Это будет,
по словам Николая Евтихиева, миниатюрная копия той Моск-
вы, которую мы потеряли.

Парк «Старая Москва» должен стать  первым  музеем в Мо-
скве под открытым небом. И к тому же - органической частью
столичной туристической индустрии. 

В настоящее время архитекторы определяют границы буду-
щего парка «Старая Москва». Ориентировочно он будет разме-
щен в районе Оленьих прудов, на территории, ограниченной
Большой Оленьей улицей и Оленьим Валом. Параллельно
строительству парка будет создаваться вся необходимая со-
путствующая инфраструктура: вместительные стоянки для ав-
томобилей и туристических автобусов, предприятия общест-
венного питания, сувенирные лавки.

Как сообщил префект Николай Евтихиев, к нему уже обра-
тились несколько потенциальных инвесторов с предложением
принять участие в строительстве нового парка. Главное, по сло-
вам Николая Евтихиева, это не деньги, а оригинальная идея. 

Андрей ФЕДОРОВ

Жаль, что не прово-
дятся конкурсы по
благоустройству

наоборот (наподобие «Сере-
бряной калоши»), например,
на самый худший двор или
подъезд. Если бы такой кон-
курс проводился, жители
подъезда № 6 дома № 1 по
Башиловской улице Саве-
ловского района САО могли
бы претендовать на призо-
вое место. И не только жите-
ли 30 здешних квартир, но и
районный ДЕЗ, который от-
вечает за техническое состо-
яние и эксплуатацию этого
подъезда.

Заявку на участие в та-
ком пока не существующем
конкурсе подал Лев Цесар-
кин, проживающий в 162-й
квартире. По правде гово-
ря, прочитав его письмо в
редакцию, я испытала
сложные чувства. Вот что
пишет Лев Дмитриевич о
своем подъезде: «Выщерб-
ленный пол, разбитые сту-
пени, облупленные стены,
обгоревшие почтовые ящи-
ки. В мусоропроводе не-
сколько лет зияла огромная
дыра, через которую на
площадку первого этажа
вываливались гниющие от-
бросы. Дыру заделали кое-
как, того гляди снова про-
рвет. Всю зиму в подъезде
стоял лютый холод, так как
система отопления много
лет назад вышла из строя,
но ремонтировать ее никто
не собирается. Судя по все-
му, в подъезд № 6 никто из 
ДЕЗа никогда не загляды-
вал. Никакого ремонта, да-
же косметического, здесь
не было по крайней мере
лет шесть».

Просто невероятная для
Москвы картина. Куда же
действительно смотрит

ДЕЗ? И я позвонила в ДЕЗ
Савеловского района. Ответ
меня обескуражил: «У нас
нет оттуда ни одной заявки».

Разве ДЕЗ – пожарная ко-
манда, что работает только
по жалобам и заявкам, а как
же плановая работа, профи-
лактика, подготовка жилищ-
ного фонда к зиме? Словом,
все те работы, которые мы
ежемесячно оплачиваем по
статье «техническое обслу-
живание и ремонт».

Недоумение вызвало и
последнее восклицание ав-
тора письма: «Мы устали
жить в помойке, нам стыдно
приглашать в гости родных
и знакомых. Примите же на-
конец меры!» Да кто же в
состоянии помочь людям,
которые несколько лет спо-

собны жить «в помойке»?
Нет, лучше увидеть своими
глазами и вживую погово-
рить с людьми, которые жи-
вут в таких условиях и, похо-
же, единственный способ
улучшить их видят во вме-
шательстве газеты.

Вот и дом № 1, и подъезд
№ 6. Двор как двор, правда,
на деревьях вблизи дома
кое-где болтаются носиль-
ные вещи: то ли с балконов
улетели, то ли их просто
выбросили из окон. Зато
сам подъезд действительно
уникален по набору безо-
бразий: металлическая
дверь утеплена по перимет-
ру монтажной пеной, но во-
круг все равно зияют щели.
По какой-то инженерной
ошибке или прихоти в подъ-

езде нет центрального ото-
пления, только над второй
входной дверью имеется
панель, за которой, видимо,
механизм для создания теп-
ловой завесы. Л. Цесаркин
живет в этом доме шесть
лет, но ни один холодный
сезон эта спасительная за-
веса не работала. И даже в
прошедшую зиму с ее лю-
тыми морозами? Пред-
ставьте себе, да. И в кварти-
ре 162 температура держа-
лась на уровне 12-14 граду-
сов тепла. Обгоревшие поч-
товые ящики и опаленная
стена под ними тоже суще-
ствуют в натуре и тоже не
первый год. А вот пол и сту-
пени явно подверглись не-
давнему косметическому
ремонту. Возможно даже,
после телефонного звонка
из редакции. Однако све-
жий раствор, положенный

два дня назад, крошится
прямо в пальцах. Пройдут
по лестнице десять человек,
и она вновь приобретет
прежний вид.

Внушительная дыра в му-
соропроводе кое-как за-
штопана даже не металли-
ческой заплатой, а гипсо-
картоном и готова вот-вот
прорваться. Можно себе
представить, какие миазмы
наполнят тогда подъезд.
Почему же люди мирятся с
этим и ничего не делают са-
ми? Ведь есть множество
других примеров в том же
Северном округе: жильцы
объединяются, порой в
складчину формируют ре-
монтный фонд, заставляют
и ДЕЗ выполнять свои обя-
занности. Но 6-й подъезд

дома № 1 уникален и в этом
плане: его жильцы легко
мирятся и с вонью, и с хо-
лодом, и с неприглядным
внешним видом подъезда.
Никто не откликнулся на
предложение Льва Дмитри-
евича объединить усилия,
привести в порядок места
общего пользования,
предъявить законные тре-
бования ДЕЗу. Автор пись-
ма в редакцию услышал от
некоторых в ответ: «Мы жи-
вем высоко, холод и вонь
до нас не доходят».

Ну, при таком отношении
к жилищному фонду со сто-
роны ДЕЗа и самих жиль-
цов он быстро может прий-
ти в состояние, не пригод-
ное к проживанию, как на
нижнем, так и на верхних
этажах!

Сейчас началась подго-
товка города к новому ото-

пительному сезону. Хочется
верить, что на сей раз она
коснется и злополучного
подъезда. В конце концов,
чтобы побелить его и покра-
сить, заменить сгоревшие
почтовые ящики и наладить
систему отопления, отре-
монтировать полы и ступе-
ни, нужно не так много де-
нег и рабочих дней. И вот
представим, что Савелов-
ский ДЕЗ привел 6-й подъ-
езд в порядок. Но при суще-
ствующем наплевательском
отношении к местам общего
пользования самих жильцов
красота продержится недол-
го, и подъезд снова сможет
претендовать на призовое
место в конкурсе на самое
запущенное жилье.

Наталья КРАСОВА

ГАРАЖИ БУДУЩЕГО?
БИБИРЕВО:

НЕТ ПОВЕСТИ ПЕЧАЛЬНЕЕ НА СВЕТЕ...
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НОВЫЙ ПОДХОД
К СТАРОМУ ФОНДУ

ВВосточном округе много ветхого жилья. В
связи с этим префект ВАО Николай Евтихиев
предложил по-новому подойти к планировке

и реконструкции кварталов. Позицию префекта
ВАО поддержал мэр Москвы Юрий Лужков.

Суть новации в том, что нельзя в реконструируе-
мом квартале оставлять старые панельные дома. В
противном случае жители превратятся в заложни-
ков вечной стройки. Ведь как только закончится
снос пятиэтажек, подойдет срок ветхости панель-
ных домов других серий, и квартал снова придется
превращать в строительную площадку. Поэтому
вместо типовых проектов реконструкции кварта-
лов, которые разрабатываются Департаментом гра-
достроительной политики, развития и реконструк-
ции города Москвы, необходимо в каждом отдель-
ном случае искать индивидуальное решение.

В качестве экспериментальных площадок по
предложению префекта ВАО Николая Евтихиева
выбраны два квартала – 80-й и 39-й в районе Север-
ное Измайлово. В 80-м квартале типовой проект бу-
дет переделан таким образом, чтобы в квартале не
осталось старых панельных домов. Заказчиком
строительства выступит Департамент жилищной
политики города Москвы, и новое жилье в этом
квартале пойдет под реализацию городских жи-
лищных программ. А в  39-м квартале решено со-
хранить инвестиционную составляющую и выста-
вить его на конкурс. Новшество в том, что конкурс
объявляется не на осуществление реконструкции
квартала, а на лучший проект планировки с после-
дующей реконструкцией. Это решение также наце-
лено на поиск новых нетиповых решений реконст-
рукции и реновации кварталов, учитывающих инди-
видуальные особенности каждой территории.

Андрей ФЕДОРОВ

ПЕРЕМЕНЫ 
В ТУШИНЕ
Тушинская улочка, что идет от одноименных

станции метро и железнодорожной платфор-
мы в глубь жилого района Тушино (СЗАО),

пестрая и оживленная, с многочисленной толпой и
множеством лотков - как восточный базар. По обе
ее стороны стоят тонары, и народ по дороге домой
затоваривается – кефир-творог, булку, укроп-пет-
рушку – все можно купить  к столу по пути.

Но все-таки власти города считают, что такая
мелкая попутная розница должна уйти в прошлое.
Повсеместно в городе возводятся большие торго-
вые комплексы. Не обошло это веяние и Тушино:
на месте старого колхозного рынка, который тя-
нется по правую сторону улочки, началось строи-
тельство нового торгового центра. Современного,
в одиннадцать этажей, с торговыми павильонами
на нижних этажах и гостиницей на верхних, кото-
рая в первую очередь будет принимать тех, кто
привез в Москву свой товар.

Конечно, кардинально изменятся условия тор-
говли, лучше будет санитарный контроль. В этом
уверен глава управы района Покровское-Стрешне-
во Олег Игнатов, поскольку изучал аналогичный
центр, уже отстроенный в Митине.

А старый колхозный Тушинский рынок, к кото-
рому так привыкли местные жители, пока продол-
жает свою работу, правда, несколько сместив-
шись в сторону. Строительство новых площадей
ведется поэтапно, и пока старое здание рынка
функционирует, торговые ряды на улице старают-
ся по возможности перемещать на свободные тер-
ритории.

Напомним, что по другую сторону железной до-
роги, около второго выхода  станции метро «Ту-
шинская», запланировано строительство крупного
пересадочного узла, которое начнется в следую-
щем году. Это ликвидирует десятки остановок об-
щественного транспорта и загонит под крышу сот-
ни личных автомобилей. Власти надеются, что по-
сле осуществления всех этих планов близлежащая
территория наконец-то перестанет напоминать
восточный базар и превратится в фрагмент совре-
менного европейского мегаполиса.

Вот такие перемены начались в Тушине.
Ольга МАТВЕЕВА
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7лицом к лицу
МЕЛКАЯ РОЗНИЦА В ГОРОДЕ 

ВСЕ БОЛЬШЕ УСТУПАЕТ МЕСТО 
КРУПНЫМ ТОРГОВЫМ КОМПЛЕКСАМ. 

ВОТ БЫ И КОНТРОЛЬ НАД ЦЕНАМИ СТАЛ БОЛЬШЕ!

на территории округа - необходимо полностью
сбалансировать объемы строящегося жилья с ко-
личеством жилплощади, предназначенной для от-
селения. Кроме того, для улучшения работы стру-
ктур, работающих в режиме «одного окна», необ-
ходимо обеспечить постоянное электронное взаи-
модействие таких окружных подразделений, как
БТИ, ЕИРЦ и т.п.

В связи с 65-й годовщиной битвы под Москвой
еще одним приоритетом в сфере социальной по-
литики должна стать работа по улучшению жи-
лищных условий очередников из числа ветеранов
Великой Отечественной войны и участников обо-
роны столицы.

Петр ПОЛЫНОВ
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544-81-53 www.mosvodomer.ru

Пролетарский проспект, д. 1.

В диспетчерской дежурили:
Н.Алимжанова, Н.Кирпа, 
Р.Койчиев, Н.Красова

Комментирует
эксперт отделения
«Сокол»
Корпорации
«ИНКОМ-
недвижимость»
ХМУРАНЬ
Маргарита
Анатольевна 

Покупая или продавая  квартиру, необходимо учи-
тывать, что сделка проводится по определенным пра-
вилам, предусмотренным законодательством. Иначе
впоследствии она может быть признана недействи-
тельной. Особое внимание следует уделить соблюде-
нию прав несовершеннолетних.

В соответствии со ст.292 Гражданского кодекса РФ
продажа недвижимости, совладельцем которой явля-
ется ребенок, допускается только с разрешения орга-
нов опеки и попечительства.

Для его получения необходимо предоставить сот-
рудникам этой инстанции сведения о продаваемом и
покупаемом жилье. Разумеется, они должны быть
подтверждены соответствующими документами. Пос-

ле их рассмотрения выносится решение: одобрить
данную сделку или нет.  Оно зависит от величины до-
ли собственности, которой ребенок будет наделен в
новой квартире. Если в приобретаемом жилье коли-
чество квадратных метров, приходящееся на несо-
вершеннолетнего, будет не меньше, чем в продавае-
мом, то с выдачей разрешения проблем, скорее все-
го, не будет. Если же покупаемое жилье по метражу
меньше прежнего либо приобретается квартира в но-
востройке, то получить согласие на сделку органов
опеки и попечительства довольно сложно.

Но в любом случае самостоятельно решить эту
проблему удается далеко не всем гражданам, желаю-
щим совершить обмен жилплощади. Поэтому самый
простой и надежный способ решения жилищного во-
проса - обратиться за помощью к сотрудникам риел-
торской компании. Их профессионализм позволяет
преодолеть трудности, связанные с проведением опе-
раций с недвижимостью, и соблюсти интересы несо-
вершеннолетних.

Отделение «Сокол», приглашает вас на ДЕНЬ ОТ-
КРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 20 мая с 10.00 до 17.00 по адресу:
м. «Сокол», Ленинградский проспект, 68, а также, для
вашего удобства, по адресу: м. «Войковская», ул. Зои
и Александра Космодемьянских, д. 23, КИНОТЕАТР
«РАССВЕТ». Телефон для справок: 363-04-56

ДЕТИ В ЗАКОНЕ

Тел. 363-04-56

В Москве есть специальная служба,
помогающая подобрать вакансии не
только студентам, но и старшеклассни-
кам. Это центр труда и занятости моло-
дежи «Перспектива». Здесь и прокон-
сультируют, и помогут написать резю-
ме, и психологический тренинг по
профориентации проведут, и работу
подберут. Ведь среди партнеров центра

1500 различных организаций и пред-
приятий.

Центральный офис: 190-4881; Вос-
точный округ: 164-9446;  Юго-Западный
округ: 134-8323;  Северо-Западный ок-
руг: 754-9118 и 190-1605;  Южный ок-
руг: 119-1905; Центральный округ: 280-
7867; Западный округ: 143-0545;  Се-
верный округ: 151-9788.

ОЧЕРЕДЬ

17.05-06.06. Строгинский б-р, Ка-
тукова, Неманский пр-д, Кулакова,
Исаковская, Бобылева, Набережная,
Новолучанская, 2-я Новорублевская,
Новорублевская, Обводное ш., Со-
ветская, Твардовского, Таллинская -
СЗАО. Б.Косинская, Муромская,
Красносолнечная, Оренбургская,
Черное озеро - ВАО. Филевский б-р,
Заречная, Береговой пр-д - ЗАО.

18.05-07.06. Грекова, Бибирев-
ская, Костромская, Дубнинская,
Корнейчука, Пришвина, Лескова,
Плещеева, Керамический пр-д -
СВАО.

19.05-08.06. Фирсановское ш.,
Сосновая аллея, Савелкинский пр-д
- ЗелАО.

22.05-08.06. Пр-т Мира, Бажова,
Малахитовая, Докукина, Ростокин-
ская, Сельскохозяйственная, Будай-
ская, Будайский пр-д, В.Пика, Лео-
новская, Эйзенштейна, Кадомцева -
СВАО.

22.05-09.06. Петровский б-р -
ЦАО.

22.05.-11.06. Космонавтов, пр-т
Мира, П.Корчагина, Касаткина, Ма-
ломосковская, Константинова, Зу-
барев пер., Б.Галушкина, Ярослав-
ская, Ракетный б-р, Староалексеев-
ская, Кибальчича - СВАО.

23.05-05.06. Варшавское ш., На-
гатинская - ЮАО.

23.05-12.06. Боевская, Русаков-
ская - ВАО. Краснолиманская -
ЮЗАО. Б.Саввинский пер., Фрунзен-
ская наб., Усачёва - ЦАО. Ленин-
градский пр-т, Бутырский Вал, Но-
вослободская, Глаголева, 3-я Тв.-
Ямская, 2-й Лесной пер., Лесная,
Миусская пл., Правды, Чаянова, Ра-
сковой, Бутырский Вал, Приютский
пер., Угловой пер., Горлов туп.- САО.

24.05-13.06 Ленинский пр-т,
Донская, Шаболовка, Хавская,
Мытная, Люсиновская, Татищева,

4-й Рощинский пр-д, 4-й Добры-
нинский пер., Валовая, 3-й Монет-
чиковский пер., Крымский Вал,
Крымский туп., Якиманка, 1,2,3-й
Голутвинский пер., Б.Ордынка,
М.Ордынка, Старомонетный пер.,
1,2-й Спасоналивковский пер., -
ЮАО, ЦАО. Варшавское ш., Ак. Янге-
ля, Шипиловская, Бутово: Глушко,
Старобитцевская, Старокачалов-
ская; Профсоюзная, Новоясенев-
ский пр-т, Литовский б-р, Айвазов-
ского, Арцимовича, Бутлерова, Вве-
денского, Волгина, Рокотова, Та-
русская, Вильнюсская, Голубинская
- ЮЗАО. Чаянова - ЦАО.

25.05-08.06. Багрицкого, Гвардей-
ская, Гришина, Запорожская, Крас-
ных зорь, Кубинка, Кутузова, Неде-
лина, Ращупкина, Толбухина - ЗАО.

25.05-14.06. Манежная пл., Б.Ни-
китская, Романов пер., Никитский
б-р, Калашный пер., Собиновский
пер., Тверской б-р,  Газетный пер.,
Неждановой, Леонтьевский пер.,
Б.Кисловский пер., Янышева, Воз-
движенка, Софийская наб., Репина,
Фалеевский пер., Волхонка, Зна-
менка, Б.Знаменский пер., М.Зна-
менский пер., Кремлёвская наб.,
Ленивка - ЦАО.

25.05-15.06. 3-я Тверская-Ямская
- ЦАО.

29.05-14.06. Волгоградский пр-т,
Есенинский б-р, Ставропольская,

Чугунные Ворота, Белореченская,
Ташкентская, Марш. Чуйкова,
Ак. Скрябина, Ю. Ленинцев, Зелено-
дольская, Шумилова, Перовская,
Вешняковская, Верх. Поля,
Алл. Жемчуговой, Реутовская, Мол-
догуловой, Б.Косинская, Керчер-
ская, Кетчерская, Кр.Казанец, На-
польный пер., Старый Гай, Снайпер-
ская - ВАО.

30.05-19.06. Энтузиастов ш., Но-
вогиреевская, Зеленый пр-т, Ме-
таллургов пр-т, Вешняковская, Ку-
сковская, Михайлова, Коренная,
Перовская, Зарайская, Паперника,
Шумилова, Яснополянская, 1,2,3-я
Владимирская - ВАО. Молодогвар-
дейская, Полоцкая, Ельнинская -
ЗАО. Шмидта, 1,5-я Магистраль-
ная, Стрельбищенский пер, М.Рас-
ковой, Причальный пр-д, Муко-
мольный пр-д, 2-й Красногвардей-
ский пр-д, Шмидтовский пр-д, Ше-
лепихинское ш., 1-й Хорошевский
пр-д,- САО, ЦАО. Кутузовский пр-т,
Можайское ш., Давыдковская, Ва-
тутинская, Кунцевская, Славян-
ский б-р, И.Франко, Молодогвар-
дейская - ЗАО. Ангарская, Коро-
винское ш., Базовская, Дегунин-
ская, Коптевская, Новая, Солнеч-
ногорская, Онежская, Илюшина,
Коккинаки, Петр.-Разумовская
алл., Красноармейская, Черняхов-
ского, Старозыковский пер., Эль-

дорадовский пер., Планетная -
САО.

31.05-13.06. Куркинское ш. -
СЗАО.

31.05-20.06. Архипова, Маросейка,
Славянская пл., Солянка, пер. М.Ива-
новский, Старосадский, Лубянский
пр-д, Хохловский, Петроверигский,
Подколокольный, Б.Спассоглинищев-
ский, Устинский, Котельническая
наб., Земляной Вал, Садовническая,
Космодамианская наб., Котельниче-
ская наб., Народная, Гончарная, 4,5-й
Котельнический пер. Пятницкая,
1,2,3-й Кадашевский пер., Щетинин-
ский пер., М.Толмачевский пер., Лав-
рушинский пер., Старомонетный пер.,
Бродников пер., 1-й Казачий пер.,
Б.Ордынка, М.Ордынка, Б.Якиманка,
Серафимовича, Болотная наб., Чер-
ниговский пер., Голиков пер. - ЦАО.
Сретенка, Сретенский б-р, Селивер-
стов пер., Уланский, Колокольный,
Даев, Последний, Панкратьевский,
Б.Головин, Б.Сухаревский, Сад.-Спас-
ская, Б.Садовая, пр-т Мира, Гиляров-
ского, Грохольский пер., Докучаев
пер., Орликов пер., Спасский туп.,
Б.Спасская, Гастелло, Потешная, Пре-
ображенский Вал, Ольховский туп.,
Сиреневый б-р, Измайловское ш., Ок-
ружной пр-д, Б.Черкизовская, Бори-
совская, Щелковское ш., Амурская,
Бирюсинка, 5-я Парковая, Новопере-
веденовская, Ольховская - ЦАО, ВАО.

ПОТЕРПИМ, ЧТОБЫ ЗИМОЙ 
НЕ МЕРЗНУТЬ?
ГРАФИК ОТКЛЮЧЕНИЙ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ В МАЕ - ИЮНЕ

ДОВЕЗУТ ЛИ НАС 
ДО ДАЧИ?

«Говорят, что автобус 403-го маршрута до де-
ревни Соколово будет ездить только с 1 июня,
при этом отменят все льготы. Неужели это прав-
да?

Г. СЕМЕНОВА, Зеленоград»
Ситуацию по просьбе «МС» прояснил дирек-

тор Зеленоградского автокомбината Андрей
Макшанцев:

- Слухи неверны.  В этом году автобусные
маршруты № 403 (от станции Крюково до дер.
Соколово) и № 408 (от «Элиона» до дер. Хоруг-
вино), организуемые автокомбинатом, будут ра-
ботать по 5 ноября. Напомню, что маршрут
№ 403 будет курсировать ежедневно, а № 408 -
по субботам, воскресеньям и в пятницу вече-
ром. Как и в предыдущие годы, все льготы для
пассажиров сохраняются.

На этот вопрос «МС» по-
просила ответить юристов
Московского городского
правового центра «Защи-
та». Вот их комментарии:

- В соответствии со ст.
173 Трудового кодекса
Российской Федерации ра-
ботникам, направленным
на обучение работодате-

лем или поступившим са-
мостоятельно в имеющие
государственную аккреди-
тацию образовательные
учреждения высшего про-
фессионального образо-
вания независимо от их
организационно-правовых
форм по заочной и очно-
заочной (вечерней) фор-

мам обучения, успешно
обучающимся в этих учре-
ждениях, работодатель
предоставляет дополни-
тельные отпуска с сохра-
нением среднего заработ-
ка. 

Вместе с этим согласно
ст. 177 ТК РФ гарантии и
компенсации работникам,
совмещающим работу с
обучением, предоставля-
ются при получении обра-
зования соответствующего
уровня впервые. Это, одна-
ко, не исключает возмож-
ности предоставления всех
или части установленных
ТК РФ гарантий в том слу-
чае, если это предусмотре-
но коллективным или тру-
довым договором.

«Между Зеленоградской улицей и Бусиновской идет строи-
тельство цементного завода. Хотелось бы узнать, санкциониро-
вано ли оно и не повлияет ли отрицательно на экологию района?

Галина НИКОЛЬСКАЯ, 
Западное Дегунино, САО».

В ЯНВАРЕ ПОЙДЕТ ЦЕМЕНТ
Специалист отдела строительства районной управы Борис

Абрашкин дал читательнице «МС» такой ответ:
- После реорганизации промзоны  это производство было вы-

ведено на территорию нашего района. В экономическом отноше-
нии району он ничего не дает, экологию, конечно, не улучшит. Но
и строительство, и будущее производство согласовано во всех
инстанциях, есть положительное заключение экологической экс-
пертизы и  заключение Департамента природопользования и ох-
раны окружающей среды. И жители района, и управа возражали
против размещения цементного производства вблизи жилых
кварталов. Жители дважды обращались в суд и дважды проигра-
ли. Решение правительства города осталось неизменным.  Стро-
ительные работы  должны быть завершены к концу текущего го-
да, и завод начнет производить цементную смесь.

ОТДОХНУТЬ? ИЛИ ЗАРАБОТАТЬ?..
«Хотелось бы найти работу. Я студент. Есть ли в Москве служба, помогающая по-

добрать вакансии студентам?                                                     Максим АНДРЕЕВ».

ХОЧУ ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ, 
ОТПУСК И ЗАРПЛАТУ...

«Я работаю менеджером отдела продаж. В 2004 году
я поступил в институт для получения второго высшего
образования. У меня скоро летняя сессия, но директор
меня не отпускает в дополнительный отпуск с сохране-
нием заработной платы для сдачи экзаменов. Право-
мерны ли подобные действия?

Вадим НИКОЛАЕВ».
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-В ладислав Николаевич, когда и с
какой целью была создана ва-
ша группа компаний? Понятно,

что частная фирма организуется для
получения прибыли, но единственная ли
это сверхзадача?

- Компания появилась еще в 1993 году.
Сама идея ее создания подсказана рын-
ком. Обслуживание и эксплуатация жи-
лищного фонда, поддержание его в нор-
мальном состоянии к тому времени стано-
вилось государству не под силу. Начина-
лось смещение центра тяжести в этой
сфере от государственных структур к ком-
мерческим, поскольку для настоящего ре-

формирования жилищно-коммунального
хозяйства нужны серьезные финансовые
средства. Словом, в этой точке сошлись
интересы и государства, и потребителей,
то бишь жителей, и инвесторов.

Первые шаги были сделаны в Север-
ном округе, потом появились дома на
Щелковском шоссе, в СВАО. С самого
начала ориентировались на комплекс-
ное оказание услуг: как по строительст-
ву и ремонту, так и по обслуживанию,
эксплуатации инженерных сооружений,
уборке и благоустройству территорий,
содержанию в порядке мест общего
пользования.

- Не верится, что вы взяли в управле-
ние старые, дышащие на ладан дома.

- Действительно, начинали мы с ново-
строя. Но надо было набраться опыта,
продумать структуру предприятия, оп-
ределиться с перспективами. С самого
начала стало ясно, что брать дома в экс-
плуатацию по договорам надо с момен-
та их приемки и ввода в строй. В этом
случае управляющая компания имеет
возможность повлиять на строителей,
допустивших какие-то недоделки.

Впрочем, к настоящему времени мы
уже управляем набором домов разных
лет постройки. Мало того - кроме жило-
го сектора группа компаний «Ирис» об-
служивает теперь и другие организации,
в том числе представительские. Такие,

например, как посольства США, Велико-
британии. Это опять-таки комплексное
обслуживание. А заказчики  они, надо
сказать, требовательные и серьезные.
Нареканий с их стороны нет, что само по
себе говорит о качестве предоставляе-
мых нами услуг.

Наша компания действует на разных
направлениях. Кроме управления жи-
лищным фондом это еще эксплуатация
инженерных сетей и оборудования зда-
ний, ремонт и обустройство офисов,
уборка зданий и территорий, организа-
ция корпоративного питания, озелене-
ние, фитодизайн и ландшафтное проек-

тирование, охранные услуги и т.д. и т.д.
Таким образом, группа компаний
«Ирис» оказывает комплексные услуги.
Это очень удобно для собственников
зданий - все вопросы можно решить с
одной организацией, и даже с одним ме-
неджером.

- Наверное, ДЕЗы ревниво относятся
к вашей деятельности по управлению
объектами жилищно-коммунального хо-
зяйства? Все-таки раньше они были мо-
нополистами, а теперь появился конку-
рент...

- Да, мы стали для них конкурентами.
Но я бы не сказал, что антагонизм ощу-
щается явно. Собственно, ДЕЗ - это ведь
тоже управляющая структура. Мы заня-
ты одним делом. Правда, принципы ее
работы иные - дирекции являются госу-
дарственными структурами, финансиру-
ются за счет бюджетных дотаций. А мы
чистые рыночники. За нами никого нет.
За все отвечаем сами.

- Но ведь в любом случае, что у ДЕЗа,
что у вас существует обязательный на-
бор услуг. Их обязаны оказывать и вы, и
дирекция.

- Это так. Обязательный набор регу-
лируется правилами и нормами техниче-
ской эксплуатации жилищного фонда.
Это очень детально проработанный до-
кумент, включающий в себя массу поло-
жений и инструкций. И мы тоже обязаны

его исполнять. Поэтому в строго устано-
вленные сроки проводим те или иные
технические работы.

Другое дело, что мы более свободно
ориентируемся на рынке труда. А качест-
во работы, как известно, зависит от пер-
сонала. Хороший персонал стоит денег.
Ценовая политика в оплате труда работ-
ников у нас более свободна, чем у 
ДЕЗов.

- То есть вы можете перекупить у них
хороших специалистов? Порядочно ли
это?

- Мотивация труда у нас процентов на
40 выше. Но ведь более квалифициро-
ванный труд и должен стоить дороже. А
что касается порядочности... Мы никого
не переманиваем. Люди сами к нам
идут. И еще не факт, что специалист,
пришедший к нам из ДЕЗа, подойдет по
всем параметрам. А вообще нынче в
Москве ощущается в нашей сфере кад-
ровый дефицит. Найти квалифициро-
ванных работников становится все
сложнее.

- Если вы платите больше вашим со-
трудникам, стало быть, жителям прихо-
дится больше денежек выкладывать?

- Все зависит от общего собрания
собственников. Смету на эксплуатацию
и содержание дома утверждают они.
Нам очень важно получить срез мнений
жителей - чего бы они хотели от нас
кроме обязательного набора услуг. Если
они хотят расширить их спектр, значит,
должны согласиться на более высокую
оплату за обслуживание квадратного
метра.

- И соглашаются?
- В последнее время - все чаще. Ибо

люди понимают: за качество и комфорт
можно и приплатить. Кстати, расценки у
нас невысокие. По многим домам - те
же, что и у ДЕЗов. Мы идем на общее
собрание с готовым экономическим
расчетом. Показываем планы, цифры.
Обстоятельно рассказываем, во что
обойдется та или иная услуга. Жители
вольны выбирать: принимать ли наше
предложение или отвергнуть. Должен
заметить, что в большинстве обслужи-
ваемых нами домов договора  продле-
ны. Тем самым жители дали оценку на-
шей работе.

- На какой срок вы заключаете дого-
вора?

- Обычно на год, но порой и на пять
лет. Год - это тот срок, в течение которо-
го жители могут убедиться в качестве
нашей  работы, а также согласиться на
дополнительные услуги, связанные с ре-
монтом или отделкой мест общего поль-
зования.

В последнее время жители все чаще
приглашают нас на общие собрания,
чтобы мы приняли участие в организуе-
мом ими конкурсе. Перед этим мы дела-
ем предварительный расчет сметы, по-
казываем, сколько будет стоить та или
иная услуга.

- Случается ли, что на таких собрани-
ях вы сталкивались с конкурирующей
фирмой?

- Такое бывало. Но мы к этому отно-
симся совершенно спокойно - рынок
есть рынок. Все свои расчеты мы обос-
новываем четко. Они, что называется,
прозрачны для любого мало-мальски
грамотного человека. Конкуренты, ко-
нечно, могут предложить более низкие
расценки. Но трезво мыслящие люди
понимают, что тогда и услуги будут ме-
нее качественные. Они говорят: да,
«Ирис» более дорогая компания, но у
нее мощная инженерная служба, внуши-
тельные производственные активы, она
давно работает на рынке ЖКХ, имеет со-
лидную репутацию, да и услуги ее не
критически дороже.

Кроме того, у нас отработан механизм
контроля качества, заложены высокие
его стандарты. Перед тем как принять
дом, мы составляем опросный лист, в

который вносим основные, ключевые
параметры здания. Затем наша инже-
нерная служба проводит техническую
экспертизу. Обследуем все детально, в
том числе противопожарное оборудова-
ние, лифтовое хозяйство, поскольку по-
нимаем, что люди доверяют нам свою
безопасность.

- Эту экспертизу вы проводите за до-
полнительную плату?

- Нет, за счет компании - это закон
рынка. Кроме того, с нашей стороны это
еще и жест доброй воли. Мы тем самым
доказываем свою профессиональную
состоятельность, демонстрируем, что
приходим работать долгосрочно, не го-
нимся за «короткими» деньгами.

- До 1 января будущего года срок вы-
бора управляющей компании отложен.
Но это ведь не означает, что надо все
откладывать до последнего момента?

- За первые четыре месяца нынешне-
го года к нам уже поступило несколько
предложений от жителей. Во втором
квартале мы рассчитываем увеличить
объемы работ почти в два раза. Правда,
есть дома, которые находятся в запу-
щенном состоянии, имеют много дол-
гов, изношенные инженерные сети. Тем
не менее мы от них не отказываемся.

- А как же долги?
- Мы тщательно прорабатываем гра-

фик погашения задолженности перед
ресурсоснабжающими организациями,
согласовываем его с ними. Чаще всего
удается договориться - это ведь и в их
интересах. Затем разбираемся, почему

образовались такие долги? Иногда бы-
вает, что какие-то площади вовсе не оп-
лачивались, неправильно использова-
лись, по ним не было нормальных дого-
воров. Случалось, что платежи от жите-
лей шли с момента заселения, а до это-
го строители плату за ресурсы не вноси-
ли. Словом, нужна грамотная работа,
чтобы ликвидировать со временем все
долги. Иногда мы идем и на самостоя-
тельное погашение долгов - для нас
важно сохранить дом за собой, завое-
вать уважение жителей. Такое инвести-
рование рано или поздно окупится.

- У вас, видимо, есть солидная техни-
ческая база?

- Есть свой транспорт, склад, где име-
ется все необходимое оборудование, ин-
струмент, материалы, запчасти и т.д.
Диспетчерская служба принимает заяв-
ки, оперативно передает адреса специа-
листам. Организовано круглосуточное
дежурство аварийной службы. Созданы
мобильные бригады, которые могут пе-
ремещаться по всей Москве, а также и
по Подмосковью, где у нас тоже появи-
лись объекты. Вообще, мы ведем откры-
тую политику - представители инициа-
тивных групп могут побывать на обслу-
живаемых нами домах, напрямую пого-
ворить с жителями о качестве оказывае-
мых нами услуг. Они могут познако-
миться с типовым договором, который
мы индивидуально заключаем с каждым
собственником. Это очень обстоятель-
ный и подробно составленный доку-
мент, там все детально оговорено. Наши
обязательства и обязанности жителя
обусловлены предельно ясно.

- А если авария произошла по вине
владельца квартиры?

- Бывали у нас такие случаи. Прежде
всего мы оперативно устраняем пос-
ледствия такой неприятности. По тре-
воге поднимается вся инженерная
служба. Мы головой отвечаем за каж-
дый дом. Затем наша юридическая
служба разбирается - чья вина, кто воз-
местит ущерб?

- Какую долю прибыли вы направля-
ете в развитие производства?

- Это зависит от направления бизнес-
линии - на то и создавался холдинг, что-
бы иметь возможность маневра финан-
сами. Что же касается управления жи-
лищным фондом, то здесь мы пока
главным образом инвестируем... в лю-
дей.

- Как это?
- К нам часто приходят люди, не отве-

чающие нашим стандартам, нашим тре-
бованиям. Приходится их обучать или
переучивать. У нас есть центр обучения,
который и выполняет эти задачи. Кроме
того, есть прекрасный механизм повы-
шения квалификации прямо на рабочих
местах, придуманный еще в советские
времена - наставничество. За опытным
специалистом закрепляется начинаю-
щий работник и на практике овладевает
необходимыми знаниями, навыками.

Самая сложная специализация - это
управляющий домом...

- Неужели Остап Бендер, собиравший-
ся в случае чего податься в управдомы,
не справился бы с этим делом?

- Сегодня его и близко бы не допусти-
ли к этому ответственному занятию. Ес-
ли бы, конечно, он не вызубрил
пятистраничную инструкцию, набранную
мелким шрифтом, если бы не прошел
основательную трехмесячную стажиров-
ку под началом опытного управляющего.
Человек на этом посту должен знать ин-
женерные системы, новое оборудование,
которым сейчас оснащаются дома. Он
должен быть тонким психологом, чтобы
выстроить отношения с жителями и ме-
стными властями. Он должен уметь до-
говариваться с ресурсоснабжающими
организациями, блюдя при этом интере-
сы и жителей, и своей родной компании.
Все это требует от него стратегического,
комбинаторного мышления, умения пе-
реваривать, перерабатывать огромные
потоки информации. Словом, нагрузка
на него еще та. Но зато и получает он у
нас высокую зарплату, не считая премий
за успешную работу.

- Неужели, кроме вас, никто управля-
ющих не готовит?

- Почему же? Их готовит Академия
жилищно-коммунального хозяйства. Ра-
дует, что и в некоторых других вузах по-
явились такие программы. Но нам-то
ведь надо работать сегодня! Когда еще
придут к нам их выпускники... Но даже
если они и появятся, им предстоит у нас

пройти серьезное дообучение - практи-
ческая работа требует самых разносто-
ронних знаний, которые даже самый
лучший вуз дать не может. Человек не
должен потеряться ни в какой ситуации,
а это дает только практика.

- Что бы вы могли посоветовать
вновь возникающим управляющим ком-
паниям?

- Я знаю немало фирм, которые пере-
оценили свои возможности. Сегодня
только очень мощная структура может
выходить на этот рынок. Здесь необходи-
мы чрезвычайно отлаженные процессы,
структурное мышление, сетевой принцип
организации. Нельзя прийти сюда, чтобы
только снимать сливки. Нужны крупные
первоначальные инвестиции, системный
подход к работе. Нельзя рассчитывать на
то, что вы в первый же год получите при-
быль. Для начала наладьте четкие дейст-
вия службы эксплуатации. А главное - по-
ставьте психологическую работу со свои-
ми специалистами. Они не только долж-
ны сделать свою работу в квартире, но и
просто обязаны оставить после себя при-
ятное впечатление у ее владельца. На-
пример, те же сантехники или электрик
должны сразу показать наряд-заказ, на-
деть бахилы, чтобы не топать в грязных
ботинках по дому, вести себя интелли-
гентно и вежливо. После окончания рабо-
ты получить роспись жителя, что все сде-
лано качественно.

У нас, кстати, есть контролер качест-
ва, который напрямую подчиняется
только директору бизнес-линии. После
выполнения каких-то работ он может
позвонить жителю и спросить, доволен
ли он их качеством, нет ли претензий,
может поинтересоваться, как складыва-
ются отношения с управдомом. У него
очень серьезные полномочия. Он может
финансово влиять на службу эксплуата-
ции, на распределение премиального
фонда. А мотивация рублем пока еще
является серьезным фактором. Каждый
работник должен понимать, что житель
- главный плательщик, а значит, его ин-
тересы являются определяющими.

И еще. У нас работает специальное
подразделение бизнес-аналитиков, ко-
торые отслеживают прохождение доку-
ментов, весь поток поступающей ин-
формации, распределение обязанно-
стей между сотрудниками, вносят пред-
ложения по вопросам контроля качест-
ва, готовят прогнозы на эффективность
дальнейшей деятельности.

Вступающим на рынок управления и
эксплуатации жилья надо знать, что де-
ятельность на нем не слишком рента-
бельна, быстрых денег здесь не полу-
чить. Нужно огромное терпение, качест-
венная работа, налаживание добрых от-
ношений с жителями, местными властя-
ми, ресурсоснабжающими организация-
ми. Все это требует не только физиче-
ского, но и душевного труда.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

ОСТАП БЕНДЕР 
В УПРАВДОМЫ НЕ ГОДИТСЯ
Все меньше времени остается до 1 января 2007 г. - срока, до которого жите-
ли домов должны определиться, кто и как будет управлять их жильем. И все
чаще на многих встречах звучит плохо скрытая угроза: если сами не выбере-
те способ управления и управляющую компанию, то (якобы по конкурсному
выбору) управляющего вам назначит местная власть. «Страшилкой» этой так
запугали жителей, что захотелось разобраться, что же это за монстр такой -
управляющая компания? Для этого мы и встретились с Владиславом 
ФЕДОРОВЫМ, директором бизнес-линии «Управление жилищным фондом»
группы компаний «Ирис».

ДДВВАА  ВВЗЗГГЛЛЯЯДДАА
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К УЧАСТИЮ В РЕФОРМЕ ЖКХ 

ПРИВЛЕЧЬ НАСЕЛЕНИЕ МОЖНО: 
ДЛЯ ЭТОГО ГОСУДАРСТВО ДОЛЖНО ОТКАЗАТЬСЯ 

ОТ ПОЛИТИКИ ДВОЙНЫХ СТАНДАРТОВ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (171), 17 - 23 мая 2006

-В ладимир Иванович, почему, по-
вашему, у многих россиян
сформировалось однозначно

отрицательное отношение к реформе в
сфере ЖКХ? А может быть, его и нет -
просто создается и культивируется оче-
редной миф?

- Нет, не миф. По данным социологи-
ческих исследований, более 70 процен-
тов россиян оценивают  результаты и са-
му идею реформы отрицательно. И
только 10 удовлетворены на сегодняш-
ний день ее итогами и соглашаются с
тем, что она необходима.

- И кто же это меньшинство?
- Люди с высоким материальным дос-

татком, которым удалось за последние
10 лет значительно улучшить свои жи-
лищные условия. Они в состоянии пла-
тить немалые деньги за обслуживание
этого жилья.

Что касается остальной части населе-
ния... В России вообще к любым  ново-
введениям со стороны власти люди от-

носятся как к напасти. Но реформа ЖКХ
вызывает прямо-таки отторжение. По-
чему? Да потому что  другие социаль-
ные реформы – образования, здравоох-
ранения – задевают только часть насе-
ления, да и то до поры до времени не
сильно: нас волнует система образова-
ния, пока растут дети, а система здраво-
охранения – когда болезнь прихватит.
Но  жилищно-коммунальная сфера ок-
ружает каждого и каждый день – от ро-
ждения до смерти. И вот в  ней  начина-
ется  реформа, которая сегодня для лю-
дей свелась к одному – значительному
повышению платы за услуги ЖКХ. Тари-
фы растут ежегодно.  Появляется новый
Жилищный кодекс, который, как  не без
оснований подозревают люди, создаст
новые опасности и приведет к дополни-
тельным  расходам. Как же люди могут
относиться к реформе, которую иначе
как грабительской не назовешь?

- Но люди не могут не видеть, что в
ЖКХ произошли изменения и к лучшему.
Москвичам, например, грех жаловаться
на службы городского хозяйства – даже
в нынешнюю холодную, снежную зиму
они чувствовали себя комфортно и до-
ма, и на улице. В столице в основном чи-
сто, и времена Афони, который издевал-
ся над несчастными жильцами, прошли.

- Прошли, но реформа ЖКХ здесь ни
при чем. Если помните, первые добро-
вольные жилищные объединения, по-
мимо ЖСК, в Москве стали возникать
после страшных событий 1999 года –
взрывов домов. Тогда людей заставила
объединиться опасность. А на смену
нетрезвым и наглым сантехникам при-
шли  более грамотные люди. Они доро-
жат своим рабочим местом, пусть не
очень высокой, но стабильной зарпла-
той. Статус работника коммунальных
служб стал выше. Но и эти позитивные
трансформации произошли бы без вся-
кой реформы: квалифицированная ра-
бочая сила перетекает туда, где ее не
хватает  и где создаются  более или ме-
нее благоприятные условия. Но никако-
го реформирования ЖКХ, то есть по-
вышения эффективности работы от-
расли, не происходит. Она остается за-
тратной, убыточной. А трансформации
свелись   к перекладыванию все воз-
растающих затрат на содержание  жи-
лищно-коммунального хозяйства на
плечи населения. 

- На реформу ЖКХ все смотрят по-
разному: экономисты, политики, специа-
листы коммунального хозяйства, работ-
ники сырьевых отраслей, демографы. А
что позволяет рассмотреть в ней взгляд
социолога? Вот, например, в чем видите
вы причину того, что рыночные меха-
низмы, основанные на эквивалентном
обмене «товар – деньги», так и не зара-
ботали в ЖКХ?

- Рыночных отношений в ЖКХ сегодня
нет. «Продавцы», поставщики комму-
нальных услуг, и «покупатели» находят-
ся в неравных условиях. Если у нас нет

денег, чтобы сделать покупки в дорогом
бутике, мы идем на вещевой рынок или
на ярмарку выходного дня. В конце кон-
цов просто откажемся от покупки. Отка-
заться от коммунальных услуг население
не может. И выбрать более дешевые, по
карману, тоже не имеет возможности.
Цены на услуги ЖКХ и на все их состав-
ляющие стремятся к европейским, а оп-
лата труда населения отстает от мирово-
го уровня в несколько раз. Какой же это
рынок? В условиях цивилизованного
рынка цена и ассортимент услуг растут в
ответ на  появившийся на них спрос.

- Новый Жилищный кодекс, разрабо-
танный в развитие реформы ЖКХ, дает
населению возможность стать полно-
правным субъектом реформирования,
создавать жилищные объединения, са-
мостоятельно выбирать форму управ-
ления жильем. Однако активность насе-
ления в этом процессе низка даже в Мо-
скве.

- Жилищное движение за рубежом
имеет вековую историю. У нас оно в за-
чаточном состоянии. Главное – у людей
нет личного интереса в самоорганиза-
ции. Вообще, отсутствие личного инте-
реса – главный тормоз реформы. Вот

совсем свежие данные исследования,
проведенного в Московской области.
Людям был предложен перечень проб-
лем, которые волнуют их сегодня в
ЖКХ.  Так вот, выбором формы управ-
ления жильем озабочены только 1,1
процента опрошенных. А 78 процентов
главной проблемой считают все-таки
повышение тарифов, низкое качество
коммунальных услуг.  Они никак не
связывают одно с другим, не видят
своего места в процессе.

- Как же пробудить этот личный инте-
рес?

- Нельзя сказать, что он совсем отсут-
ствует. Наши исследования показывают,
что даже сейчас, когда самоорганизация
граждан в жилищной сфере только на-
чинается, число желающих включиться
в этот процесс довольно велико и имеет
тенденцию  к росту. Примечательно, что
это относится прежде всего к трудоспо-
собным людям – от 41 до 55 лет. До 30
процентов опрошенных этого возраста
выразили желание включиться в движе-
ние жильцов. Так что реформа имеет не
только высокий протестный потенциал,
но и позитивный.

- Что же нужно для его реализации?
- Население необходимо просвещать,

нести информационные материалы в ка-
ждую семью. Полистайте наши печатные
издания – публикаций о реформе в ее
практическом приложении почти нет.
«Московская среда» - исключение. А вот
работа в противоположном направлении
идет. В Одинцове, например, в почтовых
ящиках люди находят листовки с гроз-
ными предупреждениями: не вступайте в
ТСЖ, не ищите никаких управляющих
компаний, в ДЕЗе ваше спасение! А лю-
ди и так боятся перемен.  В начале 90-х
казалось, что все захотят воспользо-
ваться экономической свободой. Нет,
социологические исследования показы-
вают, что более половины населения, 54
процента, предпочитают получать пусть
небольшие, но стабильные доходы, как

при советской власти, но не рисковать. А
взять на себя ответственность за жилье
– это риск. 

- Вы считаете одним из главных  тор-
мозов реформы – отсутствие личных
мотивов для активной деятельности в
этой сфере. А Нина Вавуло, сотрудник
Академии коммунального хозяйства
имени Панфилова, высказывает другую
точку зрения – реформа буксует потому,
что не с того конца началась. Прежде
всего, считает она, нужно было привести

в порядок жилищный фонд и коммуни-
кации. А то получается, что государство
пытается навязать населению наслед-
ство, обремененное огромными долга-
ми. Может быть, поэтому реформа от-
торгается и люди не сопрягают права и
обязанности по отношению к своему жи-
лью? Ведь против бесплатной привати-
зации квартир никто не возражал.

- Бесплатная приватизация – это не
подарок государства. Десятилетиями
люди недополучали заработную плату.
Большая ее часть шла на социальные
программы, в том числе и на строитель-
ство жилья. А вот в части содержания,
капитального ремонта жилья и инженер-
ных коммуникаций государство оказа-
лось перед населением в большом дол-
гу. Так что сейчас оно просто не имеет
права уходить из этой сферы. По мне-
нию экспертов, самыми актуальными
проблемами  жилищно-коммунальной
сферы остаются  недостаточное финан-
сирование ЖКХ (85 процентов) и высо-
кий износ основных фондов (75 процен-
тов). Так что начинать нужно с четкого
разграничения уровней ответственности:
федерального, регионального и муници-
пального. Тогда люди, решая  для себя
вопрос о жилищном объединении, уви-
дят свое реальное место в реформиро-
вании ЖКХ. Ведь усилия можно прила-
гать только для достижения реальных,
понятных целей.

- В Москве процесс создания жилищ-
ных объединений различных форм идет

активнее, успешнее, чем в других регио-
нах. А в целом московская модель ре-
формы ЖКХ имеет какие-то  принципи-
альные отличия от правительственной?

- В основных чертах московская мо-
дель совпадает с правительственной.
Экономическая аргументация правитель-
ственного проекта базируется на том, что
бюджету стало невозможно поднимать
такую ношу, как дотации на оплату услуг
ЖКХ. Это стало ясно сразу  после 1991
года, когда крупные, да и мелкие про-

мышленные предприятия  передали ком-
мунальную инфраструктуру  в муниципа-
литеты. Стало быть, все расходы по ее
содержанию перекладываются на потре-
бителей, то есть на население.

Московские власти, в отличие от фе-
деральных, более отчетливо понимают,
что ЖКХ в новых условиях нужен эффе-
ктивный собственник, хозяин, в качестве
которого избраны ТСЖ. Эти жилищные
объединения – распространенная в мире
форма собственности. В развитых  зару-
бежных странах на их долю приходится
до 20 процентов всего жилья. Трудность
реализации московской модели состоит
в следующем: люди  в одном доме ра-
зобщены  вследствие их различного со-
циального, финансового, культурного
уровня, они неспособны организоваться
в коллектив, осознать и сформулиро-
вать свои интересы. А это необходимо
для создания дееспособного локального
социума. 

Наряду с московской  реализуется
еще одна модель реформы ЖКХ – либе-
ральная. В своем практическом вопло-
щении она превратилась в вульгарно-
либеральную: идеи приватизации  были
применены ко многим объектам ЖКХ
без учета их специфики, с лозунгом -
приватизировать как можно быстрее и
больше, а дальше рынок все расставит
по своим местам. В результате  в жи-
лищном фонде, в Москве в том числе,
сложился уродливый гибрид из различ-
ных форм собственности, не имеющий
аналогов в мире – муниципальные дома
с приватизированными квартирами. Те-
перь по количеству  частных собствен-
ников жилья мы догнали и перегнали
развитые страны. Вот только эта нова-
ция не решила ни одной проблемы ЖКХ,
а породила массу новых. Основной не-
достаток всех моделей реформирования
ЖКХ  в попытке решить проблемы в
рамках существующей системы, качест-
венно не изменяя ее. 

- О каких качественных изменениях
идет речь?

- Хроническое недофинансирование
отрасли, даже в благополучных регио-
нах, ведет к росту коммунальных расхо-
дов населения. Во-первых, это создает
реальную опасность социального взры-
ва, гораздо более мощного, чем волне-
ния по поводу  монетизации льгот. Во-
вторых, отдавая все больше денег на ус-
луги ЖКХ, население  изымает их из
других  статей своих расходов. Выход
один – техническое перевооружение от-
расли, внедрение современных техноло-
гий, замена изношенных коммуникаций,
приведение в порядок жилищного фон-
да, чтобы ЖКХ перестало быть «черной
дырой», где бесследно исчезают и дохо-
ды населения, и дотации, и субсидии.
Финансировать  техническое перевоору-
жение ЖКХ должно, конечно, не населе-
ние, а государство, федеральный центр.
Это была бы честная, экономически и
политически перспективная позиция.  

-  Но кроме государства у  реформы
есть еще один субъект – население. За-
действовать этот социальный ресурс  по
прошествии 10 лет, как видим,  не удает-
ся. Люди предпочитают оставаться объ-
ектом воздействия  государства. Неод-
нократно обманутые им, они по-прежне-
му ищут у него защиты. Не так давно
один из читателей нашей газеты возму-
щался тем, что районная управа не хо-
чет помочь организовать собрание в
ЖСК, где он проживает. Собрание в доме
не проводилось 10 лет, активисты в ко-
личестве 10 человек ничего не могут
сделать с жителями остальных 17 эта-
жей, а в доме непорядок, грязь, правле-
ние работает «втемную».

- Ответственность за свою собствен-
ность, уважение к чужой – это элементы
системы ценностей. Она очень устойчи-
ва. Чувство собственника, хозяина в нас
десятилетиями подавлялось, искореня-
лось и наконец атрофировалось. Чтобы
сформировать его, тоже потребуются
годы. Но если учесть нынешнее состоя-
ние ЖКХ и направленность его рефор-
мирования, этих лет в запасе у нас нет.

Однако привлечь население к участию
в реформе можно. Для этого  государст-
во должно отказаться от политики двой-
ных стандартов по отношению к  людям,
не перекладывать на них свои долговые
обязательства перед ЖКХ, всячески по-
ощрять, поддерживать процессы само-
организации граждан в жилищной сфе-
ре, но не форсировать их. У государства
нет других граждан, кроме тех, что жи-
вут в России, со всем плохим и хоро-
шим, что им присуще. И масштабную со-
циальную реформу, такую, как реформа
ЖКХ,  невозможно провести, игнорируя
интересы людей.

Беседу вела
Наталья КРАСОВА

ННАА  ППРРООББЛЛЕЕММУУ

Владимир Левашов – автор первой в России док-
торской диссертации, защищенной на кафедре со-
циологии Российской академии государственной
службы при Президенте РФ, на тему реформирова-
ния ЖКХ: «Трансформация жилищно-коммуналь-
ной сферы в современной России». Первый блин
оказался не комом, а продуктом самого высокого
качества. ВАК (высшая аттестационная комиссия)
признала ее лучшей диссертацией 2004 года.

Но информационным поводом для встречи с Вла-
димиром Ивановичем  стали не очередные успехи
реформы, а прокатившиеся по стране, в том числе
и по Пушкинской площади Москвы, акции протес-
та  населения под лозунгом «Долой реформу
ЖКХ!» Насколько серьезно это протестное движе-
ние, почему оно родилось и как может отразиться
на судьбе реформы? Об этом  мы и беседовали с
профессором РАГС Владимиром ЛЕВАШОВЫМ.

НЕ ПО ДУШЕ СВОБОДА НАМ, 
НЕ ПО КАРМАНУ
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10 Энергия дела
В ГИМНЕ  ОАТИ ЕСТЬ СЛОВА: 
«ВСЕ В МОСКВЕ НАС КАСАЕТСЯ!»
ЗНАЧИТ, И МОСКВИЧЕЙ КАСАЕТСЯ ВСЕ, 

ЧЕМ ЗАНИМАЕТСЯ ОАТИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (171), 17 - 23 мая 2006

-А лла Алексеевна, от имени ре-
дакции и наших читателей по-
здравляю коллектив ОАТИ с

юбилеем. С первого своего номера  «Мо-
сковская среда» сотрудничает с ОАТИ.
Ваши специалисты неоднократно высту-
пали на ее страницах, а журналисты не
раз выезжали с инспекторами в рейды.
Но историю ОАТИ мы как-то обошли
вниманием. Самое время наверстать
упущенное. С чего начнем?

- С известных строк Антуана де Сент-
Экзюпери: «Встал поутру, умылся, привел
себя в порядок – и сразу же приведи в по-
рядок свою планету». Только слово «пла-
нета» мы заменяем словом «Москва».

А история наша началась 8 мая 1931
года: президиум Моссовета под предсе-
дательством Николая Александровича
Булганина принял решение о создании
Специальной инспекции по санитарному
состоянию города, которая стала цент-
ральным городским органом, контроли-
рующим благоустройство столицы. Уже
25 мая постановлением президиума гор-
исполкома и Моссовета было утвержде-
но положение о Специальной инспекции
Моссовета по благоустройству и санита-
рии г. Москвы. Документ написан в духе
того времени. Процитирую абзац: «Обя-
занности и права Специнспекции охва-
тывают все вопросы организации, пла-
нового проведения и сохранения в опре-
деленном порядке наружного вида горо-
да, привлечения в этом деле инициативы
самого населения путем развития обще-
ственных кампаний, заостряя внимание
печати, рабкоров, стенкоров, и организа-
ции в этом направлении работы Осодми-
ла, рабочих бригад и т.п.».

Обратите внимание: специнспекции
придавалась и воспитательная функция.
Она должна была сломать сложившееся у
обывателя наплевательское отношение к
состоянию родного дома и двора, воспи-
тать у москвичей чувство хозяина и ответ-
ственности за свой город. Согласитесь,
актуальность задачи не канула в Лету.

Инспекция проверяла содержание жи-
лищного хозяйства и общественных
мест, государственных и хозяйственных
организаций, жилищных контор и т.п.
Контролировали все: ремонт фасадов и
ограждений, внутренний ремонт жилища
и санитарную чистоту дворов и кухонь,
уборных и выгребных ям. Следили за со-
стоянием транспорта, зеленых насажде-
ний, освещением города. Специнспекция
проводила массовые обследования, кон-
тролировала работы по благоустройству
и санитарии. По результатам применяла
меры воздействия - вплоть до наказания
в судебном и административном порядке
лиц, ответственных за невыполнение или
нарушение постановлений, правил и ин-
струкций Моссовета. Бывало, по усмот-
рению зампредседателя Моссовета нару-
шители подвергались даже администра-
тивному аресту до 10 суток.

Позднее Специнспекцию освободили
от целого ряда функций - в связи с соз-
данием ГАИ, СЭС, Архстройконтроля, ин-
спекции при лесопарковом хозяйстве и
других служб.

Должна признаться: читаю документы
тех лет с большим интересом - вижу, как
с первых дней формировались принци-
пы работы. Скажем, уже 4 июля 1931 го-
да на заседании президиума Гориспол-
кома и Моссовета слушали вопрос и

приняли постановление о запрещении
разрытий мостовых и тротуаров без спе-
циального разрешения – ордера. Ордер
выдавали лишь при полной обеспечен-
ности материалами, инструментами, ра-
бочей силой и транспортом. Без ордера
разрытия можно было делать только в
пожарных случаях, в случаях аварии, уг-
рожающей жизни населения или нару-
шающей бесперебойную работу водо-
проводной сети, электроосвещения,
трамвая, газоснабжения и пр.

Помните кинофильмы 30-х годов о
Москве? Столица предстает в них исклю-
чительно чистой. Увы, документы говорят
о другом. Например, 10 октября 1937 го-
да на заседании президиума Московского
cовета обсуждался вопрос о состоянии
благоустройства и внешнего порядка в
городе. По докладу начальника Админи-
стративного управления Полонского пре-
зидиум констатировал неудовлетвори-
тельное состояние улиц и площадей, зна-
чительная часть которых содержалась
неряшливо, на многих улицах отсутство-
вали урны, часть домовых фонарей поте-
ряла окраску, не все фасады домов вы-
крашены, многие вывески повреждены,
часто после земляных работ несвоевре-
менно восстанавливался порядок...

22 июня 1941 года началась война.
Многие работники инспекции ушли в
армию или народное ополчение, часть
стала работать на оборонных предпри-
ятиях.

Война затормозила реконструкцию
Москвы. Однако даже в самые тяжелые
времена эта работа шла. С 1941 по 1945
год капитальные вложения в городское
хозяйство Москвы составили 1066 млн.
рублей. Завершили строительство
третьей очереди метро, проложили де-
сятки километров трамвайных и трол-
лейбусных линий, построили больницы,
бани, детские сады, заасфальтировали
сотни тысяч квадратных метров улиц и
площадей.

Городская инспекция выдавала разре-
шения на разрытия, уличную торговлю и
проверку состояния благоустройства. В
условиях военного времени и эвакуации
это была очень непростая работа.

Потом пришла Победа. Москвичи
восстанавливали город. Администра-
тивная инспекция занималась своим де-
лом – контролем. В последующие годы
наша служба не раз подвергалась реор-
ганизации, переименовывалась. Свое
нынешнее название она получила в на-
чале 1989 года по решению исполкома
Моссовета. Управление административ-
но-технической инспекции было уп-
разднено, а вместо него образовано
Объединение административно-техни-
ческих инспекций Мосгорисполкома. В

состав ОАТИ вошли: административная
инспекция, техническая инспекция, го-
родская газовая инспекция, государст-
венная инспекция по маломерным су-
дам. А вскоре произошли новые ради-
кальные перемены, коснувшиеся в том
числе и Административно-технической
инспекции.

За год до событий августа 1991 года
Мосгорисполком в своем решении
№ 1802 от 23 октября 1990 года «О рабо-
те Объединения административно-тех-
нических инспекций Мосгорисполкома и
мерах по улучшению контроля по со-
блюдению чистоты и порядка в г. Моск-
ве» отметил, что санитарное состояние и
режим уборки городских территорий ос-
тается на низком уровне; медленно и не-
качественно производится восстановле-
ние после разрытий, нарушенного бла-
гоустройства, почти не уделяется внима-
ния несанкционированным свалкам. От-
рицательное влияние на содержание го-
рода оказывало отсутствие системы эко-
номических санкций за нарушения «Пра-
вил по обеспечению чистоты и порядка в
г. Москве». Мосгорисполком утвердил
новое Положение об ОАТИ.

Августовский путч 1991 года и после-
довавшие за ним события внесли корре-
ктивы во все сферы жизни страны - в
первую очередь в жизнь столицы.

- Плохое, как известно, быстро забы-
вается, но стоит напомнить: Москва в те
дни предстала не в лучшем виде...

- Поэтому в апреле 1992 года прави-
тельство Москвы приняло постановле-
ние № 206 «О повышении роли Объеди-
нения административно-технических
инспекций в благоустройстве и содер-
жании города». Особое беспокойство
вызывало состояние и содержание до-

рог, внутриквартальных территорий,
фасадов зданий. Вот цифры: 50 про-
центов ограждений территорий требо-
вали замены или восстановления. 20
процентов проезжей части дорог необ-
ходимо было срочно ремонтировать.
Несмотря на то что Объединением ад-
министративно-технических инспекций
с предприятий и организаций было
взыскано за различные нарушения
штрафных санкций на сумму 15,8 млн.
рублей, из которых 11,1 млн. были на-
правлены в префектуры администра-
тивных округов на благоустройство
территорий и уборку мест массовой
торговли, - положение не улучшилось.
Постановлением от 14 апреля 1992 го-
да правительством Москвы было при-
нято новое положение об Объединении
административно-технических инспек-
ций, в котором были обозначены новые
задачи. Объединение возглавил Иван
Сергеевич Ищенко – человек опытный
в городском жилищно-коммунальном
хозяйстве.

- Стало быть, в апреле 2007 года у
вас грядет еще один юбилей?

- Да. Но должна заметить, что юбилеи
для нас – не столько повод для речей об
успехах, сколько предлог для разговора
об опыте, о проблемах. Исключением, по-
жалуй, было нынешнее 75-летие специн-
спекции. Мы говорили о былом, пригла-
сили ветеранов. Один из них -  Влади-

мир Митрофанович Черкашин - ветеран
войны. Много лет работал в инспекции в
отделе оперативного контроля. Стоял у
истоков конкурса «Московский дво-
рик». 5 мая на нашем юбилейном вече-
ре Владимир Митрофанович рассказы-
вал много интересного.

Многие свои юбилейные дела мы не
афишируем. Например, к 100-летию
И. Антокольского, руководившего специн-
спекцией в годы войны, привели в поря-
док его могилу. Теперь ухаживаем за
ней – инициатива Ивана Сергеевича...

К предстоящему 15-летию ОАТИ уже
есть план мероприятий. Будет традици-
онное торжественное собрание с при-
глашением ветеранов, будут гости –
представители контрольных органов из
различных городов РФ и СНГ. «Гвоздь»
программы - научно-практическая кон-
ференция «Город удобный и безопас-
ный для жизни людей». Речь пойдет обо
всем, что связано с внешним благоуст-
ройством города.

- Удобство и безопасность... Что тут
особенного, чтобы созывать конферен-
цию?

- Как я уже заметила, мы не афиши-
руем свои заслуги перед городом. Но
факты таковы: методология благоуст-
ройства столицы – в немалой мере за-
слуга специалистов ОАТИ. Например,
мы активно участвовали в разработке
норм и правил по комплексному благо-
устройству Москвы. Это на сегодняш-
ний день единственные в России терри-
ториальные и строительные нормы, ут-
вержденные Минстроем. Ими, кстати,
активно пользуется Московская об-
ласть. Совместно с Академией комму-
нального хозяйства им. К.Д. Памфилова
мы разработали производственно-тех-

нологический регламент содержания
дворовых территорий, на основе кото-
рого приняты единичные расценки по
содержанию дворов. Разработали нор-
мы и правила санитарного содержания
города. Мы - инициаторы и разработчи-
ки правил производства земляных ра-
бот по обустройству и содержанию
строительных площадок в Москве. С на-
шим участием составлены правила рек-
ламного оформления города, правила и
нормы по зеленому строительству.

Одним словом, начиная с 1992 года
мы создавали – и создали! – принципи-
ально новую систему контроля. Научно
обоснованную, соответствующую новой
форме управления городом. Сегодня
все юридические лица в сфере благоус-
тройства подконтрольны ОАТИ. Если го-
ворить юридическим языком, то мы об-
ладаем правом независимого государ-
ственного административного контроля
деятельности организаций, вне зависи-
мости от их формы собственности, ве-
домственной принадлежности, работа-
ющих в сфере благоустройства. И если
они допустили какие-то нарушения -
имеем право применить меры админи-
стративного воздействия.

- А нельзя ли перейти к разговорному
языку – или, еще лучше, к конкретным
примерам?

- В Москве огромное количество
стройплощадок. Наш инспектор имеет
право войти на любую из них и посмот-
реть, как соблюдаются требования, за
которые мы отвечаем: внешнее благоус-
тройство и вид, вынос грязи и культура
производства.

Или, допустим, наши инспекторы об-
ходят микрорайон. Смотрят состояние
контейнерных площадок, контейнеров.

Проверяют, не лежат ли в «укромных»
местах навалы мусора. Обнаружили –
определяют балансодержателя террито-
рии, вызывают представителя, выдают
предписание. Если нарушение связано с
угрозой жизни – например, разрытие не
огорожено, – тогда выставляется штраф
по факту.

Идем дальше вместе с инспектором.
Реклама грязная. Предписание. Штраф.
Одним словом, все, что видит глаз в го-
роде, – наша забота. У нас есть свой
гимн. Там такие слова: «Все в Москве
нас касается!»...

- А есть области городского хозяйст-
ва, которые контролировать трудно?

- Есть. Например, как проверить каче-
ство растительных грунтов? Но и здесь
мы нашли выход – создали лаборато-
рию, которая осуществляет инструмен-
тальный контроль. Если инспектор сом-
невается в качестве растительного грун-
та, он отбирает пробу, отправляет в зе-
леную инспекцию. Там делают лабора-
торный анализ и выдают независимое
заключение. Лаборатория действует с
2000 года. Аккредитована. Кстати, пер-
вая в России. Есть у нас еще одна по-
добная лаборатория – дорожная, прове-
ряет качество асфальтовых покрытий.
Инспектор отбирает специальные керны
и сдает их на анализ.

- И что, анализ улучшил качество ас-
фальта в Москве?

- Представьте себе! Более того, благо-
даря такому анализу отказались от цело-
го ряда поставщиков некачественных
материалов. Ведь мы оцениваем еще и
качество асфальтобетонных смесей, вы-
пускаемых на различных заводах. Как
только внедрили эту систему контроля,
резко уменьшилось количество наруше-
ний по качеству смесей и исходных ма-
териалов для их приготовления. Так что
у нас есть что показать на юбилейной
выставке и есть что рассказать на кон-
ференции, куда пригласим специали-
стов-смежников обменяться опытом,
связанным с технологиями, новациями в
сфере благоустройства, образованием,
системой благоустройства...

- Алла Алексеевна, инспекцию часто
называют правой рукой исполнитель-
ной власти. Согласны с этим утвержде-
нием?

- У власти обширнейшее хозяйство –
за всем уследить сложно. Мы помогаем
обнаружить непорядок. Понимаю: не
очень приятно, когда критикуют. Но ес-
ли руководитель понимает роль контро-
ля как органа управления, то у нас не
бывает с ним никаких противоречий.
Мы выявляем болевые точки и направ-
ляем на них внимание. Только и всего...

Василий ДВОРЫКИН

Исполнилось 75 лет со дня образования специальной инспекции Моссове-
та по санитарному состоянию Москвы. Ее правопреемником стало Объеди-
нение административно-технических инспекций Москвы. Об истории и сего-
дняшнем дне этой организации говорим с заместителем начальника ОАТИ
Аллой ШРЕЙБЕР.

ИНСПЕКТОР ВИДИТ ВСЁ
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Начальник ОАТИ Иван Ищенко вручает дипломы
призерам конкурса «Мой двор - мой подъезд».

Инспектор ОАТИ - гроза для нарушителей.



По словам руководителя столичной подземки,
в настоящее время в метрополитене осущест-
вляется целый ряд серьезных долгосрочных

проектов. Второй год ведется масштабная модер-
низация эскалаторного хозяйства городского мет-
ро. Недавно после реконструкции открылась стан-
ция метро «Семеновская». Продолжаются работы
на станциях «Таганская» и «Маяковская». Реставра-
ция последней будет продолжаться (естественно,
без остановки движения) как минимум до конца
2008 года. Реконструируемый ныне старый вести-
бюль станции, построенный еще в 1938 году, откро-
ется в первом квартале будущего года. Работы про-
водятся исключительно ночью.

В этом году впервые метрополитен подписал с
производителями трехлетнюю программу (ранее
действовали лишь годичные программы) по по-
ставке метровагонов. Разрабатывается программа
постепенной, до 2015 года,  замены всего подвиж-
ного состава. В настоящее время вагоны начали
оборудовать видеокамерами. Сегодня до половины
вагонного парка Кольцевой линии уже обрели «зре-
ние». Кстати, недавно, заметил Д. Гаев, одна из этих
видеокамер зафиксировала момент ограбления
спящего пассажира. Видеосъемка станет достаточ-
ным основанием для привлечения виновного к уго-
ловной ответственности. Кроме того, в метро про-
изводится модернизация систем вентиляции.

- Хотел бы подчеркнуть, - заявил Дмитрий Влади-
мирович, - что все эти программы реализуются без
привлечения финансовых ресурсов столичного
бюджета, за счет наших собственных средств. Дело
в том, что метрополитен полностью перешел на ав-
томатизированную систему контроля оплаты про-
езда. Это дало возможность выстроить нормаль-
ные рыночные отношения в сфере перевозки пас-
сажиров. Теперь московское правительство платит
метро как перевозчику четко выверенные средства
за тех граждан, которые имеют право на бесплат-

ный или льготный проезд. Таким образом, ныне ме-
трополитен является не дотационным, а доходным
предприятием.

Продолжается активное строительство новых ли-
ний и станций метро. Достигнутые темпы возведения
новых трасс подземки, подчеркнул Д. Гаев, сравнимы
разве что с темпами строительства в 30-е годы, когда
за три-четыре года прокладывали по 15-20 км новых
метролиний. За 2005-2007 годы будет проложено
около 19 км путей. Средства на строительство и в

этом, и в следующем годах имеются – главным обра-
зом, благодаря поддержке правительства Москвы. В
конце августа – начале сентября 2006 года откроется
станция «Международная». Уже идут отделочные ра-
боты. 15 августа станцию представят на утверждение
Государственной комиссии. Быстрыми темпами про-
должается создание Строгинско-Митинского участка
Арбатско-Покровской линии, в частности, возводится
станция «Кунцевская-2». Ее появление позволит орга-
низовать движение поездов от станции «Парк Побе-
ды» через «Молодежную» и «Крылатское» к станции
«Строгино». Метростроители намереваются завер-
шить работы в декабре будущего года, с тем чтобы 1
января 2008 года открыть движение по новой линии.

Д. Гаев рассказал и о планах модернизации Фи-
левской  линии метро. Разработана большая и капи-
талоемкая программа, согласно которой все откры-
тые станции этой ветки уберут под крышу. Пилотный
проект реализуют на станции «Кутузовская». Уже в
следующем году начнутся строительно-монтажные
работы.

- Мы намерены также существенно улучшить каче-
ство перевозок, - сообщил в заключение начальник
Московского метрополитена. – Так, начинаем поэтап-
ную программу по контролю за проходом в метропо-
литен лиц без определенного места жительства. В
первую очередь усиливаем контроль на станциях,
примыкающих к столичным вокзалам. Нарекания
пассажиров вызывают и факты попрошайничества в
метро. Недавно правоохранительные органы завер-
шили операцию по ликвидации трех группировок, ко-
торые заставляли инвалидов побираться в метропо-
литене и при этом присваивали почти все – достаточ-
но существенные вырученные преступным путем
средства. Причем выявлены и организаторы этих
группировок. Таким образом, метрополитен находит-
ся в постоянном развитии. Мы надеемся искоренить
недостатки и значительно улучшить качество перево-
зок. Во всяком случае, мы к этому стремимся.

11
КАЖДЫЕ СУТКИ МОСКОВСКИЙ

МЕТРОПОЛИТЕН ПЕРЕВОЗИТ БОЛЕЕ 
7 МЛН. ПАССАЖИРОВ – ПО  СУТИ, 

ДВЕ ТРЕТИ  НАСЕЛЕНИЯ   СТОЛИЦЫ
Национальное достояние
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-Алло, вы меня слыши-
те? - раздается взвол-
нованный женский го-

лос, и оператор тотчас выводит
изображение на экран одного
из восьми мониторов, установ-
ленных в два ряда на торцевой
стене центра.

- Да-да, мы вас внимательно
слушаем. Что случилось?

- Это с «Третьяковской» зво-
нят, - успевает сообщить опе-
ратор дежурной по метрополи-
тену Лидии Замудряковой.

- Человеку стало плохо в пе-
реходе. Не двигается, - говорит
пассажирка. - Помогите, пожа-
луйста.

- Спасибо, мы немедленно
примем меры. - Изображение
гаснет, а Лидия Сергеевна уже
соединяется с дежурной по
станции, с милицией.

- Вот вам наша работа в ре-
жиме реального времени, -
комментирует начальник цент-
ра Анатолий Парфенков. – Пос-
тоянный контроль, возмож-
ность получения оперативной
информации и своевременной
передачи сведений по инстан-
циям для принятия надлежа-
щих мер.

Итак, мы находимся в ситуа-
ционном центре. Несколько ми-
нут не отрываясь глядим на эк-
раны мониторов. Любопытная
картина. Мощный человече-
ский поток, устремляющийся
вниз, к станции «Комсомоль-
ская», со стороны напоминает
водопад. На соседнем монито-
ре  божья благодать:  по полу-
пустой платформе станции
«Воробьевы горы» медленно
расхаживают несколько чело-
век.

- Естественно, видеокамера-
ми в метро никого не удивишь, -

поясняет Анатолий Парфено-
вич. – Уникальность нашего
центра в том, что вся видеоин-
формация со станций передает-
ся сюда, в одно место, а это по-
зволяет значительно быстрее
реагировать на чрезвычайные

ситуации,  а также более эффе-
ктивно управлять пассажиропо-
токами. Вот и колонны безопас-
ности установлены пока только
в Московском метрополитене.
На каждой станции монтируют
по две-три колонны. Сегодня

семь линий метро оборудованы
этими устройствами. В скором
времени они появятся и на ос-
тальных трассах.

- Мы сталкиваемся с самыми
неожиданными ситуациями, -
уточняет Лидия Сергеевна. –

Собственно, для того и сущест-
вуем,  а посему готовы отреа-
гировать на любые обстоятель-
ства.

Должность дежурного по ме-
трополитену ввели в подземке в
1989 году. Центра, правда,  в ме-
тро тогда никакого не было, а
сложные ситуации, естественно,
возникали. Обходились телефо-
нами. В трудовой книжке Л. За-
мудряковой лишь одна запись.
50 лет она отработала в метро-
политене. Руководитель столич-
ного метро Дмитрий Гаев любит
повторять: «Наша организация
очень скучная. Мы просто пере-
возим пассажиров. А привлека-
ем внимание, только когда что-
нибудь случается. Это происхо-
дит весьма редко». Верно, но
все-таки происходит, и тогда
люди с крепкими нервами
должны молниеносно реагиро-
вать и принимать решения. Так
вот, Лидия Сергеевна  и есть тот
самый человек с крепкими нер-
вами, к которой стекается в те-
чение двенадцатичасовой сме-
ны (центр работает в две смены)
вся информация о положении
дел в подземном городе. Она
должна определить, кому в пер-
вую очередь сообщить важную
информацию. Время ведь порой
идет на минуты и секунды...

Колонна безопасности разде-
лена на две части – красную и
синюю. Последняя – это спра-
вочная. СЦ отвечает за красную
сторону - экстренный вызов. А
может быть, для человека по-
лучение справки – вопрос экст-

раординарный? Недавно зво-
нил иностранец, просил под-
сказать телефон посольства
Хорватии. Видать, перепутал
СЦ с «09». Другой, средних лет
мужчина, долго возмущался
наличием в вагонах рекламы и
требовал исправить положе-
ние. Пожилая женщина сопро-
вождала мужа, выписавшегося
из больницы после операции.
«Понимаете, у него ослабли
бинты, мы не доедем, помоги-
те», - просила она. Связались с
дежурной по станции, та прово-
дила супругов в служебку, бин-
ты поправили.

Девять–десять сообщений в
сутки, по словам А. Парфенко-
ва, – так называемая тревож-
ная информация. К примеру,
заметил бдительный пассажир
подозрительную сумку. Сот-
рудники центра оповещают о
находке милицию. На платфор-
ме каждой станции установле-
ны специальные взрывозащит-
ные камеры. В эту камеру и по-
мещают такую сумку во время
проверки.

Пока Парфенков и Замудря-
кова знакомили нас с особен-
ностями работы центра, в СЦ
пожаловал еще один гость - ка-
питан милиции Андрей Горохов.
Накануне  на вверенной ему
станции «Чеховская» некий
гражданин в сильном подпитии
позвонил в центр и долго  фан-
тазировал о якобы заложенной
на станции бомбе. Оператор до-
тошно выясняла подробности,
и милиционеры успели задер-
жать шутника. Протрезвев, он,
конечно, попытался все отри-
цать, только «свидание» его с
колонной безопасности записа-
ли на пленку.

- К концу года ситуационный
центр ожидает новоселье, - за-
метил на прощание Анатолий
Парфенков. - Для него обору-
дуют  450-метровый зал, где
установят двенадцать монито-
ров – по числу линий столич-
ной подземки. Причем каждую
линию станет обслуживать от-
дельный оператор. Следить бу-
дем строго.

15 мая 1935  года в семь ча-
сов утра открылось движение
на первой линии городской
подземки протяженностью
11,2 км. Подземный город рас-
полагал 13 станциями. Первые
из них -  на участке от станции
«Сокольники» до «Парка Куль-
туры» и от «Охотного Ряда» до
«Смоленской».

���

Метрополитен Москвы  -
одиннадцатый по счету среди
метрогородов мира. Первый
сабвей под землей построили в
1863 году в Лондоне, второй -
через семь лет в Нью-Йорке.
Нью-Йоркское метро является
на сегодня крупнейшим по
протяженности линий. Ежегод-
но оно перевозит 4,5 млрд.
пассажиров. Длина метроли-
ний лондонского метро состав-
ляет 435 км. Его услугами
пользуются 900 млн. человек в
год.

���

Протяженность пути москов-
ского метро – 278,3 км. Пере-
возит метрополитен в год свы-
ше 2,6 млрд. человек. В сред-
нем в сутки в прошлом году
метрополитен транспортиро-
вал 7,1 млн. пассажиров.

���

В столичном метро нынче 12
линий и 171 станция. Самая
длинная линия Серпуховско-
Тимирязевская – 41,2 км. Са-
мая короткая Каховская – 3,3
км. Самая глубокая станция
«Парк Победы» - 84 метра. Са-
мый длинный перегон протя-
женностью 3,4 км соединяет
станции «Волгоградский про-
спект» и «Текстильщики».

���

Средняя эскплуатационная
скорость метропоезда –
41,5 км/ч.  За день в среднем
каждый вагон метро накручи-
вает 542,6 км. В столичной
подземке в настоящее время
работают 35 тысяч человек.

���

В 71-й день рождения столич-
ного метрополитена на станции
«Красносельская» открыли ме-
мориальную доску в память Ге-
роя Социалистического Труда
Татьяны Федоровой. Татьяна Ви-
кторовна  - единственная жен-
щина в истории столичного Мет-
ростроя -  руководила шахтой,
строительно-монтажным управ-

лением, занимала пост замести-
теля начальника Мосметростроя.

���

В 70-летний юбилей метро на
станции «Деловой центр» от-
крылась галерея «Метро». Пер-
вой экспозицией стала фотовы-
ставка журналиста Юрия Роста.
15 мая 2006 года в галерее «Ме-
тро» открылась вторая фотовы-
ставка Ю. Роста – «Птицы».

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Первого мая 2005 года у Московского метрополите-
на, как уже сообщала «МС», появился первый и по-
ка единственный в мире ситуационный центр (СЦ).
Для начала под наблюдением оказалась Сокольни-
ческая линия подземки. В настоящее время в центр
круглосуточно поступает видео– и аудиоинформа-
ция еще с шести линий метрополитена: Замоскво-

рецкой, Таганско-Краснопресненской, Кольцевой,
Калужско–Рижской, Серпуховской и Каховской. К
концу нынешнего года все двенадцать веток метро
окажутся под тотальным контролем всевидящего
ока СЦ. Единое информационное пространство в
подземном транспортном городе становится реаль-
ностью.

ВСЕ МЕТРО - КАК НА ЛАДОНИ

Страницу подготовил Владимир РАТМАНСКИЙ

В информационном агентстве
Интерфакс состоялась пресс-
конференция начальника Мос-
ковского метрополитена 
Дмитрия ГАЕВА.

...ПЛЮС
СТАНЦИЯ «МЕЖДУНАРОДНАЯ»
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ВОТ-ВОТ НА ВООРУЖЕНИЕ КОММУНАЛЬЩИКОВ
ПОСТУПИТ РАДИОВИЗОР – 
С   НИМ ПОДЗЕМНЫЕ КОММУНИКАЦИИ 
БУДУТ КАК НА ЛАДОНИ
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КАК СЭКОНОМИТЬ МИЛЛИОН

Москвичи постарше помнят, как в середине про-
шлого века наши жилища были снабжены не только
электрическими, но и газовыми, и водяными счетчи-
ками. Потом под предлогом экономии их сняли, и ре-
зультаты известны. Когда мы вновь научились счи-
тать, счетчики вернулись, но уже на новом уровне:
они стали не только считать, но и вести контроль за
расходом энергоносителей. Оснащенные электрон-
ными датчиками, они нынче могут объединяться в се-
ти, охватывающие учреждение, предприятие, а то и
целый микрорайон. Но как собрать всю эту информа-
цию, обработать и выдать оператору (или компьюте-
ру), чтобы тот мог грамотно управлять потреблением
ресурсов?

Такую систему на факультете создали. Она уже
несколько лет успешно работает, экономя вузу не-
малые средства.

- Изюминкой разработки стала система связи
датчиков с управляющим компьютером, - рассказы-
вает профессор, доктор технических наук Владимир
Мартиросов. - Мы разработали и наладили произ-
водство аппаратуры для передачи информации по
обыкновенной электрической сети. Отпала нужда в
прокладке дорогостоящих линий связи, снизились
эксплуатационные расходы.

Прибавьте к этому специальное математическое
обеспечение - и в результате один оператор с персо-
нальным компьютером в состоянии контролировать
потребление энергоресурсов на территории неболь-
шого города. При этом он может мгновенно вме-
шаться в ситуацию.

Эту надежную и недорогую систему связи можно
использовать где угодно: при обслуживании ЛЭП, га-
зо- и нефтепроводов, на железной дороге и в метро,
а также на крупных и опасных производствах. Систе-

ма позволяет не только принимать информацию, но и
передавать управляющие сигналы. Скажем, датчик
показал, что в помещении температура поднялась вы-
ше нормы. Тут же идет команда, как исправить поло-
жение. Удобно!

ВСЕВИДЯЩИЙ ЛУЧ

...В кромешной темноте, сквозь метель, с потушен-
ными фарами несется по шоссе автомобиль со ско-
ростью под сто километров в час. Фантастика? Нет.
Просто перед водителем цветной телеэкран, на кото-
ром все видно - и шоссе, и деревья вдоль дороги, и
даже заплутавший в ненастье пешеход. Так работает
сканирующий радиолокатор, которому нипочем ни
снегопад, ни туман, ни песчаная буря. Его разрешаю-

щая способность такова, что он способен выделить, к
примеру, фигуру человека на фоне лесных зарослей
и даже окрасить ее на экране в другой цвет. Такая тех-
ника пригодится и работникам ГАИ, и спасателям, и
пожарным - экран покажет все сквозь пелену огня и
дыма.

А совсем недавно у этого локатора открылось еще
одно поле деятельности. Установите его на борту са-
молета или вертолета - и в любое время суток, невзи-
рая на погоду, увидите, словно на раскрашенном ма-
кете, улицы, дома и даже пешеходов. Ну а авиадис-
петчер сможет наблюдать не просто за безликими
точками на экране: новый локатор определит не толь-
ко координаты и скорость, но и покажет размеры и
внешний вид летающего аппарата. Ничего подобного
в мире еще не придумали.

МЕЧТА КЛАДОИСКАТЕЛЕЙ И КОММУНАЛЬЩИКОВ

Видеть сквозь стены, находить скрытое под землей
- мечта не новая. Первыми к ее реализации приблизи-
лись лозоходцы: и руды находили с помощью прути-
ка лозы, и места будущих колодцев указывали. Но все
это было за пределами науки. Потом появились ми-
ноискатели, которые, впрочем, тоже не давали пол-
ной картины, что там, внизу. А вот в МАИ эту пробле-
му решили, создав «радиовизор» - младший брат те-
левизора.

Принцип его работы известен: узкий пучок радио-
волн пробивает препятствие и, подобно электронно-
му лучу в телевизионной трубке, сканирует скрытое
пространство. Вся сложность тут в том, как заставить
этот луч пробиться сквозь породу и отразиться от то-
го, что нужно,  «не замечая» помех.

Установка получилась легкой и компактной, с авто-
номным питанием. Все, что скрыто под землей или за
бетонной стеной, можно увидеть на экране. При этом
машина выделит цветом и металл, и воду, и бетон,
изобразив картину в объемном виде.

Пока что радиовизор может заглянуть вглубь лишь
на метры, но при этом обнаруживает детали разме-
ром всего в несколько сантиметров. Представляете?
О таком приборе мечтают не только кладоискатели,
но и коммунальщики: ведь с ним все подземные ком-
муникации как на ладони.

И это далеко не все разработки лишь одного фа-
культета (а их в МАИ больше десятка). Но, как сказал
ректор, академик РАН Александр Матвеенко, хоть вуз
давно и плодотворно сотрудничает с правительством
Москвы и префектурами, его возможности использу-
ются далеко не полностью. Особенно это касается та-
кой сложной и ответственной отрасли, как комму-
нальное хозяйство.

Николай ДОМБКОВСКИЙ

Свершин нынешнего дня в этом По-
становлении очень много «стран-
ного», необычного. К примеру, Ми-

нистерству сельскохозяйственного ма-
шиностроения поручалось разработать и
создать «реактивные снаряды с порохо-
выми двигателями». Отдельным пунктом
значилось: «определить  как первооче-
редную задачу – воспроизведение с при-
менением отечественных материалов ра-
кет типа ФАУ-2 (дальнобойной управляе-
мой ракеты) и Вассерфаль (зенитной уп-
равляемой ракеты)».

Постановление предусматривало при-
влечение специалистов из Германии к
работам по реактивной технике. В част-
ности, пункт 18 звучал так: «Разрешить
Специальному Комитету по реактивной
технике устанавливать немецким специ-
алистам, привлекаемым к работам по
реактивной технике, повышенную зар-
плату».

О масштабах работ свидетельствует
«материальное обеспечение»  тех, кто к
ним привлекался. Постановление требо-
вало «выделить для обеспечения всех
советских и немецких специалистов, за-
нятых на работах по реактивному воору-
жению в Германии: бесплатных пайков
по норме № 1 – 1000 шт. , по норме №2
с дополнительным пайком – 5000 шт.»

Но главное, что было в этом Постано-
влении – это создание ряда научно-ис-
следовательских институтов и конструк-
торских бюро. В августе 1946 года одно
из них возглавил инженер Сергей Павло-
вич Королев.

Юбилей ракетно-космической отрасли
и корпорации «Энергия» имени С.П. Ко-
ролева – 60-летие со дня основания – хо-
чется отметить как-то особенно, нетра-
диционно. А потому давайте не перечис-
лять то, что сделано юбиляром в про-
шлом, как это принято делать в такие
дни, а посмотрим, что предстоит ему
сделать в будущем.

Все наши достижения в космосе – от
запуска первого спутника Земли и поле-
та Юрия Гагарина до триумфальной 
15-летней вахты на орбите станции
«Мир» - связаны с  «фирмой Королева»,
как называют РКК «Энергия» ракетчики
и космонавты. Ее возглавляли такие вы-
дающиеся конструкторы ХХ века, как

академики С.П. Королев, В.П. Мишин,
В.П. Глушко и  до недавнего времени -
академик Ю.П. Семенов. С их именами
связана всемирная слава «Энергии»,
именно эти люди привели ее на вершину
человеческой цивилизации. Однако в по-
следнее время, что греха таить, эта сла-
ва прошлого начинает потихоньку мерк-
нуть, и новые монстры, родившиеся в
Америке, Европе, Китае и Индии, пыта-
ются всеми силами оттеснить нашу
«Энергию» с космических рынков, пере-
хватить коммерческие запуски, заста-
вить ее заниматься второстепенными де-
лами, быть у них на подхвате. К сожале-
нию, в определенной степени конкурен-
там это удается – ведь быть лидером не-
легко.

Мне кажется, в определенной степени
возвращается время конца 50-х  - начала
60-х годов, когда соревнование в космо-
се между СССР и США достигло своего
апогея. Благодаря мудрости и дерзости
Главного космического конструктора
С.П. Королева и теоретика космонавтики
М.В. Келдыша нам удалось тогда вы-
рваться вперед и на несколько лет оста-
вить богатую Америку позади. Победили
не деньги, а расчет, научный гений и
смелость человека. А что же сейчас? По-
чему-то считается, что соревнуются не
разум и мысль, а доллары, евро и юани.
Это коварные «космические сети», в ко-
торых легко запутаться и погибнуть, на-
до их обойти – пусть они достанутся на-
шим конкурентам...

Когда мы говорим о будущем, надо бы
помнить о том, что идти традиционными
путями не следует. Отрадно видеть, что
наш юбиляр это хорошо понимает. В не-
драх корпорации «Энергия» рождаются
столь дерзкие, фантастические проекты,
что дух захватывает. На мой взгляд, это
гарантия того, что мы по-прежнему спо-
собны  оставаться лидерами.

Что же необычного предполагают сде-
лать королевцы?

Пока мы можем говорить лишь о не-
которых проектах, о других нужно по-
молчать – раньше это называлось «со-
вершенно секретно», а теперь – «ком-
мерческая тайна». Суть не меняется:
конкуренты не должны знать о новейших
идеях.

Из документов РКК «Энергия»:
«Основные задачи, которые должны

быть решены в ХХI веке:
использование неиссякаемых запасов

солнечной энергии в интересах челове-
чества и передача ее на Землю;

осуществление пилотируемой экспе-
диции на Марс;

создание на поверхности Луны посто-
янно действующей базы;

изучение влияния Солнца на условия
жизни на Земле;

защита населения планеты Земля от
«путешественников космоса» - астерои-
дов;

поиск новых, экологически чистых ис-
точников энергии;

освобождение от результатов  отрица-
тельного техногенного воздействия че-
ловека на природу».

Программа работ, безусловно, гран-
диозна. Некоторые проекты из нее
уже «в металле», или, как любил

говорить академик Королев: «воплощаем
фантастику в чертежи».

К примеру, проект «Знамя». Это пере-
дача энергии Солнца на Землю. На орби-
те разворачивается специальный отра-
жатель из полимерной металлизирован-
ной пленки. Его размеры – десять фут-
больных полей! На них будет собираться
энергия от Солнца и переправляться к
Земле. Такие отражатели могут служить
и своеобразным парусом для космиче-
ских кораблей. В 90-х годах минувшего
века по проекту «Знамя» был осуществ-
лен ряд экспериментов в космосе. В ча-
стности, испытывались конструктивные
элементы отражателя и оптические
свойства  материалов. Один из опытов –
передача энергии в сторону Земли. Жи-
тели многих стран могли наблюдать
«солнечный зайчик», который скользил
по поверхности планеты. Специалистам
стало ясно, какие недостатки необходи-
мо устранить и каким именно путем сле-
дует идти дальше. Они предложили  за-
пустить аппараты с отражателем 200 ме-
тров над северными городами. Этого бу-
дет достаточно, чтобы освещать их в
темное время. В 800 раз такие искусст-
венные луны будут светить ярче, чем на-
ша Луна!

Кстати, есть идея создать  автоматиче-
ский парусный корабль, который, ис-
пользуя энергию Солнца, отправится к
Марсу. Это уже реальная фантастика.

База на Луне и экспедиция на Марс -
два проекта, которые детально прорабо-
таны в РКК «Энергия». Сегодня уже ясно,
что их нужно осуществлять силами меж-
дународного сообщества. Естественно,
что наш вклад в эти проекты будет весь-
ма существенен – ведь они разрабатыва-
ются в «Энергии» еще  с 60-х годов, ко-
гда во главе ее стоял академик С.П. Коро-
лев.

Тогда же появилась еще одна необыч-
ная идея, которую в наши дни уже можно
осуществить. Я имею в виду так называе-
мые «Орбитальные тросовые системы». 

Уже в первых полетах кораблей-спут-
ников медики заметили, что собачек ука-
чивает – они начинают чувствовать себя
плохо. Эффект «укачивания» проявился
и во время полетов первых космонавтов.
Неужели космос поставил и такой барь-
ер? В КБ Королева сразу же начали раз-
рабатываться разные способы создания
«искусственной гравитации» - той, о ко-
торой писал еще К.Э. Циолковский. Во
время подготовки к пуску «Восхода»  ро-
дилась идея необычного эксперимента.
Инженеры предложили соединить пос-
леднюю ступень носителя и корабль ки-
лометровым стальным тросом, и столь
необычную систему закрутить вокруг об-
щего центра тяжести. Тем самым можно
избавиться от невесомости.

Понятно, что такой эксперимент в 60-е
годы осуществить не удалось, но об этой
необычной идее не забыли. Более того, к
созданию всевозможных тросовых сис-
тем подключились многие научные и
конструкторские организации. И уже
речь не шла об искусственной силе тяже-
сти – тросовые системы оказались весь-
ма эффективными для разных целей, в
первую очередь транспортных: по ним

можно в космосе передвигать грузы на
любые расстояния!  В 80-е годы на орби-
тах начали осуществляться разнообраз-
ные эксперименты, связанные с тросо-
выми системами. Практичные американ-
цы  предложили  свои корабли для реа-
лизации любых необычных проектов. Тут
же к ним пришли японцы и канадцы. Ме-
ждународные эксперименты в космосе
были разнообразны: от переброски гру-
зов на расстояние до 25 километров до
«поводка» для спутника. Спутник, как со-
бачонку, привязывали тросом к кораблю,
затем отпускали на какое-то расстояние
и вновь притягивали к себе.

В РКК «Энергия» была создана систе-
ма «Трос», которая успешно прошла ис-
пытания на орбитальных комплексах. С
ее помощью предполагалось, в частно-
сти, совершать различные маневры на
орбите. К примеру, станция и грузовой
корабль, соединенные 50-километровым
синтетическим тросом, «раскручивают-
ся», затем аппараты отсоединяются.
Станция перемещается на более высокую
орбиту, а грузовой корабль совершает
посадку на Землю. Экономия топлива до-
стигает 400 килограммов.

Возможно, со временем  космодромы
приобретут совсем иной вид. Стартовой
площадкой станет... конец троса, кото-
рый будет соединять Землю и орбиталь-
ную станцию. То есть появится своеоб-
разный лифт в космос. Ну а кнопки уп-
равления помогут каждому подниматься
на тот «небесный этаж», который ему по
душе...

Фантазии? Некоторые подумают так.
Но не следует забывать, что имен-
но они привели к великим дости-

жениям человечества. А путь этот начинал-
ся 60 лет назад, когда мечтатели и фанта-
зеры из небольшого городка под Москвой,
где и сейчас находится РКК «Энергия»,
дерзнули рвануться в будущее.

Владимир ГУБАРЕВ

Московский авиационный институт недавно отметил свое 75-ле-
тие. В его стенах готовят не только высококлассных специали-
стов - тут рождаются незаурядные разработки и изобретения,
многие из которых успешно используются как в небесах, так и
на земле. Недаром представители московского правительства -
частые гости вуза.
Обо всех его разработках, полезных для городского хозяйства, на
газетной странице не расскажешь, поэтому мы ограничимся лишь
одним из факультетов - радиоэлектроники летательных аппаратов.

СКВОЗЬ МГЛУ, БЕТОН
И ЗЕМНУЮ ТОЛЩУ

В мае 1946 года вышло Постановление Совета Министров СССР №1017-419 сс.
Его подписал И.В. Сталин. Гриф обычный для подобных документов того вре-
мени: «Совершенно секретно. Особая папка». Это означало, что лишь очень
небольшой круг людей имел право знать о существовании этого Постановле-
ния, хотя выполнять его обязаны были все. Название документа краткое: «Во-
просы реактивного вооружения». В стране создавался Специальный Комитет
по Реактивной Технике (так и писалось все - с заглавных букв, чем подчерки-
валось  особое значение нового ведомства).

«ЭНЕРГИЯ»,
ОБРАЩЕННАЯ В ЗАВТРА
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УНИФОРМА 
ДЛЯ «КОРОБЕЙНИКА»
Вработе дворника все должно быть прекрасно - и форма одеж-

ды, и орудия труда. В одной из московских газет прочла о 7-й
Международной выставке специализированной одежды и обу-

ви, средств индивидуальной защиты, охраны труда и технического
текстиля «Телогрейка-2006». На ней были представлены 19 коллек-
ций (100 моделей) телогреек, которые соответствовали ГОСТам, уни-
формы дворников, мусорщиков, дорожных рабочих. В моделях при-
менялась ветрозащитная и водонепроницаемая ткань, много свето-
отражающих полосок. Рядовым сотрудникам комплекса ЖКХ новая
форма понравилась. За исключением обуви. По мнению дворников,
говорилось в публикации, светлые тона, в которых она выдержана,
не слишком практичны в городских условиях.

Тут бы и поставить точку. Но у нас за красивым внешним видом
иногда скрыто такое безобразие! Обратите, например, внимание на
то, какими орудиями труда пользуются работники, удаляющие му-
сор из камер мусоропроводов. В XXI веке  их орудия труда - старые
детские коляски, какие-то невообразимые тележки, разбитые коры-
та, разнокалиберные картонные коробки (благо их теперь много - от
мебели, холодильников).

То, что широко обсуждается форма одежды работников комму-
нальных служб, - здорово. Но я нигде не читала о том, как усовер-
шенствовать орудия их труда. Коробки приходится поднимать выше
головы, чтобы сбросить мусор в контейнер. Но как ухватить эту тя-
желенную коробку? Ведь у нее нет ручек. А этим трудом заняты в ос-
новном женщины. Думается, эстетично одетому дворнику необходи-
мы столь же удобные, современные средства производства.

Ирма  БАДИНЦЯН

Москвич Н., проживавший на
Севастопольском проспекте,
однажды оказался выписан-

ным из столицы, а его трехкомнатная
квартира продана. Женщина, «очаро-
вавшая» владельца недвижимости,
убедила его сдать квартиру в аренду,

чтобы поправить материальное поло-
жение, а самому пока поехать в сов-
хоз «Лужки» Костромской области,
поработать в его теплицах. Уверен-
ный, что заключает договор с кварти-
рантами, Н. подписал два документа,
один из которых оказался... генераль-
ной доверенностью на право распоря-
жаться его жилплощадью.

Тут следует пояснить, что Н. был
болен с детства, наблюдался у  психи-
атров, но отец снял его с учета в соот-
ветствующем диспансере, чтобы сын
мог жить и работать, как все. Неуди-
вительно, что, не способный адекват-
но ориентироваться, Н. не видел раз-
ницы между документами. Впрочем, и
здоровый человек не всегда разберет-
ся в той лавине бумаг, которая требу-
ется при аренде, обмене или продаже
жилья, так что обмануть больного -
дело нехитрое.

Я не знаю, чем закончилась эта ис-
тория, о которой мне поведали неко-
гда в специальном подразделении
МУРа по борьбе с квартирным мошен-
ничеством. Мне она вспомнилась по
сходству с нашей. Мой брат тоже бо-
лен с детства, в диагнозе - психиче-
ские отклонения. И тоже, когда он по-
сле смерти отца остался один в двух-
комнатной квартире, к нему сразу ста-
ли наведываться какие-то люди, пред-

лагая то сдать комнату, то прописать
кого-то, то обменять. Но узнав, что
владельцем квартиры числится не он,
а сестра, отстали. Охотники за даро-
вым жильем его пока не беспокоят.
Однако причины для беспокойства по-
явились у нас с сестрой.

Дело в том, что моя сестра вынуж-
дена числиться собственницей этой
квартиры, хотя в ней не живет, - иначе
брат останется без крыши над голо-

вой. Результат этого вынужденного
владения - высокая плата за вторую
жилплощадь. Наверное, это правиль-
но - давать государственную дотацию
только на одну жилплощадь, но спра-
ведливо ли это в отношении инвали-
да? Ведь квартира не пустует, в ней
живет и прописан человек с психиче-
ским заболеванием. Он получает не-
большую пенсию в связи с утратой
кормильца - отца, инвалида войны.
Поэтому плата за квартиру приходит-
ся на сестру. Даже сейчас, когда она
еще работает (мы обе уже пожилые,
пенсионерки), это трудно, а что будет
дальше, когда в бюджете останется
только пенсия? Почему приходится
платить за то, что в стране полно жу-
лья, с которым не могут справиться
ни милиция, ни другие государствен-
ные структуры?

Нет правил без исключений, и на-
верное, нужно учитывать ситуации,
подобные нашей. Не думаю, что она
единственная и уникальная. Поэтому
к принятым в Москве правилам опла-
ты жилья следовало бы внести по-
правку: при предъявлении соответст-
вующих медицинских документов ус-
тановить обычную квартплату. Иначе
из этой ситуации нет разумного выхо-
да.

Лидия ИВЧЕНКО
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ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ ИГОРНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ, 
МНОГИЕ ИЗ КОТОРЫХ 

БЫЛИ ПРИ ЭТОМ ЗАКРЫТЫ
Обратная связь
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Когда посреди бела дня
многоэтажный дом вдруг
загудел, жители, естест-
венно, всполошились. 

Попытки консьержки и самих обитате-
лей дома понять, что происходит, на-
ткнулись сначала на полное равноду-

шие диспетчера ДЕЗа, а потом – на вялые,
невнятные объяснения пожарных служб:
«Скорее всего, у вас сработала сигнализа-

ция...» К счастью, пожара не случилось, и
спустя несколько часов гул прекратился
сам собой. 

Тем не менее этот случай, изложенный
в письме читательницы «МС» (№ 12), вы-
звал серьезную обеспокоенность в Глав-
ном управлении МЧС России по г. Моск-
ве. Оперативно связавшись с автором
письма и приняв необходимые меры, ру-
ководители ведомства посчитали необхо-
димым не только ответить редакции, но и
информировать читателей о том, что и

как надо предпринимать в подобных си-
туациях:

«В связи с публикацией в газете «Мос-
ковская среда» заметки «Пока – без дыма
и огня» Главное управление МЧС России
по городу Москве информирует о том, что
в Москве все дома повышенной этажности
(от девяти этажей и выше) оборудованы
автоматической пожарной сигнализацией
и системой дымоудаления.

В случае срабатывания в вашем доме
системы дымоудаления и автоматической
пожарной сигнализации необходимо об-
ратиться в районную объединенную дис-
петчерскую службу (ОДС). Номер ее теле-
фона можно узнать в ДЕЗе».

Но ведь все отопители в
автобусах штатные, ма-
шины приходят с ними

прямо с завода. Поэтому ста-
вить дополнительные обогре-
ватели для  морозной зимы
нет необходимости. Плано-
вый ремонт отопления в авто-
бусах проводится - при комп-
лексной подготовке к зимней
эксплуатации. Почему же оно
не работает?

Разные модели автобусов
имеют различные конструк-
ции системы отопления. Но
при исправном оборудовании
тепло в салоне зависит ис-
ключительно от совести во-
дителя. Он решает - включить
ли «котел» или нет, на пол-
ную мощность или наполови-
ну. Топливо на обогрев сало-
на водителям выдают при
температуре от +5 градусов и
ниже - весной и осенью. Да-
же когда жарко (например, в
апреле, днем, при солнечной
погоде). Но водитель не
включает отопление. Сэконо-
мленное топливо идет... на
продажу.

Жуликоватые водители
сливают топливо, предназна-
ченное для отопления, и про-
дают по 11 рублей за литр -
например, водителям част-
ных грузовиков. Поэтому воз-
ле некоторых автобусных
парков (или в глухих закоул-
ках поблизости) время от
времени ведется подпольная
торговля соляркой. Сговари-
ваются со сторожами парка,

чтобы вывезти в салоне авто-
буса канистры с соляркой
(часть - в бак автобуса для
работы, часть, предназначен-
ную для отопления салона, - в
канистры на продажу). Проб-
лема сходна почти по всем
автотранспортным предпри-
ятиям, независимо от ведом-
ственной принадлежности.

В парке, где работаю я, 280
автобусов. Если каждый во-

дитель в среднем за смену
«сэкономит» на обогреве са-
лона хотя бы пять литров то-
плива, получается неплохой
коллективный приварок в
1400 литров. Проданный по
11 рублей, он дает весомый
(больше 10 тысяч рублей в
сутки) доход.

Как остановить любителей
погреть руки за счет пасса-
жиров? Идеальный вариант -
передать общественный
транспорт в частные руки. Его
владельцы сами у себя красть
не будут. Пока же нужен же-
сткий контроль за теплом в
автобусах - как со стороны
руководства автопарков, так
и силами пассажиров (18 ав-
топарков разбазаривают не-
малый объем топлива, заку-
паемого, кстати, на аукционах
за бюджетные деньги). Не
мешало бы и народным конт-
ролерам заглянуть за забор,
где сбывают краденую «го-
рючку». Глядишь, и в автобу-
сах станет теплее.

Борис КОРДУНОВ, 
водитель

НА МОШЕННИЧЕСТВО?
НАЛОГ 

Хочу продолжить разговор, на-
чатый «МС» в № 14, - о том,
что в марте депутатами Госу-

дарственной думы РФ был принят
в первом чтении законопроект «О
госрегулировании игорного бизне-
са». А ведь впервые вопрос о регу-
лировании этой сферы был поднят
еще летом 2004 года. Таким обра-
зом, только на обсуждение иници-
ативы обществу понадобилось
полтора года. Это говорит о том,
что тема болезненная как для про-
стых граждан, так и для представи-
телей игорного бизнеса.

С одной стороны, в российском
общественном сознании давно
укоренились стойкие негативные
установки по отношению к картам
и рулетке как элементам легкой,
криминальной жизни. С другой,
извечное желание «получить», а не
«заработать», стало благодатной
почвой не только для роста сетей
казино, но и для повсеместного на-
ступления «столбиков» и «рома-
шек» в метро, магазинах, на рын-
ках, остановках и т.д. Но доступ-
ность не стала благом. Если рань-
ше далеко не каждый мог позво-
лить себе специально зайти в кази-
но и сыграть в покер или рулетку,
то теперь в надежде на удачу лю-
бой пенсионер или школьник по
дороге в магазин мог проиграть в
одночасье свою пенсию или зар-
плату родителей. С ростом числа
мелких полулегальных участников
игорного рынка критического
уровня достигла и его криминали-
зация. Все это закономерно приве-
ло к росту социального недоволь-
ства игорным бизнесом.

Интересно, что в этой ситуации
законотворческую деятельность в
направлении ужесточения государ-
ственного контроля инициировали
сами представители игорного биз-
неса. Крупные игроки рынка стре-
мились защитить свой бизнес от
дискредитирующих его участников
и регламентировать свои отноше-
ния с посетителями казино. Конеч-
но, представителям индустрии бы-
ло ясно, что от принятия ограниче-
ний потеряют все. Но если крупные
игроки выживут, то вряд ли то же
самое можно сказать о мелких, ко-
торые зачастую и являются наибо-
лее криминализированными. К то-
му же только после «зачистки»
рынка от большинства «аутсайде-
ров» оставшиеся бизнесмены смо-
гут объединиться в жизнеспособ-

ную организацию для адекватного
представительства своих интере-
сов во власти, чего до сих пор они
не могли сделать.

Именно поэтому большинство
крупных представителей отрасли
позитивно оценивает меры госу-
дарства по регулированию рынка.
С принятием закона главная пре-
тензия его участников к власти - а
именно: неопределенность, отсут-
ствие понятных рамок и правил, на
которые можно было бы ориенти-
роваться, - должна уйти.

Обращает на себя внимание эн-
тузиазм, с которым решение воп-
роса подхвачено на местном уров-
не. Инициативы депутатов Государ-
ственной думы РФ были восприня-
ты в субъектах Федерации как пря-
мое руководство к действию. Не
ограниченные федеральным зако-
ном, местные власти уже вовсю
обсуждают нормативные докумен-
ты, ужесточающие требования к
игорным заведениям.

В качестве ведущего мотива
столь бурной деятельности можно
назвать намерение местных законо-
дателей увеличить объем налоговых
поступлений в региональные бюд-
жеты. Вспомогательными средства-
ми, позволяющими повысить эф-
фективность административного
контроля, стали ограничения на ми-
нимальную площадь заведений и на
размещение самих объектов. Вот
эти меры в отличие от увеличения
фискальной нагрузки как раз могут
способствовать консолидации и ук-
рупнению игорного бизнеса, что
благоприятно и для общества в це-
лом. Однако все зависит от конкрет-
ных нормативных актов субъектов
РФ. Перегибы с полным запретом
игорного бизнеса, безусловно, на-
носят ущерб экономике регионов,
существенно сокращая налоговые
поступления в местные бюджеты. А
вот ограничение минимальной пло-
щади игорных домов и запрет на
размещение игровых автоматов в
определенных местах отчасти решат
проблему доступа к азартным играм
социальных групп риска (подрост-
ков, пенсионеров, студентов и др.).
Решить же задачу наиболее затрат-
ным и одновременно самым эффе-
ктивным способом, оптимально со-

четающим интересы разных обще-
ственных и экономических групп, -
созданием специальных зон сосре-
доточения (как, например, планиру-
ют сделать в Татарстане) - задача
экономически трудновыполнимая и
до принятия федерального закона
юридически рискованная.

В такой ситуации столичные вла-
сти, как мне кажется, избрали дос-
таточно здравую политику умерен-
ности и планомерности. Государст-
венное вмешательство необходи-
мо, однако стратегия «рубить на

корню» ни к чему хорошему не при-
ведет. Руководствуясь здравым
смыслом, московские власти вы-
ступают за увеличение налогов и
цен на лицензии, сокращение числа
участников рынка, ликвидацию
мелких игровых точек в обществен-
ных местах. Так, в настоящий мо-
мент в соответствии с постановле-
нием правительства Москвы «О не-
отложных мерах по наведению по-
рядка в игорном бизнесе Москвы»
от 7 февраля 2006 года (№ 69-ПП),
в столице закончилась инвентари-
зация игровых автоматов, значи-
тельная часть которых по результа-
там проверки была ликвидирована.
Отзываются ранее выданные согла-
сования на установку игровых авто-

матов типа «столбик» и «ромаш-
ка», начинается процесс вывода иг-
ровых залов с рынков, предпри-
ятий розничной торговли, общепи-
та и бытового обслуживания. Со-
гласно новому законопроекту от-
крывать игорные заведения можно
будет только юридическим лицам с
чистыми активами не менее 600
млн. рублей. За лицензию придется
платить от 1 до 30 млн. рублей вме-
сто сегодняшних 3 тыс. рублей. А
ведь до сих пор открыть игровое
заведение мог любой частный

предприниматель, при этом не су-
ществовало никаких ограничений
по активам.

В целом принимаемые сегодня
столичными властями меры по ре-
гулированию игорного бизнеса со-
относятся с инициативами, приня-
тыми в первом чтении депутатами
ГД, и направлены на укрупнение и
централизацию рынка. Поэтому
можно прогнозировать, что приня-
тие федерального закона не вызо-
вет юридических противоречий ме-
жду московскими и общероссий-
скими «правилами игры».

Вартан САРКИСОВ,
генеральный директор

компании 
«ИМА-консалтинг»

КТО ДРОЖИТ, 
А КТО РУКИ ГРЕЕТ
Холодный салон автобуса во время
осенне-зимнего отопительного сезона
- не редкость. В сутки парк выпускает
примерно 200 машин. В одной или двух
из них отопление не работает вообще.
Примерно в 20-30 машинах оно по тех-
ническим причинам работает на 50
процентов мощности.

ЕСЛИ ВОЗНИКНЕТ ТРЕВОГА

ПОИГРАЛИ - ПРОСЛЕЗИЛИСЬ?

ПРИБЛИЖЕНИЕ 
К НАРОДУ
ЗАДЕРЖИВАЕТСЯ
Всвое время решено было приблизить к народу стражей по-

рядка - участковых уполномоченных милиции. Для этого на
первых этажах домов в микрорайонах столицы открыли опор-

ные пункты. Дело хорошее и полезное. На территориях, где эти
объекты обеспечены современной техникой и оборудованием, кри-
вая преступности поползла вниз.

Но, как у нас принято, ни одна бочка меда не обходится без лож-
ки дегтя. Например, в опорном пункте милиции, расположенном по
Митинской улице (СЗАО), забыли установить телефоны. И прихо-
дится участковым бегать в расположенный по соседству магазин,
чтобы оттуда «пробить» чей-то паспорт по базе данных. Или поль-
зоваться мобильным телефоном, самим оплачивая разговоры.

Об этом «МС» рассказала еще в сентябре прошлого года, наде-
ясь, что ситуация вскоре будет разрешена с пользой для стражей
порядка и населения.

Однако телефонов в опорном пункте на Митинской как не было,
так и нет. Почему? На этот вопрос редакции не ответили ни префе-
ктура, ни УВД СЗАО. Может, эта заметка заставит руководство ок-
руга все же решить проблему?

Редакция «МС»
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ВАС СНИМАЮТ. 
ПО ПРАВИЛАМ!
Увидев много телекамер  на  мно-
гополосных перекрестках аме-
риканского города Лос-Андже-
леса, я узнала: проехал не так,
не там и не с той скоростью – мо-
жешь быть уверен, что тебе по-
жалует счет на крупную сумму,
где четко будет указано, когда  и
где «застукал» тебя сработав-
ший робот-радар и где твою ма-
шину запечатлела фотокамера.
Автоматы не дремлют. Но...

Камеры, фотографирующие  нарушителей, уста-
новлены на двух десятках перекрестков и пред-
ставляют собой  лишь небольшую часть всей

сигнальной дорожной системы. Тем не менее эти не-
мудреные аппараты научили многих водителей вни-
манию и терпению – уж очень дорого обходится удо-
вольствие  проскочить перекресток на красный свет.
В первые четыре года функционирования этой новин-
ки  штраф заплатили более 60 тысяч водителей, при
этом число дорожных происшествий на перекрестках
резко снизилось.

Но буквально  через несколько дней я увидела по
одному из местных каналов телевидения дебаты ме-
стных властей. Члены городского совета неохотно
объявили публично, что камеры временно не работа-
ют. Оказалось, что контракт с операторами закончил-
ся, а новый вовремя не подписали. Но мнение, что
лучше не скрывать этого факта, победило: решили,
что наблюдательные водители  сами могут заметить,
что фотокамера не реагирует на нарушение  мгновен-
ной ослепительной вспышкой.

Впрочем, власти могли не волноваться. Новый
контракт наверняка будет заключен, камеры опять
заработают, а водители могут так и не понять, поче-
му их вдруг миновал конверт с уличающим фото и
штрафом. Но вряд ли кто-то из них станет злоупот-
реблять ситуацией. Все понимают, что камеры могут
включить в любой момент - и тогда даже вольность
на пустынном  ночном перекрестке не пройдет безна-
казанно.

В следующем контракте правительство города
предполагает оговорить обслуживание 32  автомати-
зированных фотокамер в течение пяти лет. Обойдет-
ся это в 15 миллионов долларов, тем не менее город-
ские мужи считают, что расход того стоит. Даже сама
тень огромного штрафа  заставляет думать о дисцип-
лине.

Конечно, с московскими водителями в этом случае
будет посложнее, но все же, скорее всего, появились
бы шансы, что постепенно и они стали бы вежливее
друг к другу на  дорогах, если бы знали, что за каж-
дую фотографию «на память» придется заплатить
немаленький штраф.

Дарья КУДРЯВЦЕВА
Лос-Анджелес, США

16
В ГРЕЦИИ ЗАРПЛАТА МУСОРЩИКОВ 
ДОСТИГЛА 1200 ЕВРО – 
ПРИ ТОМ, ЧТО СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА В СТРАНЕ
СОСТАВЛЯЕТ 680 ЕВРО

Берег дальний
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Забастовки мусорщиков
проходят в Афинах с
регулярностью весен-

них дождей: они недолги, но
эффективны. И время самое
подходящее – в канун откры-
тия туристического сезона.
Нынешний год тоже не стал
исключением.

Но вначале надо сказать о
самой системе очистки гре-
ческой столицы от мусора.
Она немного иная, чем в Мо-
скве. Знающий иностранец,
снимая квартиру в Афинах,
обязательно спросит: в кото-
ром часу убирают мусор на
вашей улице? Это значит:
когда будить будут?

Город застроен по-восточ-
ному тесно – узкие улочки,
дома стоят впритык - выйдя
на балкон, можно поздоро-
ваться с соседями, не повы-
шая голос. Мусоропроводов
нет: надо свой мусор плотно
завязывать в пакет  и выно-
сить на улицу. Перед каждым
домом стоит обычный зеле-
ный бак. И начиная часов с
трех ночи улицы объезжают
мусоросборные машины,
чтобы опорожнить эти баки.
Почему так рано? Потому что
движение одностороннее,
проезжая часть шириной с
мусорную машину, и если
собирать отходы в рабочее

время, город застынет в
пробках.

В наш квартал мусорщики
приезжают примерно в пять
утра. Поскольку я жаворо-
нок по натуре и поднимаюсь
рано, то мне бывает даже
интересно наблюдать с
восьмого этажа, как на ти-
хом ходу движется по улице
огромная машина, мигая
оранжевыми фонарями. За
ней идут два дюжих горла-
стых рабочих, хватают баки,
подкатывают к машине, цеп-
ляют, переворачивают, ста-
вят на место… Грохот слы-
шен и на соседних улицах.
Если мусор габаритный или
бак переполнен, рабочие
кричат шоферу: «Стой!» А
потом: «Езжай!» Бывает и
похуже: если кто-то небреж-
но припаркуется и мусорная
машина не может проехать -
она будет сигналить, пока не
выйдет хозяин…

Но бывают дни, когда
Афины спят спокойно. Одну
ночь, вторую… На третьи
сутки все баки переполне-
ны, и пакеты с мусором на-
капливаются рядом. Афин-
ский апрель похож на мос-
ковское лето, так что теплое
солнце ускоряет гниение от-
ходов. Их резкий и стойкий
запашок смешивается с
ароматом цветущих поме-
ранцевых деревьев. «Кок-
тейль» поднимается такой,
что жители нижних этажей
наглухо закупоривают квар-
тиры и начинают внима-
тельно следить за новостя-
ми: когда же правительство
вступит в  переговоры с ба-
стующими мусорщиками?

Главное требование заба-
стовки каждый год одно и
то же – повысить заработ-
ную плату, поскольку ее
рост отстает от роста ин-
фляции. По этой причине

периодически бастуют все,
начиная от бюджетников и
заканчивая служащими бан-
ков. Греческие профсоюзы
зря хлеб не едят - договари-
ваются между собой быстро
и выводят людей на улицу
организованно. В последнее
время это случается так час-
то, что водители, прежде
чем ехать в центр Афин,
справляются: нет ли сегод-
ня какой-нибудь забастов-
ки? Неудобства большие.
Хотя все с пониманием от-
носятся к бастующим: уро-
вень-то жизни падает ката-
строфически. Например,
подсчитали, что традицион-
ный пасхальный стол обо-
шелся грекам на 15 процен-
тов дороже, чем в прошлом
году.

Правительство старается
как бы не замечать «мел-
ких» проблем, поскольку ос-
тается неразрешимым глав-
ный вопрос – чем наполнить
бюджет? Жить на дотациях
от Евросоюза совсем не
просто. Но людям-то что за
дело – коль вы рвались к
власти, значит, знали, что
делать, вот и выполняйте

свои предвыборные обеща-
ния. Правда, больших под-
вижек от всех предыдущих
забастовок не произошло. И
тогда пролетариат взялся за
«булыжник» - на улицы вы-
шли мусорщики.

В этом году они бастова-
ли десять дней. Десятки
тонн мусора скопилось в
греческой столице. Санитар-
ные службы забили тревогу.
Когда зловоние стало невы-
носимым, на муниципалите-
ты начали давить горожане.
Все мировые средства ин-
формации язвили заголов-
ками типа «Греция тухнет с
головы». И когда стало ясно,
что вот-вот сойдет на нет
вся предварительная тури-
стическая реклама, прави-
тельство пошло на перего-
воры с профсоюзами.

Торговались долго и
упорно. Я скажу лишь о том,
чего добились мусорщики.

Во-первых, на пенсию они
теперь могут уходить на два
года раньше, то есть в 56
лет. Работа с отходами в
жарком климате действи-
тельно вредная, многие пе-
реболели гепатитом, поэто-
му отчисления из зарплаты
на медицинскую страховку
большие. Средняя продол-
жительность жизни среди
мусорщиков 64 года – это
очень мало для греков (в
этом благословенном сре-
диземноморском климате
люди живут долго). Во-вто-
рых, зарплату им повысили
на 55 евро в месяц, и она те-
перь доходит до 1200 (сред-
няя  зарплата по Греции -
680 евро). Не думайте толь-
ко, что все работники ЖКХ
здесь получают много. Ули-
цы тут тоже подметают за
копейки, а стоимость жизни
одна из самых высоких в
Европе. Для наглядности
можете сравнить: мини-
мальная зарплата в Греции
608 евро, а в Люксембурге,
например, в два раза боль-
ше. И тенденция развития
такова: зарплаты урезаются
– цены повышаются.

Образованная греческая
молодежь старается уехать
на работу в богатые страны.
При официальной безрабо-
тице в 12 процентов (проф-
союзы считают - 16) все
больше появляется работни-
ков из стран Восточной Евро-
пы – новых членов ЕС. Дело
идет к тому, что и местных
мусорщиков вскоре вытеснят
приезжие поляки или албан-
цы-нелегалы. Они, конечно,
согласны будут и на полови-
ну той зарплаты, что отвое-
вали мусорщики, а эффек-
тивно действующий «булыж-
ник» пролетариата может
рассыпаться.

Лидия 
ЧЕРНОШКУР

г. Афины, Греция
На снимке: мусорные
завалы подобрались и к
центру Афин – возле
площади Синтагма.

Фото автора

Во Владивостоке «Крузен-
штерн» встречали всем ми-
ром. В день его захода в бух-

ту Золотой Рог выпал небольшой
снежок. Застоявшиеся от вынуж-
денного бездействия моряки воен-
ных кораблей вооружились кам-
бузными подносами, кусками пла-
стика и с азартом набросились на
вероятного противника неуставной
чистоты. Асфальтовую дорожку
КПП (пропускного пункта) драили
и вовсе сапожными щетками. Не
отставали от военных и горожане.
Прямо у входа на причал местные
жители вывесили огромный пла-
кат «Добро пожаловать домой».
Расторопные граффитчики нанес-
ли затейливые надписи на окрест-
ные заборы. Мемориальный комп-
лекс подводной лодки С-56 под-
светили изумрудными огнями.
Штабисты ВМФ вывесили на при-
чале карту кругосветки 200-летней
давности. Масла в огонь пред-
праздничной суеты подлила мест-
ная газета «Дальневосточные ве-
домости». Она 30-тысячным тира-
жом пустила по городу утку о том,
что якобы среди участников второ-
го этапа плавания есть и девчонка
- четырнадцатилетняя юнга из Сур-
гута по имени Диана. И будто бы
«сухопутным» юным морякам из
Сургута пришлось приложить не-
мало усилий, чтобы собрать по 600
тысяч рублей на каждого участни-
ка плавания, что тоже является су-
щей чепухой: юнги Молодежной

морской лиги в этом по-
ходе участвуют бесплат-
но. 

Звуки маршей еще пе-
рекликались эхом в соп-
ках, когда к трапу парус-
ника подкатила первая
машина с продуктами. Ко-
манда, изрядно потрепан-
ная штормом на подходе
к российским берегам,
срочно приступила к под-
готовке судна для даль-
нейшего плавания. Шутка
ли - ежедневно по четыре
раза кормить 220 молод-
цев вкусно и разнообраз-
но! Да и «Крузеру» (флот-
ское прозвище знаменитого парус-
ника) 80 лет. Содержать в чистоте и
холе такого пожилого «джентльме-
на» длиной почти 120 метров, ши-
риной 14, с высотой бортов 8,5 ме-
тра - задача не из легких для капи-
тана, кавалера ордена Мужества,
Олега Седова.

Интерес зарубежных морепла-
вателей и жителей портовых го-

родов, в которые заходит по спе-
циальному плану «Крузен-
штерн», не просто огромен. Это
праздник российской славы.
Только на первых двух этапах
кругосветки борт корабля посе-
тили свыше 65 тысяч (!) граждан
16 стран мира.

Пока основная часть команды
занималась погрузкой и ремон-

том, вторая, состо-
ящая из курсантов
рыболовных вузов
и училищ, а также
юнг Молодежной
морской лиги, го-
товилась сойти с
корабля - им на
смену заступала
другая группа уча-
щейся молодежи.
На прощание Сер-
гей Усанков, по-
мощник капитана

«Крузенштерна» по учебной ра-
боте, вручил ребятам жетоны-ме-
дали «За прохождение мыса
Горн» - южной оконечности мате-
рика Южная Америка, которая
считается мореходами самым
гиблым местом Мирового океа-
на.

В этот раз морской бог Нептун
пощадил российских мореходов.

Дань, взятая им, состояла из не-
большого порванного паруса, не-
скольких вырванных с мясом ме-
таллических креплений да горст-
ки цифровых фотоаппаратов, ко-
торые неосторожные моряки-фо-
толюбители не успели спрятать
от трехэтажных волн. Настоящего
страха курсанты и юнги натерпе-
лись на подходе к Владивостоку,
когда судно краем задел мощный
шторм. Крен корабля достигал
иногда 35 градусов. Но юнги из
московских и костромских клу-
бов юных мореходов Алексей
Хохлов, Дмитрий Кузнецов, Алек-
сандр Трущенков, Виктор Ювица,
Александр Федосов, Александр
Чехович, Георгий Смирнов, Мак-
сим Алдущенков, Михаил Потап-
кин, Анатолий Куклев и их стар-
шие товарищи - курсанты Балтий-
ской государственной академии
рыбопромыслового флота вы-

держали испытание с честью. Те-
перь медалисты, обогнувшие мыс
Горн, имеют законное право (в от-
личие от остальных российских
подростков, бряцающих стальной
бижутерией на всех частях тела)
носить в левом ухе серебряную
или золотую серьгу, как настоя-
щие морские волки. Некоторые
так и сделали, проколов (к ужасу
корабельных медиков) мочку уха
обыкновенной швейной иглой,
смоченной в одеколоне. 

На смену москвичам и костро-
мичам прибыли юнги-«вытегря-
та» из клуба юных мореходов го-
рода Вытегра Вологодской обла-
сти, давшего российскому флоту
аж пять адмиралов.

На последнем этапе кругосвет-
ки «Крузенштерн» понесет знамя
Победы через города-порты Ки-
тая, Сингапура, Мадагаскара,
ЮАР, Испании до самого Санкт-
Петербурга, куда он, даст бог,
вернется в начале августа этого
года.  «Московская среда» регу-
лярно информирует москвичей о
всем интересном в жизни мор-
ских скитальцев. Кстати, во время
стоянки во Владивостоке на ко-
рабле сыграли свадьбу старшего
штурмана Михаила Еремченко и
его невесты Натальи, которые и
познакомились-то в одном из
учебных походов парусника. Надо
полагать, что в скором времени
команда внуков «Крузенштерна»
снова пополнится.

Анатолий СИДОРОВ,
наш. спец. корр. 

Бухта Золотой Рог, борт
парусника «Крузенштерн»

Владивосток 

ПОКОЙ ИМ ТОЛЬКО СНИТСЯ
Экипаж парусника «Крузенштерн» после 9
месяцев кругосветки, посвященной 60-летию
Великой Победы советского народа во Вто-
рой мировой войне и 250-летию кругосветно-
го плавания российских кораблей под коман-
дованием Ивана Крузенштерна, покидает го-
степриимный Владивосток, начиная решаю-
щий этап похода вокруг земного шара.

КАК БУЛЫЖНИК ПРОЛЕТАРИАТА
МУСОР 

В Греции его используют, когда правительство не идет на уступки



СОРВАННАЯ СДЕЛКА
Сыщики отдела по борьбе с организованной

преступностью УВД Зеленограда разоблачили ус-
тойчивую группу, занимавшуюся продажей угнан-
ных автомобилей. Главарем криминального сооб-
щества был ранее судимый уголовный авторитет.

- Сотрудникам милиции удалось установить
оперативный контакт с членами группировки, -
рассказывает руководитель пресс-группы УВД
Зеленограда Ирина Распопова. - В результате
тщательно разработанной комбинации сыщики
договорились о приобретении автомобиля
«фольксваген». Позже выяснилось, что она чис-
лится в розыске в УВД СВАО. Оперативники усло-
вились с угонщиками о встрече для предпродаж-
ного осмотра машины. И, несмотря на ухищрения
жуликов, сумели задержать участников группы с
поличным.

Воры соблюдали все условия конспирации. Они
заранее подъезжали на встречу, осматривались,
несколько раз переносили место рандеву... Чтобы
не допустить провала, требовали заранее пока-
зать требуемую сумму - $ 24 тысячи, и только по-
сле этого дали команду подельнику по мобильно-
му телефону.

Подозреваемые были задержаны в момент пе-
редачи денег. Двое жуликов пытались бежать, но
были перехвачены сотрудниками милиции. Мно-
гие из группы неоднократно судимы. У каждого
была своя особая роль в группе. Некоторые участ-
ники занимались только угонами транспорта, дру-
гие были ориентированы на его легализацию: пе-
ребивали номера кузова и двигателя, готовили
документы, перекрашивали детали...

В группе был и свой представитель закона -
бывший сотрудник ГИБДД. Сейчас возбуждено
дело по факту «приобретения и сбыта имущества,
добытого заведомо преступным путем». Машина
изъята и будет передана законному владельцу. 

ГЕРОИН... С ЧЕРДАКА
Сотрудники управления Федеральной службы

РФ по контролю за оборотом наркотиков по горо-
ду Москве пресекли устойчивый канал сбыта нар-
котиков. Полицейские задержали оптового по-
ставщика героина и изъяли около трех килограм-
мов высококонцентрированного зелья.

На оптовика наркополицейские вышли, полу-
чив еще в прошлом году  конфиденциальную ин-
формацию от другого торговца зельем из Тад-
жикистана. В ходе оперативно-разыскных меро-
приятий, проведенных весной нынешнего года,
наркополицейские сумели взять торговца с по-
личным. При аресте из карманов таджика из-
влекли свертки с героином общим весом 485
граммов.

Позже выяснилось, что торговец уже был судим
за наркотики. Тушинский суд приговорил его к
шести месяцам лишения свободы с отбыванием
наказания в колонии-поселении. Освободившись,
таджик не уехал из Московского региона и снова
занялся преступным бизнесом. Правда, он учел
предыдущие ошибки. Например, оформив регист-
рацию в Одинцовском районе, сам проживал в Ис-
тринском, а наркотики хранил у родного брата,
снимавшего дом в соседней деревне. Именно во
дворе этого дома, на чердаке, в подполе и в ящи-
ках с хозинвентарем наркополицейские обнару-
жили три закладки героина общим весом 2,2 ки-
лограмма. Часть героина была расфасована и
разбавлена различными примесями - для боль-
шей выгоды торговцев. Мелкие партии, так назы-
ваемый уличный героин, были уже подготовлены
к продаже.

МИГРАНТ, БУДЬ БДИТЕЛЕН!
Очередную группу мошенников, занимающихся

изготовлением и торговлей поддельными мигра-
ционными картами и разрешениями на занятие
трудовой деятельностью, задержали сотрудники
отдела по борьбе с преступлениями в сфере эко-
номики УВД на Московском метрополитене. 

Жулики расклеивали объявления, рекламирую-
щие их услуги, прямо на дверях вагонов метро.
Они обещали «абсолютно легальные документы в
кратчайший срок». И недостатка в  покупателях у
мошенников не было.

- Оперативники задержали жуликов сразу в не-
скольких офисах в разных концах столицы, - рас-
сказал начальник УВД на Московском метрополи-
тене генерал-майор Николай Иванов. - Аферисты
приехали в столицу из разных регионов, но быст-
ро нашли общий язык. В ходе проведенных обы-
сков мы изъяли четыре компьютера, два принте-
ра, факсимильный аппарат, использовавшиеся
для подделки документов и подписей к ним, а так-
же оборудование для производства печатей,
бланков и служебных бумаг.

У мошенников в их «архивах» были обнаруже-
ны образцы печатей паспортно-визовых отделе-
ний, печатей Пограничной службы РФ, печати
различных медицинских учреждений. Там же бы-
ло найдено более 1000 чистых бланков миграци-
онных карт, свыше 800 медицинских книжек, 200
разрешений на право занятия трудовой деятель-
ностью в Москве. Некоторые документы уже были
предназначены для конкретных пользователей.
Возбуждено уголовное дело по факту мошенни-
чества.
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ЧЕМ С ПРЕСТУПНИКАМИ. 
НО БОРОТЬСЯ  С ПРЕСТУПНИКАМИ МЕШАЕТ...
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Сотрудница ДЕЗа, торопли-
во шедшая по Липецкой
улице, недовольно помор-

щилась. Прямо на газоне у дома
21 нахально расположился свер-
кающий черным лаком «мерсе-
дес-гелендваген». Женщина за-
метила открытую дверцу лиму-
зина и решительно шагнула впе-
ред. Что они себе позволяют,
эти «крутые»? Думают, им вооб-
ще все можно!

Дама приблизилась к машине
и заглянула в салон. Но в следу-
ющее мгновение отпрянула и
стала искать в сумочке мобиль-
ный телефон... Спустя несколь-
ко минут на место происшествия
прибыла группа немедленного
реагирования ОВД района Би-
рюлево Восточное. А еще чуть
позже во все отделения мили-
ции было отправлено сообще-
ние о расстреле на Липецкой
улице. 

Двойное убийство имело все
признаки заказного. Сидевшие
впереди мужчины были застре-
лены в упор. Причем киллер
сделал по два выстрела в голову
каждой жертве. Прижизненные
пулевые ранения располагались
за ушами жертв: контрольные
выстрелы убийца производил в
затылки.

Работа по горячим следам не
дала никаких результатов. Слу-
жебная собака след взяла, но
довела опергруппу до ближай-
шего подъезда. После чего  села
на землю и застыла: дескать, я
свою работу сделала, а дальше -
ваши проблемы...

Оперативники сумели найти
прохожих, которые вспомнили,
что видели в машине трех лю-
дей. Один из прохожих утвер-
ждал, что находившиеся в при-
парковавшемся «мерседесе»
люди о чем-то мирно говорили.
Звуков выстрелов, следов борь-
бы или другого шума никто не
заметил. Киллер действовал не-
ожиданно и решительно. Жерт-
вы не только не оказали ему ни-
какого сопротивления - они да-
же не сдвинулись со своих мест.
Как сидели, так и остались си-
деть...

Кем был стрелявший, како-
вы мотивы преступления,
что за ним стоит? Найти

ответы на все эти вопросы пред-
стояло сотрудникам следствен-
но-оперативной группы. Сыщи-
ки изъяли с места происшествия
некоторые документы, $1000 и
1700 рублей, мобильные теле-
фоны и дактопленки со следами
пальцев неизвестного стрелка.
Найдены были и четыре гильзы
от пистолета Макарова. Но, не
имея никаких свидетелей проис-
шествия, восстановить картину
было почти нереально.

Судя по госномеру автомоби-
ля (на табличке значилась циф-
ра 500), хозяин «гелендвагена»
был непростым человеком. Это
подтвердилось позже, когда сы-
щики установили личности по-
терпевших и начали работать с
их связями. Сидевший за рулем
оказался сорокачетырехлетним
уроженцем Таджикистана Рах-
моном Б. А в соседнем кресле
нашел смерть его тридцатитрех-
летний земляк Мензаршо Р. 

Поначалу сведения о Рахмоне
были достаточно куцыми. Род-
ственники говорили о том, что
он занимался строительным
бизнесом. Подробности не со-
общали. Ссылались на скрыт-
ность и немногословность по-
терпевшего. Интересные под-
робности удалось выяснить о
второй жертве. Мензаршо, кото-
рого многие называли другом
Рахмона, был выписан им из
Таджикистана в качестве тело-
хранителя. При этом он так и не
зарегистрировался в столице.
Предпочитал, видимо, ни под
каким видом не попадать в ми-
лицейские учеты. 

Мензаршо был чемпионом
Таджикистана по самому «безо-
бидному» виду спорта - боям без
правил. Кроме того, он владел
званием мастера спорта по ру-
копашному бою, а раньше слу-
жил в рядах МВД Таджикистана.
Его характеризовали смелым,
отчаянным человеком, не знаю-
щим страха и способным в оди-
ночку справиться с несколькими
противниками.

По мере увеличения объема
информации картина стала про-
ясняться. Очень помогли обы-
ски, проведенные в квартирах,
зарегистрированных на Рахмо-
на. Там сотрудники милиции об-
наружили не только фотогра-
фии и различные документы, но
и информацию, носящую сугубо
конфиденциальный характер,
добыть которую можно, лишь
имея серьезные связи в органах
МВД или спецслужбах.

В квартире Рахмона и его за-
городном доме в Ленинском
районе Подмосковья сыщики
нашли досье на некоего Джу-
рабека Н. и членов его семьи.
Судя по объемистой папке с
материалами, Рахмон зани-
мался профессиональной раз-
работкой Джурабека. У него
имелись всевозможные доку-
менты, данные проверок по
спецучетам, аналитические
справки, фотодокументы, в том
числе и полученные в паспорт-
ных столах.

Сыщики немедленно связа-
лись с Джурабеком. Он-то и
развеял туман загадочности
вокруг личности Рахмона и его
незаконной «оперативной» де-
ятельности.

Джурабек рассказал, что по-
стоянно живет в Таджикиста-
не, но в Москве имеет интерес
в сфере строительного и тор-
гового бизнеса. Около месяца
назад на него вышли некие
люди. Они сообщили, что к не-
му проявляет интерес «уважа-
емый человек» и предлагает
«крышу» в Москве. Тогда
впервые и прозвучало имя
Рахмона. Джурабек навел
справки в таджикской диаспо-
ре и выяснил, что «благоде-
тель» является криминальным
авторитетом и активным чле-
ном преступной группировки.
Он занимается рэкетом, крышу-
ет таджикских торговцев на
Черкизовском рынке, имеет
большие связи в уголовном ми-
ре столицы. «Дружить» с Рах-
моном Джурабек не захотел и
уехал домой в Таджикистан.

...Между тем сыщики продол-
жали интенсивную работу со
связями потерпевших. Была
сделана выборка имен выход-
цев из Средней Азии, которые
были связаны с Рахмоном и его
другом-телохранителем Мен-
заршо. Удалось почти поминут-
но восстановить порядок дейст-
вий убитого в роковой день.

Утром он завез ребенка в
школу и отправился в торговый
центр «Атриум», где Мензаршо
встречался со своим родствен-
ником. Пока телохранитель си-
дел в баре, Рахмон гулял по ма-
газину. Затем они сделали не-
сколько телефонных звонков и
отправились на деловую встре-
чу. С кем было назначено ран-
деву, Рахмон никому не гово-
рил. Цепочка снова оборва-
лась. Сыщики уже не надеялись
на удачу. Но неожиданно опера-

тивники получили интересней-
шую информацию, которая ука-
зала путь дальнейшего розы-
ска.

Выяснилось, что два года
назад Рахмон, его при-
ятель Мензаршо и некий

Растамджон были задержаны
сотрудниками ОВД района Пе-
рово. У них были найдены пис-
толет Макарова, боеприпасы,
граната Ф-1 с запалом. Вся
группа отправилась в места не
столь отдаленные и освободи-
лась лишь около года назад. 

Никто из задержанных не ра-
ботает, но, по оперативным
данным, все являются крупны-
ми фигурами наркобизнеса.
Они связаны с членами таджик-
ской ОПГ, поставляющей в Мо-
сковский регион героин и дру-
гие наркотики. И еще одна лю-
бопытная деталь: в начале 2005
года столичные наркополицей-

ские задержали с крупнейшей
партией героина лидера груп-
пировки по кличке Саид. Дру-
зья и родственники таджика
стали искать возможности для
освобождения крестного отца.
Как будто вышли на Рахмона.
Тот обещал помочь. И как будто
получил на «представитель-
ские» расходы крупную сумму.
Однако своих обязательств
Рахмон не выполнил и деньги
не вернул. История на этом не
закончилась. Саид по пригово-
ру суда получил шесть лет за-
ключения, а его друзья, по ин-
формации наркополицейских,
заимели большой зуб на Рахмо-
на. Так это или нет, установить
можно было, лишь раскрыв
преступление.

Дело вел следователь по осо-
бо важным делам прокуратуры
Южного округа Москвы Вальтер
Маркосян. Вскоре ему удалось
вычислить имя предполагаемо-
го стрелка. Помогла современ-
ная техника. Она позволила ус-
тановить так называемый пос-
ледний контакт. Им оказался зе-
мляк потерпевших Хандулло Ху-
сайнов. Через две недели ему

было предъявлено обвинение в
убийстве и незаконном хране-
нии оружия.

- Задержанный сразу же начал
давать показания, - рассказыва-
ет следователь по особо важным
делам Вальтер Маркосян. - Он не
отрицал, что совершил двойное
убийство. Правда, его объясне-
ния звучали неубедительно. Ху-
сайнов заявил, что он встретил-
ся с потерпевшими, так как ему
нужна была работа. Рахмон обе-
щал помочь, но за это потребо-
вал расправиться с его обидчи-
ками. Ему якобы кто-то угрожа-
ет... Рахмон сказал, что они едут
к ресторану, где назначена
встреча. В его руках появился
пистолет с глушителем... Хусай-
нов на такую «благодарность»
пойти не захотел. Завязалась пе-
ребранка, начались угрозы. В ре-
зультате Хусайнов завладел чу-
жим оружием и застрелил Рах-
мона вместе с телохранителем. 

Никто не усомнился в автор-
стве двойного убийства - Хусай-
нов показал место, куда бросил
пистолет, помог отыскать ору-
жие на пустыре в районе Ряж-
ской улицы. Но предложенная
им версия не убедила ни проку-
ратуру, ни суд. 

- Хусайнов уже имел суди-
мость за убийство милиционе-
ра в Таджикистане, - заканчи-
вает рассказ Вальтер Вальте-
рович. - Тогда он был признан
невменяемым и проходил лече-
ние в одной из больниц Таджи-
кистана. В Москве обвиняемый
был направлен на комплексную
психолого-психиатрическую
экспертизу. Из ее материалов
следует, что Хусайнов полно-
стью контролирует свои по-
ступки, никаким психическим
расстройством не страдает. Я
не сомневаюсь, что убийство
было совершено расчетливо и
хладнокровно. Вопросы вызы-
вают лишь мотивы... Можно
предполагать, как именно раз-
вивались события. Допускаю,
что Хусайнов получил «заказ».
Но он ни разу не отошел от сво-
ей версии и отстаивал ее на су-
де. А предположения и догадки
к обвинительному заключению
не подошьешь. 

Суд определил наказание
Хандулло Хусайнову в виде
лишения свободы сроком на
семнадцать лет. Приговор
вступил в законную силу.

Классик отечественного детектива сравнил задачу расследования
убийства с попыткой заглянуть на темную сторону Луны. В отношении
заказных убийств этот образ еще более точен. Подобные преступле-
ния почти не раскрываются. Если только за расследование не берут-
ся настоящие профессионалы, для которых наказание зла становит-
ся делом чести.
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ЗАГЛЯНИ В БУДУЩЕЕ
Действие нового

романа «Американ-
ская дырка» (изда-
тельство «Амфо-
ра») замечательно-
го петербургского
писателя Павла
Крусанова происхо-
дит в ближайшем
будущем - 2010-
2011 годах. Персо-
нажи затейливого
п о в е с т в о в а н и я ,
жанр которого за-
труднился мне оп-
ределить даже сам
автор, обладают
безудержной фан-

тазией. Она неузнаваемо преображает при-
вычные вещи, делая их частью нереального
мира, существующего в воображении героев.
Книга Крусанова станет очередным открытием
для тех, кто ценит литературные традиции Го-
голя, Лескова, Ремизова, Набокова. А язык ав-
тора настолько щедр, что порой кажется, буд-
то в его прозе повторяются лишь имена геро-
ев и буквы русского алфавита. 

МОСКВА - ЛОНДОН -
ПАРИЖ...

Далее везде - так
и хочется добавить к
подзаголовку книги
Нади Лоули «Брач-
ный транзит» (изда-
тельство «Азбука»).
Жанр произведения
обозначен как аван-
тюрная мелодрама.
А с первых же стро-
чек книги вспомина-
ется московская
прелестница Оксана
Робски. Такая лите-
ратура не только
имеет право на су-
ществование, но и
заслуженно пользу-
ется успехом у до-
мохозяек и начинаю-

щих секретарш небольших офисов. Автор книги,
несомненно, умеет писать - так же, как и читать.

КНЯЗЬ, ПОЛКОВОДЕЦ,
СТРОИТЕЛЬ

Читателям пред-
лагается первая
полноценная био-
графия Юрия Дол-
горукого. Он вошел
в историю как вы-
дающийся политик,
государственный
деятель, основа-
тель Москвы, соз-
датель Суздальско-
го княжества - ядра
будущей Велико-
россии. В книге
Алексея Карпова
«Юрий Долгорукий»
(«Молодая гвар-
дия») исследуются

становление личности князя, его взаимоотно-
шения с современниками, церковная полити-
ка, дипломатические контакты и талант гра-
достроителя.

ТАНЕЦ В ТРЕХ ГЛАВАХ
«Семнадцать ка-

менных ангелов» -
так называется ро-
ман известного сов-
ременного канадско-
го писателя Арчи Ко-
эна (издательство
«Азбука»). Головок-
ружительный детек-
тив, действие кото-
рого разворачивает-
ся в Буэнос-Айресе,
не оставляет равно-
душными даже тех,
кто остросюжетному
п о в е с т в о в а н и ю
предпочитает раз-
думчивое чтение фи-
лософских произве-

дений. Герои книги Афина и Фортунато проводят
свое расследование в окружении танцоров танго,
палачей, транснациональных банкиров и бывших
революционеров. Пружина действия раскручива-
ется так стремительно, что в конце концов герои
мечтают только об одном - остаться в живых...

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Вот и в новой работе, «Снах Роди-
она Романовича», можно восхи-
щаться дружной актерской ком-

панией, прежде всего той четверкой,
что кружит вокруг заглавного героя.
Пока тот, измученный болезнью (на
задней стенке скошенной комнаты
крупным планом кинокамера дает его
искаженное страданием лицо), лежит
на грубой кровати, эти четверо с на-
смешкой и подначкой начнут расска-
зывать публике всю историю. Сами
они - в странных обмотках, явно из то-
го же этапа, бредущего где-то в сибир-
ских просторах, тоже висельники, на
совести которых, наверное, не жалкая
старуха-процентщица, а что-нибудь и
посущественнее.

Михаил Палатник, автор инсцени-
ровки, вводя эту ватагу ушкуйничков,
сразу снимает всякую возможность
жалости, слезливости, сантимента, од-
новременно предоставляя исполните-
лям шанс развернуть всю палитру сво-
их талантов: ведь на их долю выпадают
почти все роли многонаселенного ро-
мана (за исключением самого Родио-
на, Сонечки и Свидригайлова), даже
женские. А что может быть забавнее и
острее, нежели мужик в женском об-
личье, – конечно, если речь идет не о

жалких потугах тупой сегодняшней эс-
трады, а о том классе, который пока-
зывал когда-то Калягин в «Тетке Чар-
лея».

И раскованная компания, что назы-
вается, отрывается по полной. Каж-
дому удается, сохраняя свой собст-
венный образ, сыграть то проходного
лакея, то Порфирия Петровича, а то
и, разодрав по кусочкам единствен-
ное платье, Дуню. К сожалению, наи-
более знаменитый из шикарного
квартета, главная антрепризная при-
манка - Виктор Сухоруков, предстает
самым стандартным: типичная «звез-
да» с ее натужным самолюбованием
и замашками любимца публики. А вот
Никита Татаренков и Тимофей Три-
бунцев безукоризненно точны, и на
Максима Браматкина стоит обратить
особое внимание. В этом молодом
актере с его мгновенной реакцией и
бравурной энергетикой чудится ред-
костный образец трагического буф-
фона, способного на самые выдаю-
щиеся роли этого амплуа, вплоть до
шекспировских шутов.

Вопреки огрехам от всей этой бес-
шабашной группы веет духом лице-
действа и одновременно – сегодняш-
ней иронии, когда подвергаются ис-
пытанию высокие слова и порывы.
Будь этот настрой поддержан прочи-
ми исполнителями и, главное, режис-
сером, новая версия Раскольникова
могла бы стать программной не толь-
ко для «Театрального товарищества».
Тем более что Илья Исаев в заглавной
роли способен быть искренним и убе-
дительным в исканиях духа и телес-
ных страданиях.

Однако столь внятно заданная на-
чальная нота – противостояние Рас-
кольникова и разбойничьего, издева-
тельского хора – с течением действия
слабеет и оттесняется на дальний
план. Отчасти здесь вина автора инс-
ценировки, который вставляет эпизо-
ды, исключающие присутствие Роди-
она. Такие сцены, вероятно, могли бы
возникнуть в его воспаленном созна-
нии, но последнее никак не оговари-
вается, и реальные фрагменты вос-
поминаний ничем не отличаются от

фантазий. А тогда неминуемы недо-
умения: если рядом с Раскольнико-
вым вполне реальная Соня – это еще
можно понять, поскольку она тоже
главная героиня; но почему столь же
материален Свидригайлов, а не тот
же Порфирий Петрович?

Смещение акцентов, как и недоче-
ты сценария, наверное, мог бы вос-
полнить постановщик Павел Сафо-
нов, однако ему очевидно недостает
зрелого профессионализма. Иначе
Сергей Колтаков в качестве Свидри-
гайлова не выбивался бы так из об-
щего ансамбля, старомодностью иг-
ры напоминая одно из слабых своих
созданий - Гамлета в давней антре-
призе. И вряд ли Вера Строкова, в
чьих возможностях сыграть Соню,
должна бы – зачем? – пародировать,
вместе с Исаевым-Родионом, «Де-
вочку на шаре» со знаменитого по-
лотна Пикассо. Впрочем, существен-
нее, что для режиссера не слишком
понятны метания главного героя, а
сарказм по поводу мук Родиона Ро-
мановича ярче и эффектнее самих
терзаний. Но тогда зачем браться за
Достоевского? Ведь финальный мо-
нолог – признание Родиона - несмот-
ря на всю искренность исполнителя,
никак не вытекает из логики развития
характера, логики спектакля и отдает
поэтому ложным пафосом, наскоро
приделанной моралью.

«Сны...» – по замыслу и замаху –
способны были стать манифестом
нового поколения. Не стали...

Геннадий 
ДЕМИН

Русский эмигрант Луговской, вдо-
вец, давно чувствующий себя
стопроцентным люксембургским

джентльменом, спокойно жил в доме
своей   бывшей тещи. Вроде и сам в
банке неплохо зарабатывал, но бежать
от обеспеченной жизни не видел резо-
на. И даже чувство вины за то, что по-
губил ее дочь, свою супругу, оставив
ее после аварии погибать в кювете,
давно уже не жгло. Успокаивало то, что
никто про это не знает.

Племянник Луговского, Володя, кра-
сивый решительный парень, приехав-
ший к дяде и его новой жене на стажи-
ровку в банковском деле, был тоже
спокоен. Он знал, что те, кого он так
ловко «кинул» в России на круглень-
кую сумму, здесь, за границей, его не
найдут. А он сможет и еще умножить
свои капиталы, сунув руку в закрома
дядюшкиного банка. И нужно-то для
этого не так много – ответить на на-
стойчивые домогательства своей люб-

веобильной тети да еще дурнушку-сек-
ретаршу соблазнить, чтобы выложила
ему шифры сейфовых замков.

Не знали эти двое уверенных в себе
мужчин, герои российско-британской
криминальной драмы «Возмездие»
(«Пэйбэк»), что погибнут они в один
день, получив пули из одного и того же
ствола. Режиссер Оливье Бонас (он же
автор сценария) так хитро и ловко за-
крутил интригу, что до последнего кад-
ра фильма зритель не догадывается,
чем может закончиться эта история,
вместившая в себя  ложь, предательст-
во, нарушение нравственных законов и
пренебрежение родственными узами.

Ложь и предательство – векторы,
вокруг которых, как правило, склады-
ваются линии криминальных сюжетов.
Решили ими не брезговать и продюсе-
ры Михаил Дунаев и Джимми де Бра-
бант, снявшие за какие-то пять недель
в Санкт-Петербурге (и немного в Люк-
сембурге) свое увлекательное «Воз-

мездие». Начав фильм почти с анекдо-
тичной ситуации «жена вернулась из
командировки в неурочный час», они
выводят сюжет картины на общечело-
веческий нравственный уровень, на-
помнив, по сути, своему зрителю запо-
ведь: каждый дурной поступок, вер-
нувшись бумерангом, стократ ударит
по тому, кто его совершил.

Русских в этой эффектно снятой
картине (снял ее, кстати, оператор
«Штрафбата» Алексей Родионов) иг-
рают не только русские актеры. Роль
Луговского, неверного мужа, трусова-
того по натуре, исполняет красивый и
благородный Джереми Нортам, а его
шикарную тещу-богачку, расставив-
шую в финале все точки над «i», – Фи-
онула Флэнаган, сильные опытные ак-
теры. Но и наши артисты не подкачали:
в главной роли блеснула Татьяна Яко-
венко, талант которой в свое время за-
метил еще Валерий Приемыхов, заняв
ее в двух своих лентах, и сильный де-

бютант, студент РАТИ (где он учится
режиссуре) Сергей Губанов.

Кстати, продюсер «Пэйбэка» 38-лет-
ний Михаил Дунаев, подобно молодо-
му герою своего фильма, уехал в свое
время учиться в за рубеж – в Швейца-
рию (выучив французский и англий-
ский), а затем в Японию (выучив, соот-
ветственно, японский).  Придя не-
сколько лет назад в кинематограф, Ду-
наев не стал перенимать медлитель-
ные темпы российского кинопроиз-
водства. Ему, человеку динамичному,
горячему, нетерпеливому, интересно
работать быстро и темпераментно. За
три года он как продюсер сделал 12
фильмов! Среди них - работы с круп-
ными мастерами режиссуры, напри-
мер, со знаменитым Вуди Алленом.

Так что давайте запомним новое имя
в нашем кино и оценим «Возмездие» -
наверное, все же пробу пера молодого
амбициозного продюсера (амбиции
приносят свои результаты: четыре но-
минации на «Оскар» у его «Матч-пойн-
та» – не фунт изюма!), но пробу уве-
ренную и изящную.

Петр ЧЕРНЯЕВ

Художник в кино – первый
человек, который зри-
тельно представляет себе

будущий фильм: от места дей-
ствия и костюмов до образов и

деталей декораций. При этом
ему нужно учитывать режис-
серский замысел, стилистику
оператора, актерские типажи.
Работая с Александровым,
Райзманом, Роммом, Калатозо-
вым, Пырьевым, приходилось
Голикову осваивать разные те-
мы, эпохи, жанры. Войны и ре-
волюции, современность и ста-
рина, литературная классика и
музыкальная... Его эскизы при-

емной ВЧК 20-х к боевику «Со-
кровища республики» призна-
ны исторической ценностью. А
вот - гуашь «Аптека» из работ к
«Новым приключениям Неуло-
вимых». Помните, как в филь-
ме через стеклянные стены это-
го стилизованного под модерн
строения проносится погоня? А
как живо выписан картон
«Мальчишки нашего двора»
для ленты «Мужики!»...

Объездив со съемочными
группами почти весь Советский
Союз, Голиков спешил в сво-
бодные минуты с этюдником
на природу. Основу выставки
составили более 50 северных и
среднерусских пейзажей, вы-
полненных маслом, темперой,
гуашью, пастелью, каранда-
шом. Осенний денек в Подмо-
сковье и валдайские дали, че-
реповецкие домны и река Урюп

в Саянах, старинный дворец в
Ялте и пристань в Новой Кахов-
ке, сломанное деревцо в лесу и
храм На крови в Угличе – все
эти живописные виды создают
зримое впечатление о стране.

«В наше суетливое время
прискорбно наблюдать, как
безжалостно уничтожаются
«устаревшие» и «никчемные»
(по мнению нынешних псевдо-
ценителей) живописные хол-
сты, выбрасываются на свалку
папки с графическими работа-
ми, рушатся скульптурные мо-
дели или сжигаются рукописи
немодных теперь поэтов и пи-
сателей прежних эпох, – сетует
известный реставратор Савва
Ямщиков. – Горькая судьба
забвения была уготована и
творческому наследию Васи-
лия Голикова, если бы не попа-
ли в заботливые руки десятки
его замечательных пейзажей,
тонких рисунков и киноэски-
зов. Убежден, что их второе ро-
ждение не останется незаме-
ченным и напомнит о том, как
щедро были одарены талантом
мастера, работавшие на благо
России в прошедшем столе-
тии».

Из Москвы выставка поедет
по стране. На этот счет уже есть
договоренность с художествен-
ными музеями Ярославля, Ко-
стромы, Пскова…

Анатолий
СТАРОДУБЕЦ

Василий Голиков, 
«Ростов Великий.

Кремль», 1969.

Театральное товарищество 814, более славное именем его основателя и
руководителя Олега Меньшикова, далеко отстоит от типичных столичных
антреприз. Здесь чтят хорошую литературу – недаром первым спектаклем
было «Горе от ума», а последним – «Игроки». Здесь пытаются не просто
вывести на подмостки популярных актеров, но и дать им возможность про-
явить неведомые еще грани дарования.

ИМ БЫЛО ЧТО СКРЫВАТЬ

ВОСКРЕСЕНИЕ ХУДОЖНИКАВ Москве в выста-
вочном зале ГосНИИ
р е с т а в р а ц и и
(ул. Бурденко, 23) от-
крылась выставка
живописи Василия
Голикова. Один из
старейших художни-
ков-постановщиков
«Мосфильма», он
известен по 40 кино-
лентам, среди кото-
рых «Укрощение
строптивой», «Но-
вые приключения
Неуловимых», «Горя-
чий снег» (премия
им. братьев Василь-
евых), «Фронт за ли-
нией фронта» (золо-
тая медаль им. Дов-
женко), «Мужики!»…
Однако его живопис-
ные полотна впечат-
ляют не меньше, чем
собрание кинодеко-
рационных работ.

СНЫ РАЗУМА
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СТАРИННЫЕ УСАДЬБЫ И ДВОРЦЫ  
СЛИШКОМ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫ 

ДЛЯ РАЗВЛЕЧЕНИЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ  НУВОРИШЕЙ

Место встречи
-В иктор Борисович, история музей-

ного дела знает немало замеча-
тельных людей. Среди них Софья

Андреевна Толстая. Она, по существу, со-
здатель одного из первых частных музе-
ев в России, каким стала Ясная Поляна.
Хотя «частный» в данном случае - не са-
мое подходящее определение. Просто
вскоре после смерти Толстого его вдова
стала в определенные дни водить экскур-
сии по усадьбе, где продолжала жить се-
мья писателя...

- Софья Андреевна, можно сказать, и
первый сотрудник толстовских музеев.
Вместе с дочерьми она описала все вещи
писателя, его библиотеку. Очень разумно
поступила и с московским домом в Ха-
мовниках: продала его не в частные руки,
а московской управе, сохранив тем самым
возможность создания в нем музея. Вы-
везла оттуда все вещи и собрала их в од-
ном месте. После революции Хамовники
стали музеем, большая часть вещей в це-
лости и сохранности вернулись туда как
экспонаты. Если Софья Андреевна, напри-
мер, вязала Льву Николаевичу покрывало,
то, как настоящий музейщик, делала еще
и копию.

Есть сейчас подобные ей фигуры в
музейном деле. Есть и пассионарные
личности. Во все времена таких - едини-
цы, но их вклад в культуру страны огро-
мен. Беда в том, что мы очень мало зна-
ем об этих лицах. У нас ведь рекламиру-
ют кого угодно, но только не тех, кто
кладет свою жизнь на благо Отечества.
Скажем, в Вологде предприниматель
Владимир Лунин собрал прекрасную
коллекцию живописи современных ме-
стных художников, да еще на собствен-
ные средства построил для нее музей.
Этот человек - настоящий подвижник.
Но кому в России он известен?

- Недавно при Российском комитете
Международного совета музеев создана
ассоциация частных музеев и коллекцио-
неров. Значит ли это, что их много и что
они нуждаются в какой-то объединяющей
структуре?

- Частных музеев действительно уже
немало. Среди них есть и крупные, как му-
зей коллекционных автомобилей во Вла-
дивостоке. Есть галереи, персональные
музеи художников. Иногда коллекционе-
ры совместными усилиями создают музей
своих собраний. Но точно сказать, сколь-
ко в России частных музеев, нельзя. К их
становлению мы относимся недостаточно
внимательно, информация о них весьма
скудна. Одна из задач ассоциации - со-
брать максимум сведений о частных музе-
ях. Многие из них имеют статус юридиче-
ских лиц. Они существуют на тех же усло-
виях, что и коммерческие организации, -
на самоокупаемости и без должного уча-
стия государства.

- То есть вы считаете, что, хотя музеи
частные, государство должно участво-
вать в их судьбе?

- Безусловно! Мы очень слабо предста-
вляем себе, какие богатства сосредоточе-
ны в частных собраниях. Недавно в Там-
бове я встречался с местными коллекцио-
нерами и увидел просто несметные сокро-
вища, которые хранятся совершенно не-
пристойно. Передо мной стояло ведро, в
которое я запускал руку и вытаскивал на-
стоящие реликвии - гербы всех дворян-
ских родов России, сделанные из драго-
ценных камней, золотые гербовые печати.
В деревянном ящике лежали письма им-
ператора Павла и Екатерины II. Такие соб-
рания - составная часть российского му-
зейного фонда. А значит, государство
должно брать на себя и меру ответствен-
ности, чтобы эти памятники не были укра-
дены, нелегально вывезены за границу, не
погибли от пожара, а существовали в
должных условиях, имели соответствую-
щую охрану.

- С трудом представляю себе, чтобы
Зильберштейн, чье собрание живописи
легло в основу Музея личных коллекций,
сваливал свои картины, например, на по-
доконник. Но если люди держат реликвии
в ведре, значит, для них это не ценность?
И речь надо вести о совершенно новой, так
сказать, популяции коллекционеров, кото-
рыми движет отнюдь не пиетет перед ис-
кусством, историей своей страны, что от-
личало собирателей прежних поколений...

- Надо учесть, в каких условиях состав-
лялись частные коллекции последние 15
лет. Происходило колоссальное обнища-
ние народа, когда многие граждане, осо-
бенно в 90-х годах, продавали за бесценок
свои сокровища. И что скрывать, некото-
рые коллекционеры этим воспользова-
лись, сумев сосредоточить в своих руках
огромные ценности, с которыми они те-
перь просто не могут справиться. Но на-
стоящий коллекционер - человек особого
склада, собирающий исторические и
культурные реликвии не для того, чтобы
торговать ими или перед кем-то хорохо-

риться. В одно мгновение, имей желание,
он мог бы стать очень богатым челове-
ком. Но он не может свои сокровища ис-
пользовать ради собственного благополу-
чия. За всем этим стоит определенная
этика, которую он никогда не нарушит.
Для коллекционера каждый экспонат -
часть судьбы его, судьбы России, а иногда
и поколений собирателей. Совсем недав-
но Русский музей приобрел потрясающую
коллекцию живописи, которая сама по се-
бе музей. Она занимает целый этаж. Ее
владельцы - два брата - коллекцию соби-
рали всю жизнь, а когда на нее стал пося-
гать криминал, поняли, что им не удер-
жать ее собственными усилиями, и  как
истинные ценители искусства передали ее
государству.

- Мы с вами обсуждаем ту сторону му-
зейного дела, которая связана с искусст-
вом. Но ведь частный музей - это и своего
рода шоу. Например, в старинном русском
городе Угличе целых пять частных музе-
ев: звонов, кукол, русской водки, мифов и
суеверий, тюремного искусства. То есть
соотношение явно не в пользу подлинной
культуры.

- А в Ярославле открыли музей Бабы-
яги. Православная церковь против этого
восстала. Дескать, тем самым пропаган-
дируется язычество. Хотя, на мой взгляд,
православие настолько крепко, что ему не
страшны такие музеи. А вот показать, как
образ той же Бабы-яги трансформировал-
ся в веках - это интересно. Можно расска-
зать и об истории водки. В Красноярске
местный пивзавод при своем же предпри-
ятии открыл музей пива. Там создана бли-
стательная экспозиция, раскрывающая
малоизвестный пласт русской культуры.
Надо бояться не водки, а отсутствия куль-
туры пития. И возможно, такого рода му-
зеи и будут способствовать ее воспита-
нию. 

Музеи могут быть необычными. Есть та-
кие, где запечатлена жестокость эпох. К
сожалению, зло существует, и противосто-
ять ему можно, лишь обнажая его. Другое
дело, в какой плоскости поданы страшные
явления. Если как на выставке в Германии
- грудами мертвых тел, это кощунство. То-
лерантность тоже имеет границы.

- Но как вы сможете повлиять на идео-
логию частного музея? 

- Эти музеи научились выживать в на-
шей сложной экономической ситуации, на-
ходить спонсоров, устанавливать деловые
контакты, работать с посетителями. Но они
разобрались еще не во всех аспектах му-
зейного дела. Помочь им - одна из главных
целей создаваемой ассоциации. Скоро
должен пройти ее учредительный съезд.
Появится устав, выборные органы и воз-
можность у тех же частных музеев обме-
няться опытом, поставить круг проблем,
наметить пути их решения. Ассоциация об-
легчит проведение общих выставок, реали-
зацию совместных проектов, расширит
контакты с государственными музеями.

- А с государством?
- Частные музеи иногда просят только

выделить им помещение и даже сами го-
товы его отреставрировать, но и в этом не
находят понимания. Конечно, ассоциация
будет лоббировать в хорошем смысле их
интересы в органах власти. Но государство
и со своими музеями не может разобрать-
ся. Сейчас в законодательстве произошла
варварская операция: из него выпали все
муниципальные учреждения культуры, му-
зеи, которые находятся в рабочих посел-
ках, в маленьких городках. Раньше они
считались государственными учреждения-
ми и соответственно финансировались.
Там хранится немало уникальных свиде-
тельств нашей истории и культуры. Елец,
например, крошечный город, в котором
действуют целых четыре музея - и какие!
Лучший в Липецкой области краеведче-
ский, Ивана Бунина, нашего современника
композитора Тихона Хренникова, кружев.
Теперь эти музеи могут остаться без
средств к существованию, а значит, не за
горами их исчезновение.

Недавно на заседании президиума Со-
юза музеев России мы подготовили
предложения о восстановлении прав
этих учреждений культуры, направили их
в Госдуму. Самых серьезных мер требует
и ситуация в целом, которая сложилась в
музейном деле. Крупные музеи феде-
рального значения, слава богу, властями
не забыты. Однако в региональных цент-
рах судьба музеев целиком зависит от то-
го, как к ним относится губернатор, мест-
ная власть, что само по себе правильно.
Но подчас отношение такое, что музеи
разрушаются. Да, Москва любит свои му-

зеи, и они существуют нормально. Но
происходят и здесь поразительные вещи.
Однажды сотрудники музея Алексея Тол-
стого пришли на работу и узнали, что
он... продан. Новый собственник пока
еще позволяет находиться в этом поме-
щении экспозиции. Решение проблемы,
однако, не найдено. И у меня нет уверен-
ности, что восторжествует забота о куль-
туре, потому что многие здания музеев
отличаются прекрасной архитектурой,
расположены в центре столицы, а это
слишком лакомые кусочки...

- Между тем, если судить по Москве,
создается впечатление бурной музейной
жизни вообще в стране. Региональные
музеи - постоянные участники множества
столичных выставок.

- Это стало возможным, потому что в
90-х годах нам дали инструменты для вы-
живания: оставили доходы, сняли налоги.
Но мы научились не просто выживать, а
зарабатывать деньги, разработали массу
интересных программ и услуг для посети-
телей. Возьмите красноярские краевые
музеи. Там великолепные стационарные
экспозиции, активно ведется выставочная
работа, созданы специальные программы
для молодежи, перед которой мы в долгу.
Бары, ночные клубы - вот где она собира-
ется. А многие музеи готовы работать и с
молодежью, и с детьми. У нас много инте-
ресных идей, которые затрагивают самые
разные сферы жизни. Но боюсь, многим
музеям теперь не до идей. Последние три
года мы платим налоги с доходной части.
Государство собирается отнять у нас и до-
ходы - при том, что целый ряд значитель-
ных расходов, например, транспортные,
остаются на наших плечах. Никто бы про-
тив этого не возражал, если бы государст-
во хотя бы платило музейщикам прожи-
точный минимум. Но и этого не происхо-
дит. Средняя зарплата научного сотрудни-
ка - 2500 рублей. А смотрители в зале ох-
раняют великие ценности за 1200 рублей!

- Существуют самые разные мнения,
порой весьма спорные, как улучшить
жизнь музеев. Например, отчасти исполь-
зовать их не по назначению.

- Старинные усадьбы, дворцы - весь-
ма привлекательное место для развле-
чений богатых людей, всякого рода иг-
рищ, маскарадов. В нашем музее есть

прекрасный ампирный зал, который
можно сдавать под пирушки «новых
русских». Но я на это не иду, потому что
это не в духе Толстого. Есть святые мес-
та, и осквернять их преступно. Есть до-
ходы, но есть и музейная этика.

- Сейчас в обществе активно обсуж-
дается вопрос о приватизации памятни-
ков культуры. Может ли, на ваш взгляд,
приватизация какой-то определенной
части музеев стать выходом из слож-
ной финансовой ситуации?

- Некоторые здания, являющиеся па-
мятниками культуры, не входящие в му-
зейный комплекс, могут стать предме-
том приватизации. Но существующие
музеи необходимо сохранить в полном
объеме. Это же собрания подлинников!
В Государственном музее Л.Н.Толстого
уникальный фонд - более 600 тысяч
единиц хранения, собраны все рукописи
писателя. И как мы должны поступить в
случае приватизации? Продать здание, а
фонды сложить в ящики и сдать в хра-
нилища? Но это значит выступать на
стороне антикультуры!

Во всем мире крупные и значимые
музеи поддерживаются государством.
Другое дело, какой путь выбрать для
развития музейного дела. Американ-
ский, когда упор делается на приватиза-
цию музеев? Но там много и свободного
капитала для их содержания. Или евро-
пейский, когда государство осуществля-
ет широкую поддержку музеев? Этим
путем пошли, кстати, и азиатские госу-
дарства, например, Япония, Южная Ко-
рея. Но мы почему-то выбираем самое
неподходящее решение.

- Многие ли из ваших коллег разде-
ляют такую позицию? Например, неко-
торые люди до сих пор думают, что ди-
ректор Ясной Поляны, потомок Льва Ни-
колаевича, Владимир Ильич Толстой хо-
чет ее приватизировать. 

- Он пришел туда с этой мыслью и ее
не скрывал. Она обнародована в самых
разных изданиях. Но сейчас, думаю,
Владимир Ильич поостыл. Ни одному
частному лицу не под силу содержать
такой огромный музейный комплекс,
как Ясная Поляна. А никакого дохода в
силу целого ряда причин - той же низ-
кой пропускной способности мемори-
ального дома - она дать не может. Боль-
шинство музейщиков вообще считает,
что приватизация убьет музеи. Тем не
менее сейчас в правительстве существу-
ет несколько проектов. Один из основ-
ных - музеям дают право выбора, оста-
ваться в государственной собственности
или уходить в другую, на тот же хозрас-
чет и самоокупаемость. Помогать госу-
дарство будет, но через систему кон-
курсных проектов. Что это означает? Не-
возможность иметь стабильный коллек-
тив сотрудников.

Возьмем главную функцию музея -
хранение ценностей. Понятно, если мы
их не сохраним, то и пропагандировать
станет нечего. Поэтому хранитель - ве-
дущая фигура в нашем деле. Это очень
тяжелый труд, который требует серьез-
ной образованности, культуры, специ-
фики личности. Высокого профессио-
нального уровня хранитель может дос-
тигнуть лишь лет через 20. Если победит
система грантов, всех сотрудников при-
дется перевести на контрактную основу.
С хранителем тоже будет заключаться
договор на год. Кто тогда станет хранить
коллекции, если завтра, он понимает,
его могут выкинуть на улицу? Значит,
чтобы сохранить коллектив, музею при-
дется торговать своими коллекциями.
Ирина Антонова прямо сказала, что бо-
ится, как бы музею не пришлось торго-
вать картинами Мане, чтобы содержать
штат сотрудников. Конечно, я надеюсь,
здравых умов в России больше, и до та-
кого кощунства власть имущие музеи не
доведут.

- В музейном деле вы уже более 30
лет. Как изменилось значение музея за
прошедшие годы?

- Музей, как и церковь, - это чистили-
ще. Место, где человек внутренне пре-
ображается. Здесь происходило и про-
исходит приобщение к культуре памяти,
что особенно важно для детской души.
Без такой культуры мы будем иметь де-
ло с живыми трупами, которые способ-
ны только насыщаться и развлекаться.
Если человек обладает культурой памя-
ти, ему далеко не безразлично: как
жить? как думать? как поступать? В ис-
торических музеях мы познаем это с по-
мощью суровой правды, в художествен-
ных - через эстетическое восприятие. По
существу, музеи выстраивают логику
поколений, помогают людям, стране
жить, как любил говорить Толстой, на
большом дыхании.

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

ИСТОРИЯ НА ХОЗРАСЧЕТЕ 
НЕ ВЫЖИВЕТ
«Государственный музей Л.Н. Тол-
стого» - значится на табличке ре-
шетки ограды. Наверное, каждый
метр небольшого, с любовью ухо-
женного дворика используется
максимально. Нашлось место и
кассе, и киоску, и скамейкам. Не-
далеко от входа в особняк - памят-
ник Толстому, очень характерный,
человечный. Поднимаюсь по уз-
кой лестнице старомосковской
усадьбы, вхожу в залы - везде
присутствует Лев Николаевич.
Это проявляется не только в на-
сыщенной экспозиции, но прежде
всего - в благоговейном отноше-
нии всех работающих тут людей к
личности писателя. О Толстом они
говорят, словно он жил не сто с
лишним лет назад, а именно сей-
час - страдает от «богатства, из-
лишества жизни среди нищеты»,
обличает власть, покидает Ясную
Поляну... Такое отношение к памя-
ти - свойство настоящих, больших
музеев. Потому накануне 18 мая,
Международного дня музеев, мы и
решили встретиться с директором
Государственного музея Л.Н. Тол-
стого, президентом Российского
комитета Международного совета
музеев Виктором Борисовичем
РЕМИЗОВЫМ.

Виктор РЕМИЗОВ: 



-Анатолий Болеславович,
всю жизнь нас учили, что
для здоровья надо еже-

дневно бегать, делать утреннюю
гимнастику, заниматься спортом.
Вы же в своей книге утверждаете
обратное: усиленные занятия
физкультурой и спортом вредят
здоровью, поскольку приводят к
заболеванию позвоночника, а он –
первая скрипка в «оркестре» на-
шего организма. Получается, что
лежать и сидеть - здоровее?

- Прежде всего я не призываю
совсем отказаться от физических
упражнений. Все индивидуально,
в зависимости от состояния орга-
низма. Хотя обследование школь-
ников показывает, что подавляю-
щее большинство их страдает за-
болеваниями позвоночника – ско-
лиозом, патологиями развития. А
родители бегут записывать своих
чад в спортивные секции, не подо-
зревая, какой вред это может при-
нести в будущем. В спорте упраж-
нения даются на все группы
мышц, а они у человека разные –
те, которые находятся в постоян-
ном напряжении (скелетные, то-
нические), и те, которые отвечают
за мгновенное приложение силы,
их называют фазическими. Ске-
летные мышцы поддерживают те-
ло в вертикальном положении. Ес-
ли перерезать любую из них, чело-
век становится инвалидом. Повре-
ждение фазической не так важно,
поскольку у многих их вообще нет
- к примеру, при ожирении или на
животе у женщин после родов.

Вот фазические мышцы и надо
тренировать, развивать, а скелет-
ные, наоборот, нуждаются в рас-
слаблении. Но их тоже заодно на-
качивают, они повышают свой то-
нус и «тянут» позвоночник, вы-
прямляя его, деформируя его ес-
тественные изгибы. У тренирован-
ного атлета позвоночник практи-
чески прямой. Последствия же
этого самые неприятные: наступа-
ют преходящие нарушения мозго-
вого кровообращения, которые
могут привести к закупорке сосу-
дов и инсульту. И возраст, хоро-
шая физическая подготовка тут ни
при чем. Ко мне на прием однаж-
ды пришел хоккеист, молодой
крепкий парень, а жаловался на
головокружения, «мушки» перед
глазами, шаткость при ходьбе. На-
лицо все признаки надвигающего-
ся инсульта. И он свалил бы парня,
если бы мы не помогли ему мето-
дами мануальной терапии. Пос-
кольку причина болезни механи-
ческая, то и лечить ее нужно меха-
ническими средствами.

- А есть ли виды спорта, к кото-
рым вы как мануальный терапевт
лояльны?

- Конечно. Плавание – отличный
вид спорта, волейбол, настольный
теннис, на лыжах ходить полезно,
гимнастика типа йоговской хоро-
ша, хотя и там есть вредные для
позвоночника упражнения – вроде
«березки». Вообще, если нет грыж
межпозвонковых дисков, зани-
маться в меру можно всеми вида-
ми, но тоже в зависимости от дви-
гательного стереотипа человека,
от состояния позвоночника, его
естественных изгибов. Основой
физических упражнений должно
быть воздействие на скелетные
мышцы, причем воздействие рас-
слабляющее. Между прочим, наи-
более грамотные тренеры фитнес-
клубов советуют сначала пройти

мануальную диагностику, прежде
чем направляться к тренажерам.
Ведь кому-то вредно делать накло-
ны вперед, кому-то – назад, одним
полезно плавать на спине, другим
– на животе...

- А что вы скажете о беге?
- Бег и полезен, и вреден. По-

лезен для сердечно-сосудистой
системы, но губителен для позво-
ночника. Бег вызывает сильное
сотрясение организма. В каждом
беговом шаге есть фаза полета,
но когда одна нога приземляется,
на нее приходится нагрузка, в 5
раз превышающая вес тела. Если
человек весит 75 килограммов, то
нагрузка на стопу при приземле-
нии составит 375 кг! С каждым
шагом позвоночник «швыряется»
вверх так, словно растягивается
гармошка. Напрягаются мышцы
лодыжек, все связки и сухожи-
лия, огромная нагрузка падает на
коленные суставы. И если уже
есть остеохондроз, он переходит
в другую, более тяжелую стадию.
Поэтому бегать мы рекомендуем
способом спортивной ходьбы,
при котором нагрузка веса равно-
мерно распределяется на пятки и
носки.

- Увлечение занятиями в трена-
жерных залах стало массовым.
Люди обретают стройность и хо-
рошую физическую форму...

- Ну и что? А потом бегут к вра-
чам. После повального увлечения
шейпингом к нам валом повалили
стройные девочки и женщины с
тяжелейшими патологиями позво-
ночника. Позвоночник не рассчи-
тан на скручивание, вращательные

движения. Мне доводилось лечить
от последствий этого известных
спортсменов, в том числе масте-
ров фигурного катания. 

- Вот вы сказали, что можно в
меру заниматься всеми видами
спорта, если нет грыж межпозвон-
ковых дисков. Отчего они возника-
ют, как лечатся?

- От травм, неравномерной на-
грузки на искривленный позво-
ночник и разных других причин в
хрящевых прокладках между по-
звонками – дисках - появляются
трещины. Когда диск на две тре-
ти разрушается, он смещается,
его желатинообразное содержи-
мое выпячивается, появляется
грыжа диска. К слову, они есть у
большинства людей, но бывают
«молчащими», человек даже не
знает о них. При провоцирующих

обстоятельствах – переохлажде-
нии, поднятии тяжестей, резком
движении и прочем - они могут
проявиться болью, зачастую не-
переносимой, в народе ее назы-
вают «прострел», а в медицине –
люмбаго. Чтобы снять боль, че-
ловек греет больное место, по-
рой еще и в баньку пойдет – по-
париться, не зная, что этим лишь
усугубит свое состояние: в очаге
возникает застой венозной кро-
ви, и любой приток артериальной
приведет к обострению болезни.
В этот период противопоказаны
тепловые, электрические проце-
дуры, массаж, даже местные рас-
тирания.

В тяжелых случаях дискогенной
болезни зачастую прибегают к
операции. В нашем Центре ману-
альной терапии разработаны мето-
ды безоперационного лечения.
Специальными манипуляциями по
определенной схеме мы «подтяги-
ваем» грыжевое содержимое, отек
уменьшается, проходит, и человек
выздоравливает. Со временем
диск полностью разрушается, два
позвонка садятся друг на друга,
срастаются – это место становится
прочнее, чем при сварке, вышеле-
жащие отделы берут на себя функ-
ции движения, и человек снова
может бегать и прыгать. Мы про-
лечили более 60 тысяч таких тяже-
лых больных.

- Мануальная терапия тоже, на-
верное, не всем подходит? Я как-
то пожаловалась знакомому ме-
дику на боли в спине, он направил
меня к лучшему «мануалу», у кото-
рого лечился сам. То, что я испыта-

ла, можно назвать кошмаром. Два
сеанса я кое-как выдержала, а на
третий уже не пошла – мне стало
просто хуже.

- Естественно! Потому что сна-
чала нужно обследоваться, глубо-
ко и тщательно. Есть ли грыжа, нет
ли ее, сглажены или увеличены
физиологические изгибы позво-
ночника – все это должно учиты-
ваться при манипуляциях. Бывает,
что мануальные приемы просто
противопоказаны. Вот почему в
нашем центре посетитель прежде
всего проходит углубленное об-
следование по нашим собствен-
ным методикам, и только после
этого ему назначают лечение. Или
отказывают – бывает и такое. По-
тому что, случается, выявляем за-
болевания, о которых пациент по-
рой не догадывается. Почти в 6
процентах случаев находим опухо-
ли, иногда уже с метастазировани-
ем. Нередко обнаруживаем рассе-
янный склероз, энцефаломиелит,
сосудистые изменения, связанные
с диабетом. Ясно, что тут требует-
ся совершенно другое лечение.

- Что вы посоветуете читателям,
поскольку мы все, получается, ва-
ши потенциальные пациенты? 

- Берегите позвоночник – осно-
ву основ организма. Избегайте
подъема тяжестей, а если уж без
этого не обойтись, то при подъеме
не сгибайте позвоночник, лучше
поднять, присев на корточки. Тя-
жести надо распределять равно-
мерно, лучше взять по 2-3 кило-
грамма в каждую руку, чем 4-6 в
одну. Огородными работами (по-
садкой, прополкой) следует зани-
маться не в наклоне, а сидя на ко-
ленях, подложив под них коврик.
Всегда принимайте удобное поло-
жение - пылесосите ли вы кварти-
ру, разговариваете по телефону
или читаете книгу. Болевые ощу-
щения - сторожевой пес вашего
здоровья.

Многое зависит и от того, как
человек отдыхает или спит. Если
после сна появляются боли или
ощущения дискомфорта, измени-
те положение постели, сделайте ее
мягче или жестче, поднимите или
опустите головной конец кровати.
Добейтесь, чтобы после пробуж-
дения не было неприятных ощу-
щений. Вредно спать на перинах,
резиновых или поролоновых мат-
расах. Вред может принести и
слишком жесткое ложе. Я советую
спать на полужестком: на фанеру
положите пару ватных матрасов.
Голова должна лежать на неболь-
шой подушке, а плечо оставаться
на кушетке.

И еще. С осторожностью отно-
ситесь к расплодившимся сейчас
коммерческим центрам и кабине-
там мануальной терапии (в одной
только Москве их больше 240) - на
поверку они ни за что не отвечают.
Лицензия, которую могут предъя-
вить в иных кабинетах, не что
иное, как разрешение на оздоров-
ление и массаж, а это совсем не
равнозначно мануальной терапии.
Кроме того, там, как правило, нет
тщательного обследования паци-
ента, а ведь боль в спине не обяза-
тельно связана с позвоночником.
К нам в центр нередко поступают
пациенты с осложнениями после
вмешательства доморощенных
«специалистов», не имеющих глу-
боких знаний о позвоночнике.

Мануальный терапевт прежде
всего должен быть хорошим кли-
ницистом. Наш становой хребет,
ответственный за работу важней-
ших жизненных центров, - слиш-
ком тонкая материя, чтобы дове-
рять ее кому попало. 

Лидия ИВЧЕНКО
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В СТОЛИЦЕ БОЛЬШЕ 240 КОММЕРЧЕСКИХ ЦЕНТРОВ 
И КАБИНЕТОВ МАНУАЛЬНОЙ ТЕРАПИИ, 
КОТОРЫЕ, УВЫ, 
НИ ЗА ЧТО НЕ ОТВЕЧАЮТ

Будем здоровы!
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ГЛАЗОРОЛГЛАЗОРОЛ!ГЛАЗОРОЛ!Теперь хорошее

зрение доступно и вам!

Тел. 103-80-06 с 10.00 до 20.00

Не дожидайтесь полной потери зрения, не уповайте на судьбу, не ждите, что зрение улучшится само собой.
Обращайтесь. Мы постараемся вам помочь! Рег. уд. № 77.99.11.937 Б. 000171.08.03.

В свои 53 года, работая швеей, я и не подозре-
вала, что на плановом осмотре окулист отстра-
нит меня от работы. Диагноз - катаракта. “Но 
оперировать рано - несозревшая, - сказал врач, - 
подыскивайте другую работу”. Подруга посовето-
вала приобрести “Глазорол”. Каково же было мое 
удивление, когда на следующий год я вновь присту-
пила к любимой работе после очередного медосмо-
тра. Спасибо препарату “Глазорол”.

О.А. Крылова

Через год после замены хрусталика 
врачи поставили мне диагноз - вторичная 
катаракта. С трудом читала при помо-
щи лупы. Пробовала лечить глаза народ-
ными средствами - толку мало. Уже сов-
сем отчаялась, но офтальмолог посове-
товал мне пройти курс лечения препара-
том “Глазорол”. Уже через месяц я сно-
ва смотрела свои любимые сериалы.

А.П. Семенова, 73 года
Я участник войны, инвалид I группы по зрению. Последние годы проходили в полном 

мраке. Неоднократно оперировался, но безуспешно. По рекомендации окулиста решил 
пройти курс лечения “Глазоролом” - скорее от отчаяния и безысходности, особо ни на 
что не надеясь. В этой жизни я прошел через многое, но за долгие годы я впервые заплакал 
от радости, когда через два с половиной месяца после начала приема препарата начал 
различать очертания людей и контуры предметов. Огромное спасибо создателям препа-
рата за то, что вернули мне возможность видеть! Георгий Иванович Соколов, 83 года

Увы, птичий грипп - это ре-
альное и опасное заболева-
ние. Что надо нам знать о

нем? Именно этот вопрос стал
главным на состоявшемся в пре-
фектуре Юго-Восточного округа
круглом столе с участием ученых
и ветеринаров.

По словам начальника управ-
ления ветеринарного надзора
Федеральной службы по ветери-
нарному и фитосанитарному над-
зору И. Рождественского, на тер-
ритории России в этом году заре-
гистрировано около 80 неблаго-
получных птицеводческих хо-
зяйств. В большинстве из них
проведены необходимые сани-
тарные мероприятия, что приве-
ло к сокращению числа таких хо-
зяйств до 19. Основной причиной
распространения гриппа И. Рож-
дественский назвал несоблюде-
ние санитарных норм и требова-
ний. Чтобы предотвратить рас-
пространение вируса, использу-
ется химическая обработка кор-
мов для птиц, а это требует до-
полнительного оборудования.
Сейчас изготавливается 40,7 млн.
единиц вакцины против вируса.
До конца мая планируется увели-
чить ее производство до 60 млн. 

Профессор ВНИИ ветерина-
рии, санитарии, гигиены и эколо-
гии А. Бакамырдин поднял воп-
рос о дезинфицирующих средст-
вах. Институтом разработана
альтернатива дорогим иностран-
ным препаратам - электрохими-
ческая активизация раствора
хлорида. Эта технология уже по-
лучает распространение на Запа-
де - не так давно ее приобрели
американцы.

В последнее время врачи, ор-
нитологи и ветеринары безус-
пешно стараются объяснить на-
селению, что в данный момент
вирус угрожает не человеку, а
именно птицам, и задача ветвра-
чей - защитить поголовье. По
словам Л. Абрамовой - главного
эксперта по переработке и реали-
зации продукции птицеводства
Росптицесоюза, с 1997 года от
птичьего гриппа в мире погибли

97 человек. В процветающей
Америке запрещено говорить об
этой проблеме в СМИ, в то время
как в России пресса буквально
сеет панику. Из-за возникшего
социального напряжения некото-
рые фабрики значительно снижа-
ют производство мясной продук-
ции. Между тем на российском
рынке и без того 48 процентов
мяса - импортное.

Участники круглого стола со-
шлись во мнении, что главной це-
лью информационной шумихи
вокруг птичьего гриппа является
борьба за рынок сбыта куриного
мяса, и ситуация напоминает хо-
рошо спланированную акцию.
Ведь, по статистике, рядовой жи-
тель гораздо вернее имеет воз-
можность заболеть, даже уме-
реть от бешенства, туберкулеза
или другой болезни, которую пе-
реносят животные, нежели от
птичьего гриппа. Вирус не пере-
дается от домашней птицы чело-
веку и непосредственно от чело-
века человеку.

Тревожная ситуация, взволно-
вавшая общество, - появление в
городах и на вольной природе
мертвых и больных птиц. Как от-
метил заместитель главы госу-
дарственной ветеринарной ин-
спекции г. Москвы В. Бурков,
специалисты провели 16,5 тыс.
исследований. Показания по ви-
русам - отрицательные. По его
словам, лишь случаи массовой
гибели птиц должны вызывать
серьезные опасения. Пока же уг-
розы нет, а все птицы, находя-
щиеся в зонах риска, вакциниро-
ваны.

Подводя итог заседания, пре-
фект ЮВАО Владимир Зотов под-
черкнул: «Налицо экономическая
проблема, вызванная птичьим
гриппом: затраты на профилак-
тику и производство вакцин,
уменьшение потребления мяса
птицы. Наша задача - мобилизо-
вать потенциал общества, чтобы
люди могли ориентироваться в
этом вопросе, не поддаваясь па-
нике».

Фатума КОНДЕ

КЕМ ПЕРЕДАЕТСЯ 
ВИРУС

ПОЗВОНОЧНИК 
«ЗВОНИТ» КАЖДОМУ

Проблемы с позвоночником сейчас у 80 про-
центов населения земного шара - это дан-
ные Всемирной организации здравоохране-
ния (ВОЗ). На массовость заболевания тут
же среагировали коммерсанты от медици-
ны: у каждой станции метро распространи-
тели рекламы суют листки с адресами раз-
ных центров и кабинетов, которые обещают
избавить от боли в спине. Можно ли им дове-
рять? И вообще, что нужно делать и чего не
нужно, чтобы сберечь наш становой хребет?
Виноват ли в остеохондрозе спорт? Всем ли
полезна для оздоровления мануальная тера-

пия? И когда по телевидению мелькают фа-
милии разных «уникальных целителей» - так
ли они авторитетны в своем деле?
Со всем этим ворохом вопросов мы напра-
вились к главному мануальному терапевту
Москвы профессору Анатолию СИТЕЛЮ -
автору недавно вышедшей и нашумевшей
книги «Соло для позвоночника». Доктор ме-
дицинских наук, заслуженный врач РФ Ана-
толий Ситель руководит городским центром
мануальной терапии – государственным ме-
дицинским учреждением, что на Юго-Запа-
де Москвы. Ф
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МЯЧИ 
СЛОЖИЛИ...

Сразу три столичных дерби увидели болельщики в
девятом туре футбольного первенства, которое во-
зобновится теперь только в июле. Пауза вызвана

проведением чемпионата мира в Германии, старт которо-
го намечен на 9 июня.

Игру армейцев с клубом «Москва» не назвал бы шибко
интересной. Хотя внутреннее напряжение налицо: в соста-
ве «москвичей» выступали в недавнем прошлом мастера
ЦСКА, и далеко, на мой взгляд, не худшие - вернувшийся
из Франции Сергей Семак, лучший бомбардир минувшего
российского первенства Дмитрий Кириченко. 

Конечно, они пытались, в хорошем смысле, «насолить»
бывшим одноклубникам. Ближе к успеху оказался Кири-
ченко: он не использовал верный шанс, когда голкипер
чемпионов страны Игорь Акинфеев опрометчиво выбе-
жал из «рамки», пытаясь завладеть мячом. На пути фор-
варда «Москвы» оставался лишь полевой игрок Элвер Ра-
химич, и... Кириченко голевой момент «запорол». Еще
раньше чудо-нападающий ЦСКА бразилец Жо открыл
счет, поразивший цель уже в одиннадцатый за сезон раз.
Армейцы выиграли - 1:0.

Торпедовцы, отличившиеся в дебюте встречи с «Локо-
мотивом», тем не менее капитулировали - 1:4.

Вот результаты других матчей тура: «Динамо» - «Спар-
так» - 0:0, «Шинник» - «Спартак» (Нч) - 0:1, «Томь» - «Луч» -
2:1, «Амкар» - «Ростов» - 1:0, «Зенит» - «Рубин» - 1:0, «Са-
турн» - «Крылья Советов» - 1:1.

Юношеская сборная России стала чемпионом Европы,
обыграв в финале ровесников из команды Чехии в серии
послематчевых пенальти - 5:3 (основное и дополнитель-
ное время завершилось вничью - 2:2).

21Стадион для всех
СПОРТ – ЭТО МИР, 

В КОТОРОМ НЕТ ГРАНИЦ И «ПОГРАНИЧНИКОВ». 
НО, ЧТОБЫ ВОЙТИ В НЕГО, 

МОЛОДЫМ НУЖНЫ НАДЕЖНЫЕ ПОВОДЫРИ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (171), 17 - 23 мая 2006

Исразу скажу: более чем дос-
тойно выглядели в этих мат-
чах наши земляки. Мало того

что не уступили в уровне мастерст-
ва, - заметно превзошли белгород-
цев характером. Сей фактор стал ре-
шающим, так как в плане техники,
тактики и стратегии принципиаль-
ных различий в поединках равных
соперников обычно не наблюдается.

На мой взгляд, судьба золотых
медалей решилась во многом в чет-
вертом, выездном матче динамов-
цев с «Локомотивом». В нем-то как
раз железнодорожники могли по-
ставить точку в затянувшемся фина-
ле, выиграй они архиважную встре-
чу при оглушительной поддержке
своей неистовой публики. 

«Бело-голубые» не просто не поз-
волили хозяевам площадки это сде-
лать, а провели, если пользоваться
боксерской терминологией, нокау-
тирующий удар. Помните партию, в
которой москвичи разгромили «Ло-
ко» с унизительным счетом 25:12?
Вот с нее и началось фирменное
восхождение динамовцев к волей-
больному олимпу. «Локомотив»,
сложилось впечатление, «поплыл»,
и рефери впору было останавливать

ход финала досрочно. Но волейбол
все же не бокс, соперники перееха-
ли в Москву, немножко отдохнули, и
ринулись за чемпионским титулом
во Дворец спорта, что на улице Ла-
вочкина.

...Между рядами невозможно
протолкнуться - болельщики, разу-
меется, в основном «Динамо», за-
няли, казалось, почти каждый квад-
ратный сантиметр в зале. Их лю-
бимцам предстояло либо вновь до-
вольствоваться «серебром», либо
наконец скинуть «Локомотив» с
трона. Две предыдущие попытки,
увы, не увенчались успехом, неиз-
менно побеждали белгородцы. И
вот третий подряд финал с участи-
ем тех же клубов.

Кстати, накануне финальной се-
рии наставники команд Геннадий
Шипулин и Владимир Алекно обме-

нялись в печати не совсем лестны-
ми, мягко говоря, характеристиками
как в адрес друг друга, так и команд
в целом тоже. В атмосфере, особен-
но перед решающим, пятым матчем,
в столице зримо ощущалось «элект-
ричество». Но конкуренты оказа-
лись на высоте: по ходу встречи ан-
тагонизма почти не наблюдалось.

В концовке первой партии дина-
мовцы вели со счетом 24:19, однако
едва не упустили победу. Гости вос-
пользовались заминкой в рядах хо-
зяев, и уже 24:22. Все-таки болель-
щики «Динамо» облегченно выдох-
нули, когда их любимцы вколотили-
таки мяч на сторону «Локо», оказав-
шись сильнее в дебюте - 25:22.

И во второй партии земляки име-
ли заметный перевес, выигрывая,
например, со счетом 19:15, но «Ло-
комотив» сотворил вроде бы невоз-

можное, взяв в итоге верх - 25:23.
Психологический перелом в матче?
Ничуть не бывало! Словно и не за-
метили динамовцы успеха гостей,
здорово проведя концовку третьей
партии, ни разу не позволив сопер-
никам перехватить инициативу. Ме-
тодично «расстреливал» пушечны-
ми ударами половину площадки
«Локо» невозмутимый лидер хозяев
Семен Полтавский - никакие блоки
сдержать эти «бомбежки» не помог-
ли. 25:21 - в пользу москвичей.

Ну, еще шажок, и «Динамо» -
чемпион. Увы, «Локомотив» вел 6:3,
8:5, а дальше... Видно, пути разо-
брали, по которым состав из Белго-
рода намеревался примчаться к оче-
редным, золотым медалям. И мате-
рые железнодорожники Сергей Те-
тюхин, Алехандро Спайич, Алек-
сандр Косарев, Вадим Хамутцких,
Сергей Баранов не устояли под на-
тиском Семена Полтавского, его
партнеров. Полтавский же своим
мощнейшим ударом прекратил му-
чения гостей, учинив, по сути, раз-
гром - 25:17. 

«Динамо» - чемпион! Третья по-
пытка стала поистине золотой. Кро-
ме Семена Полтавского победу ко-
вали два Александра - Волков и Кор-
неев, а также Алексей Кулешов, Ста-
нислав Динейкин, Андрей Егорчев,
Сергей Макаров, Юрий Бережко. И,
конечно, главный тренер Владимир
Алекно. Поздравляем!

Яиногда подумывал, что вот как раз Бескова остро
недостает нынешнему «Спартаку», которому выда-
ющийся наставник отдал свои лучшие годы как тре-

нер. Именно в этом клубе (да простят меня болельщики
«Динамо», ведь Бескова считают своим и они) Констан-
тин Иванович творил. Не в угоду результату, а во благо
самой игры. Да-да, Бесков, слышите, никогда не был
прагматиком! Романтик до мозга костей, вот кто он. Его
«Спартак» мог уступить чемпионство в самый последний
момент «Днепру», минскому «Динамо» или «Зениту», но
всегда покорял болельщиков красотой игрового рисунка.
В этом суть Бескова, хотя в общении со многими окру-
жавшими его людьми (в том числе и с репортерами) он
мог казаться суровым, даже неприступным, далеким от
романтики.

Мне, тогда еще молодому журналисту, Константин
Иванович никогда не отказывал в интервью. Огромное
спасибо! Хотя встречи с Бесковым всегда вызывали тре-
пет: не покажутся ли поверхностными мои вопросы?
Мэтр давал точные советы, умел разнообразить текст
так, что в нем появлялись дополнительные, сочные крас-
ки, глубина. Видите, школу Бескова проходили не только
футболисты...

Еще болельщики, специалисты, те же репортеры мог-
ли запросто приезжать на тренировки спартаковцев в Та-
расовку и часами наблюдать за своими любимцами, их
наставником, одним из лучших на свете. Бесков никого
из нас не прогонял. Не то что нынче, когда «красно-бе-
лые» отгородились от мира бетонным забором и почти
никого к себе не подпускают.

Да, у Константина Ивановича характер был не сахар-
ным, подчас он конфликтовал, и весьма болезненно, с
игроками. К примеру, с Ловчевым, Хидиятуллиным, Ро-
манцевым. Однако никто из названных мастеров (вот
удивительно!) не держал зла на Бескова. Подчеркивали:
школу футбола, жизни прошли замечательную под руко-
водством неистощимого на импровизацию тренера.

Футбол Бескова никогда не забудется. Во всяком слу-
чае людьми моего поколения...

...Мячик со сви-
стом пролетел
над моим

ухом. В следующий раз «сна-
ряд» едва не выбил из рук
девушки мобильный теле-
фон. Но подобные эпизоды
вызывали лишь улыбку.

Невысокие бортики трех
площадок для игры в хоккей
на роликах не гарантировали
прохожим спокойной жизни,
да он, покой, и не требовался.
Сразу за массивной оградой
Лужников, близко от памят-
ника Ильичу, кипели страсти.
Любимая арена москвичей в
одночасье превратилась в ог-
ромную спортивную площад-
ку, где резвились поклонники
разных дисциплин.

Признаться, как только я
увидел мальчишек и девчо-
нок, облаченных в хоккейные
доспехи, мчащихся на роли-
ках с клюшкой и бьющих на
скорости по мячу, то сразу
«запал» на роллеркей (так
называется этот вид спорта).
И болельщиков собралось
прилично, всем хотелось уз-
нать, кто искуснее катается и
орудует клюшкой, - ребятня
из Печатников, Выхина-Жу-
лебина, Хорошева-Мневни-
ков, Люблина?

- А мне не страшно падать
на асфальт, - признался 
13-летний Володя Ляшук из

команды Северо-Восточного
административного округа. -
На льду можно резко при-
тормозить, за счет этого об-
мануть соперника. Хоккей на
роликах требует особой сно-
ровки, да и силовые приемы
нельзя применять. Конечно,
много синяков и шишек на-
бил, прежде чем научился.
Зато сейчас играю в удо-
вольствие.

Володина команда к тому
моменту по разу проиграла и
выиграла, вообще ребята из
поселка Северный (СВАО)
очень дружны, все время
друг другу помогают на пло-
щадке, не унывают, когда ус-
тупают в счете соперникам.

- У нас тренер - Сергей
Ильич Бакланов - просто за-
мечательный, - улыбается
Володя Ляшук. - Он не поз-
воляет нам вешать носы.

Роллеркей придумал в
России Игорь Колесов (о
нем «МС» подробно в свое
время рассказывала). Ко-
ренной москвич, возглавля-
ет Фонд развития дворовых
видов спорта, организует
соревнования под популяр-
ным нынче девизом: «Выхо-
ди во двор - поиграем!» И в
Лужники Игорь Витальевич
привез ватагу отчаянных
роллеркеистов. Любит он
это дело - с детьми возить-

ся. У самого Колесова пять
с половиной лет назад ро-
дилась тройня - две дочки и
сын.

- Сынок уже хоккеем зани-
мается, а дочки танцами, -
рассказывает Игорь. - Иначе
быть не могло. Сейчас они
вместе с супругой в Лужники
приедут, уж очень хотели
взглянуть на спортивный
праздник.

- Дядя Сереж, ну пусти
меня поиграть, - упрашивал
пацан тренера Сергея Мака-
рова.

Дядя Сережа, казалось,
был непроницаем: букваль-
но пару минут назад его по-
допечный заводился с мячи-

ком в своей зоне, и соперни-
ки наказали за такую бес-
печность, забили гол. Но
Сергей Николаевич только с
виду суров: ошибки своим
мальчишкам и девчонкам
прощает легко. Паренек вы-
шел-таки на площадку. А его
команда вырвала ничью,
проигрывая ровесникам из
района Хорошево-Мневники
пару мячей.

- Под влиянием детворы я
сам встал на ролики, - при-
знается С. Макаров. - Приез-
жайте в Печатники, там неда-
леко от станции метро рас-
полагается наша площадка,
тренируемся каждый день.
Почти сто пятьдесят мальчи-
шек и девчонок занимаются
в клубе. Девчонки, кстати,
вам подтвердят: они не в ку-
клы играют, а в хоккей. По-
тому что лучшей в мире за-
бавы еще не придумали.

Макаров человек увлечен-
ный. В его семье все спортс-
мены: старшая дочка Маша,
средний сын Миша и даже
годовалый Саша. Он неред-
ко, по словам Сергея Нико-

лаевича, засыпает в обним-
ку... с клюшкой и мячом.

...Молодая женщина отча-
янно бьет в ладоши, поддер-
живая команду из Выхина-
Жулебина. «Давай, Никитка,
забивай!» - кричит вслед сы-
ну мама-болельщица.

- Пусть лучше Никита иг-
рает в хоккей, чем слоняется
без дела по улице, - говорит
стройная, спортивного вида
Наталья Зинган. - Я и сама
фитнесом занимаюсь, надо
быть в тонусе!

Между прочим, в обеих
возрастных категориях
именно жулебинцы доби-

лись успеха в финальных по-
единках, выиграв с одинако-
вым счетом - 2:1. А команда
из Печатников Сергея Мака-
рова стала второй. Но так ли
важны голы, очки, секунды?
Главное, детвора окунулась в
прекрасный мир спорта.

- Не пошла сегодня игра, -
несколько понурым выгля-
дел капитан баскетбольной
команды «Ва Фанкула» Кон-
стантин Новиков. - Три пора-
жения и всего две победы.
Теперь будем пробиваться
через утешительный турнир.

Косте, по его словам, ни-
какая спортшкола не требо-
валась: он сам, без тренера
научился играть в баскетбол

на улице, это его стихия. В
зале слишком камерная ат-
мосфера, на свежем воздухе
бросать мяч в кольцо инте-
реснее. Результаты матчей
непредсказуемы, в этом то-
же прелесть уличных бата-
лий.

Сразу на сорока площад-
ках играли баскетболисты.
Чуть дальше от них соревно-
вались любители мини-голь-
фа. Сеанс одновременной
игры юным талантам давал
знаменитый гроссмейстер
Анатолий Карпов. Лужники
продолжали жить спортив-
ным действом.

Феерическим получился финал волейбольного чемпионата России
среди мужских команд. Соперникам - белгородскому «Локомотиву»
и столичному «Динамо» - пришлось сыграть все пять запланирован-
ных регламентом встреч.

«ДИНАМО»
ЛЮБИТ ТРОИЦУ

В минувшие выходные сотрудники телеканала «Спорт»,
Фонда развития дворовых видов спорта организовали в
Лужниках грандиозный праздник. Десятки тысяч москви-
чей поучаствовали во всевозможных стартах.
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ШКОЛА
БЕСКОВА
На прошлой неделе футбольная
Москва простилась с Константи-
ном Ивановичем Бесковым.
Тяжело сознавать, что его боль-
ше нет...

ДЯДЯ СЕРЕЖА 
ВСТАЛ НА РОЛИКИ



Когда на растениях появляются соцветия,
а бутоны окрашиваются в розово-мали-
новый цвет, начинается наиболее ответ-

ственный период в борьбе со многими про-
снувшимися после зимовки вредителями.

Яблонный цветоед откладывает яйца в не-
распустившиеся бутоны яблони. Впоследст-
вии личинки выедают все содержимое цвет-
ка. Бутоны засыхают, превращаясь в корич-
невые колпачки, под которыми и обосно-
вывается беловатая личинка или желтоватая
куколка цветоеда. После цветения яблони по
саду расселяются жучки, выгрызая в листьях
отверстия в виде «оконцев». Существуют и
другие вредители: пилильщик яблонный,
сливовый, вишневый... Всех не перечислишь.

К примеру, черного сливового пилильщика
можно обнаружить по осыпавшимся зеленым
завязям с червоточиной внутри. Поразившие
их личинки потом уходят в почву на окуклива-
ние, где и остаются зимовать до весны.

В дождливую и прохладную погоду начина-
ют развиваться болезни - парша яблони и гру-
ши, пятнистость, коккомикоз вишни и серая
гниль. Однако если в саду в течение несколь-

ких лет велась грамотная борьба с болезнями
и вредителями, то их будет не слишком много,
и справиться с ними вполне можно с помо-
щью опрыскивания распускающихся почек и
в период появления бутонов у ранних сортов
яблони. Именно в это время мы «бьем» сразу
по многим целям: яблонной медянице, плодо-
вым и паутинным клещам, яблонному цветое-
ду (повреждающему и боярышник), вишнево-
му долгоносику, вишневой мухе, тлям, листо-
верткам, молям на яблоне, сирени, жимоло-
сти съедобной, рябине, кизильнике.

В период бутонизации и цветения ягодни-
ков откладывают яйца самые опасные вреди-
тели: листовая, цветочная и побеговая смо-
родинные галлицы, крыжовниковая огневка,
пилильщики, малинный жук. Выходит из ук-
рытий малинно-земляничный долгоносик,
начинают размножаться паутинный и земля-
ничный клещи.

В садовых центрах сейчас появилось дос-
таточное количество препаратов, способных
уничтожить всех этих врагов урожая. Глав-
ное - не опоздать с применением таких
средств.

Как известно, садово-
дам приходится час-
тенько рыхлить поч-

ву. При этом в земле про-
исходит разложение орга-
нического материала. Тем
самым освобождаются
питательные вещества,
столь необходимые расте-
ниям. Ведь почва - это на-
стоящая живая материя.
Она содержит огромное
количество живых орга-
низмов. Это и дождевые
черви, мокрицы, и много-
ножки, а также микроор-
ганизмы, которые нельзя
увидеть невооруженным
глазом: грибы, бактерии...
Частое внесение в почву
компоста и мульчирова-
ние ее тоже способствуют
размножению микроорга-
низмов.

Признак «живой», пло-
дородной садовой почвы -

повышенное количество
дождевых червей. Однако
даже такая земля порой
«переутомляется». Это
происходит при длитель-
ном возделывании какой-
либо культуры на одном и
том же месте. В результате
замедляется рост побегов,
корней, уменьшается лис-
товая поверхность, снижа-
ются урожай и его качест-
во. Из плодовых культур
наиболее страдают от поч-
воутомления яблоня, че-
решня, персик, вишня. Но
есть растения, на которые
длительное культивирова-
ние не влияет. Это рожь,
кукуруза, спаржа...

Утомление почвы обу-
словлено накоплением в
ней продуктов жизнедея-

тельности растений, ток-
синов и болезнетворных
микроорганизмов, специ-
фичных для определен-
ных культур. Причем со-
храняться такое состояние
земли может в течение 7-
10 и более лет после рас-
корчевки, к примеру, яб-
лони. Наиболее сильные
симптомы этого явления
проявляются на тяжелых
почвах с близким уровнем
грунтовых вод, с нейт-
ральной или щелочной ре-
акцией. Эффективным ме-
тодом борьбы с переутом-
лением земли считается
смена культур (соблюде-
ние  севооборота). Для
многолетних растений со-
ветую воспользоваться
следующими рекоменда-

циями: после раскорчевки
яблони и груши нельзя
высаживать эти же культу-
ры, а после груши – еще и
вишню. Но можно поса-
дить сливу, алычу, абри-
кос, виноград. Косточко-
вые культуры желательно
заменять семечковыми –
яблоней, грушей, айвой.

Почвоутомление лока-
лизуется в зоне роста рас-
тения. При ограниченной
площади садового участка
для новой посадки можно
сместиться из ряда рас-
корчеванных деревьев в
междурядье. Внесение
высоких доз органических
удобрений (торфонавоз-
ного компоста) также спо-
собствует снижению уто-
мленности почвы.

По народному календарю лучшее
время для высаживания рассады капу-
сты - 18 мая, день Ирины Рассадницы.
Считалось, что, сажая капусту, надо
приговаривать: «Не будь голенаста -
будь пузаста, не будь пустая - будь ту-
гая; не будь красна - будь вкусна; не
будь стара - будь молода; не будь мала
- будь велика!»

Май – срок посева для моркови,
красной свеклы, козельца, мангольда и
быстро растущего портулака, редиса,
салата.

В середине месяца сеют под пленку
фасоль, весьма чувствительную к хо-
лоду. Салатный цикорий сеют в пери-
од с середины по конец мая. Эндивий,
клубневый фенхель и браунколь сеют
на дополнительной грядке под пленку,
чтобы потом в июне пересадить на по-
стоянное место без укрытия.

Продолжаем регулярно вскапывать
и пропалывать грядки. Если они со
свежепосеянными семенами, то долж-
ны обязательно получать достаточное
количество влаги. После прорастания
слишком тесно растущие сеянцы про-
реживаем.

Пора снимать пленку с посевов ран-
них культур.

Улитки особенно активны в май-
ские теплые и влажные ночки. Для их

уничтожения создаем вокруг грядок
защитный пояс из доломитовой муки
и золы.

После дождя или полива следует
неглубоко, всего на 1-2 см, прорых-
лить землю между рядками с посева-
ми овощных культур. Это поможет ро-
сткам поскорее пробиться сквозь тол-
щу почвы. Зазеленевшие рядки муль-
чируем просеянным компостом слоем
1 см, чтобы предотвратить пересыха-
ние почвы.

В середине мая при отрастании мо-
лодых побегов малины до 10-15 см
появляется малинная муха. Повреж-
денные ею верхушки молодых побе-
гов серповидно изгибаются, поника-
ют и увядают. У основания почернев-
шей части побегов виден кольцевой
ход. Внутри червоточина. Там и затаи-
лась белая личинка. Она покинет по-
беги и уйдет в почву во время цвете-
ния малины. Лучше сразу обрезать и
сжечь потемневшие верхушки, пока
вредительницы не ушли из них, а мо-
лодую поросль обработать соответст-
вующими препаратами. После пере-
копки или глубокого рыхления почву
вокруг кустов и в междурядьях мали-
ны укрываем толстым слоем любой
рыхлой мульчи – соломистым наво-
зом или слоем древесных опилок.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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ПОЧВА – НАСТОЯЩАЯ ЖИВАЯ МАТЕРИЯ. 
И, КАК ВСЕ ЖИВОЕ, 
ОНА СПОСОБНА 
«УСТАВАТЬ»

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (171), 17 - 23 мая 2006

СООБЩЕНИЕ О СУЩЕСТВЕННОМ ФАКТЕ
«Сведения о принятии уполномоченным органом эмитента решения о выпуске эмиссионных ценных бумаг»

1. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ
1.1. Полное фирменное наименование эмитента Закрытое акционерное  общество 
(для некоммерческой организации - наименование) «Торговая компания «ОПТГАЛАНТ» 
1.2. Сокращенное фирменное наименование эмитента ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ»
1.3. Место нахождения эмитента 109428 г. Москва, Рязанский проспект, д.16
1.4. ОГРН эмитента 1027700159519
1.5. ИНН эмитента 7721022268
1.6. Уникальный код эмитента, присвоенный 
регистрирующим органом 19260-Н
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, используемой 
эмитентом для раскрытия информации www.optgalant.ru/ optgalant
1.8. Название периодического печатного издания (изданий), «Приложение к Вестнику ФСФР России»,
используемого эмитентом для опубликования информации газета «Московская среда»
1.9. Код (коды) существенного факта (фактов) 1119260Н15052006

2. СОДЕРЖАНИЕ СООБЩЕНИЯ
2.1. Орган управления эмитента, принявший решение об утверждении решения о выпуске (дополнительном выпуске)

ценных бумаг: Совет директоров.
2.2. Дата проведения собрания (заседания) органа управления эмитента, на котором принято решение об утверждении

решения о выпуске (дополнительном выпуске) ценных бумаг: 15 мая 2006 г.
2.3. Дата составления и номер протокола собрания (заседания) органа управления эмитента, на котором принято реше-

ние об утверждении решения о выпуске (дополнительном выпуске) ценных бумаг: 15 мая 2006 г. Протокол № 4.
2.4. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные признаки размещаемых ценных бумаг: акции, обыкновен-

ные именные бездокументарные.
2.5. Количество размещаемых ценных бумаг и номинальная стоимость (если наличие номинальной стоимости преду-

смотрено законодательством Российской Федерации) каждой размещаемой ценной бумаги: количество размещаемых
ценных бумаг 2 000 000 штук обыкновенных именных бездокументарных акций номинальной стоимостью 1 (один) рубль
каждая.

2.6. Способ размещения ценных бумаг. Круг потенциальных приобретателей размещаемых ценных бумаг: размещение
по закрытой подписке физическому лицу - Грапу Сергею Романовичу.

2.7. Цена размещения ценных бумаг или порядок ее определения: Цена размещения акций составляет 1 (один) рубль
за одну акцию.

Цена размещения акций для лиц, имеющих преимущественное право приобретения акций, составляет 1 (один) рубль
за одну акцию.

2.8. Срок (даты начала и окончания) размещения ценных бумаг или порядок его определения: Дата начала размещения
или порядок ее определения:

31-й день с момента государственной регистрации решения о выпуске акций.
Дата окончания размещения или порядок ее определения: Не позднее шести месяцев с момента государственной реги-

страции решения о выпуске акций.
2.9. Иные условия размещения ценных бумаг, определенные решением о размещении ценных бумаг: Акционерам Об-

щества  предоставляется преимущественное право приобретения  ценных бумаг (акций), размещаемых путем закрытой
подписки, в количестве, пропорциональном имеющимся у них акциям.

Не позднее 5 дней с момента государственной регистрации решения о выпуске ценных бумаг акционерам Общества на-
правляется уведомление о возможности осуществления преимущественного права приобретения размещаемых ценных
бумаг. Уведомление направляется заказными письмами, по адресам, указанным в списке  лиц, имеющих преимуществен-
ное право приобретения акций.

В течение 46 дней с момента направления уведомления о возможности осуществления преимущественного права ли-
цо, имеющее преимущественное право приобретения дополнительных акций, вправе полностью или частично осущест-
вить свое преимущественное право путем подачи в Общество письменного заявления о приобретении акций с приложе-
нием документа об оплате приобретаемых акций. Согласно ст. 40 ФЗ «Об акционерных обществах» список лиц, имеющих
преимущественное право приобретения дополнительных акций, составляется на основании данных реестра акционеров на
дату составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании акционеров, принявшем ре-
шение о размещении дополнительных акций - 27 февраля 2006 г.

Оставшиеся после осуществления преимущественного права акции будут размещаться  Грапу Сергею Романовичу, ко-
торый акционером общества не является (2-й этап размещения).

В случае образования дробного числа акций по результатам осуществления преимущественного права количество ак-
ций, приобретаемых на 2-м этапе размещения, округляется в меньшую сторону до ближайшего целого числа.

Грапу С. Р. направляется уведомление о праве выкупа акций или вручается лично под роспись.

Грап С. Р. имеет право приобрести дополнительные акции в течение 30 дней с момента получения уведомления.
Эмитент обязан заключить с Грапом С. Р. договор купли-продажи акций по цене 1 (один) рубль за одну акцию на усло-

виях настоящего решения и выдать передаточное распоряжение.
Передаточное распоряжение, являющееся основанием  для внесения приходной записи по лицевому счету первого при-

обретателя, эмитент выдает первому приобретателю не позднее 3 дней с даты заключения договора купли-продажи ак-
ций. Приобретатель самостоятельно обращается к специализированному регистратору  -  ЗАО «Специализированный ре-
гистратор - Держатель реестра акционеров газовой промышленности» (г. р. № 756621, местонахождение: 117420, Моск-
ва, ул.  Новочеремушкинская,  71/32, телефон: 719-39-29, № лицензии  10-000-1-00291 от 26 декабря 2003 года, выдана
Федеральной комиссией по рынку ценных бумаг, без ограничения срока действия) для целей внесения приходной записи
по лицевому счету  приобретателя в системе ведения реестра акционеров ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ».

Передаточное распоряжение выдается приобретателю акций только при условии полной оплаты акций приобретателем.
В течение 10 дней с момента истечения срока действия преимущественного права приобретения акций Совет директо-

ров  подводит итоги осуществления преимущественного права.
Информация об итогах осуществления преимущественного права раскрывается эмитентом в форме сообщения о су-

щественном факте «Сведения о сроках исполнения обязательств эмитента перед владельцами ценных бумаг«, которое:
- публикуется в ленте новостей одного из информационных агентств - «Интерфакс» или «АК&М» не позднее 1 дня с

момента наступления существенного факта;
- размещается в сети ИНТЕРНЕТ на странице www.optgalant.ru/optgalant не позднее 3 дней с момента наступления су-

щественного факта;
- публикуется в «Приложении к Вестнику ФСФР России» не позднее 5 дней с момента наступления существенного фа-

кта;
- публикуется в периодическом печатном издании газета «Московская среда» не позднее 5 дней с момента наступле-

ния существенного факта;
- представляется в регистрирующий орган не позднее 5 дней с момента наступления существенного факта.
При приобретении ценных бумаг выпуска предусмотрена форма оплаты денежными средствами. Оплата производится

по безналичному расчету, путем перечисления денежных средств на расчетный счет эмитента.
Оплата акций производится на расчетный счет ЗАО «Торговая компания «ОПТГАЛАНТ», ИНН 7721022268, КПП

772101001, р/с 40702810100000319801, БИК 044583119, к/с 30101810600000000119  в Акционерном коммерческом банке
«Промсвязьбанк» (закрытое акционерное общество), сокращенное наименование: АКБ «Промсвязьбанк», местонахожде-
ние банка: 109052  г. Москва, ул. Смирновская, д.10, стр.22.

Доля, при неразмещении которой дополнительный выпуск ценных бумаг считается несостоявшимся, не  установлена.
Эмитент обязуется раскрывать информацию о дополнительном выпуске акций в форме сообщений о существенных

фактах «Сведения о принятии решения о размещении ценных бумаг», «Сведения о государственной регистрации допол-
нительного выпуска ценных бумаг», «Сведения о признании дополнительного выпуска несостоявшимся или недействи-
тельным», «Сведения о государственной регистрации отчета об итогах дополнительного выпуска ценных бумаг», которые:

- публикуются в ленте новостей одного из информационных агентств - «Интерфакс» или «АК&М» не позднее 1 дня с
момента наступления существенного факта;

- размещаются в сети ИНТЕРНЕТ на странице www.optgalant.ru/optgalant не позднее 3 дней с момента наступления су-
щественного факта;

- публикуются в «Приложении к Вестнику ФСФР России»  не позднее 5 дней с момента наступления существенного фа-
кта;

- публикуются в периодическом печатном издании газета «Московская среда» не позднее 5 дней с момента наступле-
ния существенного факта;

- представляются в регистрирующий орган не позднее 5 дней с момента наступления существенного факта.
Эмитент обязуется обеспечить права владельцев обыкновенных именных акций при соблюдении ими установленного

законодательством РФ порядка осуществления этих прав.
2.10. В случае, когда регистрация проспекта ценных бумаг осуществляется по усмотрению эмитента, - факт принятия

эмитентом обязанности раскрывать информацию после каждого этапа процедуры эмиссии ценных бумаг: Неприменимо
к данному выпуску ценных бумаг.

3. ПОДПИСЬ

3.1. Наименование должности уполномоченного лица эмитента
Генеральный директор ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ»

______________      Косьянов Е.Д.
3.2. Дата  «15»  мая  2006  г.

М.П.

УТОМЛЕННАЯ ПОЧВА

ВРЕДИТЕЛЬ НА ПРИЦЕЛЕ



Тут у меня сосед - бывший ор-
деноносец-рационализатор -
сам себе тачку классную со-

брал.
Кузов - залюбуешься, подвеска -

закачаешься, колеса - обзавиду-
ешься, рулевое - выпадешь в оса-
док.

Так и блестит вся, так и сверка-
ет.

На ходу - мягкая, любые ухабы
ей нипочем.

Мотор не стучит, стекла не дре-
безжат, тормоза не отказывают.

А проходимость! Хочешь - по
долинам, хочешь - по взгорьям.
Хочешь - вдоль, хочешь - поперек!

И бензин не жрет, экологию не
портит.

С такой тачкой моему соседу ни
один гаишник не страшен. Да они

его даже и не останавливают!
Классная у соседа получилась

тачка! Он на ней теперь навоз на
своих шести сотках возит.

А машины у него как не было,
так и нет. Даже, извиняюсь, задри-
панной «оки»...

Евгений ОСИПОВ,
автолюбитель

На даче у дачника Иванова 2 пу-
гала, 12 грядок и 24 колдобины, а
на даче дачника Сидорова 2 верто-
летные площадки, 12 античных
скульптур и 24 охранника.

ВОПРОС: Кто из них - дачник
Иванов или дачник Сидоров - вла-
деет контрольным пакетом акций
одной из нефтяных компаний?

���

Дача дачника Иванова находит-
ся в 50 метрах от очистных соору-
жений металлургического завода,
а дача дачника Сидорова находит-
ся в 100 метрах от Средиземного
моря.

ВОПРОС: Насколько ближе к
воде живет дачник Иванов отно-
сительно дачника Сидорова?

���

В крыше дачника Иванова одна
огромная дырка, а «крыша» дач-

ника Сидорова - одна огромная
организация.

ВОПРОС: Кого из них - Ивано-
ва или Сидорова - скорее замо-
чит?

���

В свой день рождения дачник
Иванов собрал на своем участке
800 личинок колорадского жука,
а дачник Сидоров 800 гостей со
всего света.

ВОПРОС: Чей праздник был
веселее?

���

Дачник Иванов выращивает
лимоны, а дачник Сидоров имеет
по лимону каждый день.

ВОПРОС: У кого из них садо-
водческий талант лучше?

���

Дачник Иванов едет на дачу
на старенькой «копейке», а

дачник Сидоров на новеньком
«мерседесе».

ВОПРОС: На сколько больше
денег сдерет работник ГАИ с
дачника Сидорова по сравнению
с дачником Ивановым, если они
совершат одно и то же наруше-
ние правил дорожного движе-
ния?

���

Дачник Иванов ездит на дачу
каждую неделю, а дачник Сидо-
ров каждую неделю ездит на да-
чу показаний в прокуратуру.

ВОПРОС: Кто из них - дачник
Иванов или дачник Сидоров -
чаще бывает на воздухе?

���

Таких, как дачник Иванов, у
нас миллионы, а таких, как дач-
ник Сидоров, - единицы.

ВОПРОС: Кто виноват, что де-
лать?

Александр 
АГАНОВ,

педагог

Известно: на вкус и цвет товарищей нет.
Хорошо тому, у кого есть дача. Упоитель-
ные восходы и особенно закаты, когда с
шашлыком и ста граммами на здоровье, со-
ловьи, рыбалка, гамак под яблонями, с ко-
торых, как на Ньютона, румяные плоды па-
дают. Красотень!
Худо тому, у кого есть дача. Два часа элек-

тричкой и еще час пехом по бездорожью,
картошку окучивай, от воров берегись, ого-
род вскопай, спину ломит, с восхода до за-
ката на ногах. Кошмар!
Но - весна. Сомнения - прочь. И стаями по-
тянулись обалдуевцы на свои шесть соток.
С граблями, лопатами, рассадой и шашлы-
ками...

Прогноз по Москве 
с 17 по 23 мая 2006 года

На предстоящей неделе погода не слишком
порадует жителей столицы. В среду с запада
приблизится циклон, который сформируется
на волне холодного фронта. Утром на востоке
погода  еще останется ясной и холодной, на
почве возможны заморозки до -2 градусов. И в
городе будет прохладно - всего 2..4 тепла. А
днем все небо затянут плотные облака и тем-
пература не превысит 11..13 градусов. В чет-
верг  давление подрастет, облачность ночью
небольшая, под утро температура понизится в
Москве до 0..+2 градусов, в пригородах -2..+3.
Это будут первые опасные заморозки  в сто-
личном регионе.  Днем в городе солнечно -
15..17 тепла. В пятницу  антициклон сместится
на восток, а с запада к нам устремится  новый
циклон. Он принесет порцию более теплого и
влажного воздуха. В ночь на пятницу на восто-
ке Подмосковья температура еще может пони-
зиться до минус 1,  но днем уже 16..21 градус
тепла.

В выходные дни  Москва окажется под влия-
нием циклона,  в облаках будут появляться
просветы, но  и кратковременных дождей не
избежать. Ночная температура повысится до
6..11, днем - до 17..22. Можно сказать, что на
этом период «черемуховых» холодов  закон-
чится. В  начале следующей недели погода хо-
тя и с небольшими  дождями, но теплая:  ночью
7..12, днем 18..23, что вполне соответствует
климатической норме.  

Неустойчивая погода в отдельные дни с дож-
дями и  температурой воздуха  ниже климати-
ческой нормы может быть причиной не лучше-
го самочувствия у людей с больными сустава-
ми и позвоночником, бронхами и легкими. А
пониженное атмосферное давление способно
вызывать недомогание у людей, страдающих
артериальной гипотонией или вегетососуди-
стой дистонией. Отдельные возмущения гео-
магнитного поля  в период с 17 по 19 мая мо-
гут усугубить негативное влияние погодных
факторов на здоровье метеочувствительных
людей. В случае необходимости нужно прибег-
нуть к лекарственным средствам, рекомендо-
ванным вашим лечащим врачом. 

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
НА РУСИ ИЗДАВНА  БЫЛО ПРИНЯТО:

ОДЕВАТЬСЯ НЕ ПО МОДЕ,  А ПО ПОГОДЕ. 
А ТЕПЕРЬ РЕТРООДЕЖДА – САМАЯ МОДНАЯ.

ВОТ ВЕДЬ ЗАГАДКА!
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Название фильма, кадр из которого был
опубликован на предыдущем этапе нашего ки-
ноконкурса, вспомнил, пожалуй, мало кто из
наших читателей. Что поделаешь: не все про-
изведения даже именитых мастеров станови-
лись популярными, или,  говоря современным
языком, культовыми. Вот и фильм режиссера
Б. Барнета «Девушка с коробкой» (1927 год)
памятен, быть может, лишь самым страстным
поклонникам немого кино. А вот попавшая в
кадр решетка Александровского сада, конеч-
но, узнаваема во все времена. К счастью, это
место не подверглось «реконструкции» даже в
наши  революционно-обновленческие годы.  

Вообще, как подмечают многие участники
киноигры, очень увлекательно  наблюдать на
экране (или хотя бы в газетном кадре) давнюю
жизнь столицы – с ее тогдашним немноголюдь-
ем, уютным добрососедством старых  кварта-
лов и новостроек  прошлого века, несуетным
движением  автомашин... И дело не в одной
лишь ностальгии. Просто история Москвы –
это не только события, вошедшие в учебники,
но и такая вот простая, будничная жизнь, без
которой не понять ни наших корней, ни пресло-
вутой загадочности русской души. 

Впрочем, спасибо кинематографистам: они
отразили в своих работах и «этапы  большого
пути», пройденного страной, - опять-таки на
фоне  знакомых столичных силуэтов. Как, на-
пример, фильм, который вы, без сомнения, уз-
наете по этому кадру.
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Работа, работа, работа... С утра до ве-
чера Грачев сидел на своем заводе и
очень уставал. Единственной отрадой

в этой жизни для Грачева стали выходные.
Это был праздник души, тела и чего-то
еще, не передаваемого словами: можно
было с утра поваляться в постели, пощел-
кать пультом телевизора, полистать книгу.

ВЫХОДНОЙ
На этот выходной Грачев уговорил жену

отправиться на рыбалку. Всю неделю он
обрабатывал Лену, и она все-таки сдалась
- решилась выехать на природу.

В выходной Грачев проснулся, когда за-
стучала-запрыгала стиральная машинка.
Был прекрасный солнечный день, и поэто-
му Грачев не стал ругать жену, а разрешил
достирать, благо белья в ванной было не
так много. Когда Лена закончила свои по-
стирушки, футбол был в самом разгаре. И
Грачев разрешил жене перегладить белье.
Но только один тайм, не более.

Закончившая глажку жена позвала Гра-
чева, но тут с улицы застучали костяшками
домино, и глава семьи просто вынужден
был поучаствовать в дворовом чемпиона-
те. Выиграв личного и командного  «коз-
ла», Грачев взвалил свой рюкзак на плечи
жены, но Лена вдруг увидела разорванные
брюки мужа и уселась за швейную машин-
ку. Немного поворчав, заботливый муж ре-
шил помочь хозяйственной супруге и при-
нес еще одни брюки, три рубашки и поход-
ную палатку, требующие малого, среднего
и крупного ремонта.

Если бы швейные иголки не сломались,
то рыбалка могла бы сорваться, но, к радо-
сти Грачева, кончились и нитки, поэтому
можно было смело надевать рюкзаки.

Но едва муж и жена влезли в них, выяс-
нилось, что наступило время обеда, а по-
скольку обед в семье Грачевых был святым
делом, Лена принялась разогревать пищу,
а Грачев - просматривать газеты.

Сразу после обеда Грачев, отказавшись
от традиционного послеобеденного сна,
натянул рюкзак и даже распахнул входную
дверь...

Но Лена принялась мыть посуду, гото-
вить ужин и делать еще что-то нудное и
мелкое, чем, по мнению Грачева, так любят
заниматься женщины.

Рыбалку пришлось отложить до следую-
щих выходных... Если, конечно, будет хо-
рошая погода и не будет очередной круп-
ной стирки.

Амир ДАУТОВ,
домосед

-Молодой человек, купите у меня, по-
жалуйста, вот эту замечательную
лопату! – остановил Василия у ма-

газина «Все для семьи» пожилой человек при-
ятной наружности.

- Зачем мне лопата? – удивился Василий.
- Копать будете.
- Зачем мне копать?
- Сажать будете.
- Кого мне сажать? Я не ФСБ, не МВД и да-

же не финансовая полиция.
- Сажают, молодой человек, не только лю-

дей. Укроп, лучок, чесночок, редисочку, карто-
фель, огурчики, помидорчики – что угодно мо-
жете посадить!

- А может, я ананас хочу посадить? Может,
я без манго жить не могу?

- Без проблем. С моей лопатой вы что угод-
но посадите!

- Я, конечно, понимаю, папаша, что вы хоти-
те составить на мне капитал, но я так устаю у
себя в конторе, что порой и без лопаты еле
приползаю домой.

- Отлично! Моя лопата – лучшая панацея от
всех усталостей!

- А копать?
- Сама копает: руками рулишь, ногами

жмешь на педали – красота!
- Да? – засомневался Василий, но тут же

взял себя в руки. – То есть нет! Извините, па-
паша, но у меня нет дачи!

- Могу предложить отличный участок. Пол-
часа электричкой, рыбная река, грибные уго-
дья, первозданная целина.

- Полчаса – и целина?! Не верю!
- И тем не менее это правда! Времянку по-

строите, целину поднимите, овощами-фрукта-
ми все засадите, теремок возведете. Могу пред-
ложить уникальный щитовой домик финского
производства! Выйдете как-нибудь вечером на
террасу, чайку попьете под собственное варе-
нье, начнете книгу писать. «Поднятая целина-2»

или скромненько, но со вкусом – «Целина». А
сзади к вам жена подойдет, обнимет ласково и
в спаленку уведет. И через девять месяцев вы
ее на «мерседесе» отвезете в роддом, где она
родит вам наследника. «Мерседес» я вам усту-
плю по ценам значительно ниже рыночных.

- Нет у меня, папаша, денег на «мерседес»! –
огорченно вздохнул Василий, которому воз-
можная панорама понравилась однозначно.

- Так ведь сад и огород обеспечит вас на
всю жизнь! Купите скорей лопату! Последняя.
Штык титановый, черенок – пушинка. Ни у ко-
го такой нет!

- Беру! – решился Василий. – А виллу и ино-
марку я позже у вас куплю.

Сделка состоялась.
Войдя в квартиру, Василий сразу позвонил

Марине:
- Маришка, привет! Выходи за меня замуж!

Я лопату купил!
Марина без колебаний согласилась.

Александр  КОСТЮШИН,
мечтатель

ЛОПАТА

Соседи по дачам Кругликов и
Ермишин купили толстую га-
зету и, расположившись в

электричке на престижных местах у
окна, принялись разгадывать кросс-
ворд.

- Так, - сказал Ермишин, - поехали:
пять букв, «жидкость, стремящаяся
принять форму шара»?

- Сарай! - выдохнул Кругликов.
- Какой же сарай? - возмутился

Ермишин. - Капля это, капля! - и он
вписал угаданное слово в клетки
кроссворда.

- Пять по горизонтали, - продол-
жил разгадывание Ермишин. - «До-

машнее животное, издающее звуки
«мур» и «мяу», пять букв?

- Сарай! - подсказал Кругликов.
- Какой к свиньям «сарай»?! -

вскинулся Ермишин. - Кошка,
разве не понятно? Поехали даль-
ше... Пять букв, двенадцать по
вертикали, - «название рыбы, с
которой любое пиво становится
слаще»?

- Сарай! - рубанул рукой Кругли-
ков.

- Вобла это, вобла!!! - закричал Ер-
мишин. - Достал ты меня своим «са-
раем»!

- Что поделаешь, - вздохнул Круг-
ликов. - Совсем развалился мой дач-
ный сарай... Только о нем и думаю.
Поможешь отремонтировать?

Ермишин не ответил, продолжая
возиться с кроссвордом.

- Семнадцать по горизонтали -
«приспособление, при помощи кото-
рого что-то одно отгораживают от

другого», пять букв - задал очеред-
ную задачку Кругликову Ермишин.

- Сарай! - заорал Кругликов на
всю электричку. - Сарай, будь он не-
ладен!!!

- Сарай? - переспросил Ермишин. -
Какой же сарай, если это забор! - и
он размашисто вписал угаданное
слово в клетки. Вдруг, что-то вспом-
нив, Ермишин погрустнел и, отбросив
газету в сторону, сказал Кругликову:

- Ладно, помогу я восстановить
твой сарай, только помоги мне отре-
монтировать мой... забор!

Сергей КЛИНЦОВ,
дачник

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

АЛЬФА-ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН
“У меня аденома предстательной железы, мучило частое мочеиспускание, два раза в 

год обращался к врачам, проходил лечение. Несмотря на это, аденома увеличивалась, 
готовили к хирургическому вмешательству. Благодаря препарату “Альфа” приостановили 
рост аденомы, по ночам сплю спокойно”.

П.К. Соколов, 78 лет.
“Я всегда много работал, своим здоровьем заниматься некогда. Мало двигаюсь: кабинет, 

машина. Заметил ухудшение эрекции. Обратился к врачу, поставили диагноз - хронический 
простатит, прошел курс лечения и уже на протяжении трех лет не вспоминаю об этой проблеме”.

Е.Л. Филатов, 51 год.
Альфа - это стопроцентный натуральный препарат, не содержит гормонов, стимуляторов и 

искусственных добавок.
Такой результат не дает ни один препарат натурального происхождения.
Лечение и профилактика простатита, аденомы предстательной железы.
Повышение потенции и сексуальной выносливости.
Устранение преждевременной эякуляции (семяизвержения). 
Препарат, который ДЕЙСТВИТЕЛЬНО поможет на долгое время забыть о вашем заболевании, 

восстановить потенцию и приобрести уверенность в себе.
Технология его получения уникальная и не имеет аналогов в мире. Препарат прошел все 

клинические испытания. Результаты прекрасные! 
Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете

по тел. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно).
Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.

С
ер

т.
 с

оо
тв

.: 
00

37
57

11
18

40
.0

1.
20

02
.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
�Автозаводская

�Алтуфьево
�Аэропорт

�Беляево
�Битцевский парк

�Владыкино
�Домодедовская

�Каховская
�Китай-город

�Коломенская
�Коньково

�Кузнецкий Мост
�Ленинский проспект

�Лубянка
�Медведково

�Нахимовский проспект
�Новогиреево

�Охотный Ряд
�Первомайская

�Перово
�Пражская

�Рязанский проспект
�Текстильщики

�Теплый Стан
�Царицыно

�Чертановская
�Чеховская

�Щелковская
�Южная

�Ясенево

915 лет назад, 21 мая 1091 го-
да, русские летописи впервые за-
фиксировали полное солнечное
затмение. Невиданное доселе яв-
ление было решено толковать
как не сулящее ничего хорошего.

340 лет назад, 23 мая 1666 го-
да, глава и духовный пастырь
русских староверов протопоп Ав-
вакум был расстрижен, обвинен
православной церковью в ереси и
предан анафеме. Началась мрач-
ное время раскола.

275 лет назад, 21 мая 1731 го-
да, в России издан Указ о строи-
тельстве Охотского военного
порта и создании Охотской (позд-
нее - Петропавловской) военной
флотилии. Этот день моряки Ти-
хоокеанского флота отмечают
как свой праздник.

150 лет назад, 22 мая 1856 го-
да, московский меценат Павел
Михайлович Третьяков купил
первую картину для своей кол-
лекции, положив начало Третья-
ковской галерее, одному из луч-
ших собраний произведений изо-
бразительного искусства мира.

90 лет назад, 17 мая 1916 го-
да, корабли Черноморского фло-
та нанесли поражение турецкому
флоту, выведя из строя его флаг-
ман-линкор «Гебен». Примеча-
тельно, что случилось это ровно
через тридцать лет после спуска
на воду в Севастополе первого
русского броненосца «Чесма».

90 лет назад, 20 мая 1916 го-
да, родился легендарный совет-
ский летчик Алексей Маресьев
(«Повесть о настоящем челове-
ке»), ставший символом мужест-
ва, воли и верности воинской
присяге.

90 лет назад, 22 мая 1916 го-
да, началось победоносное насту-
пление русского Юго-Западного
фронта, более известное как Бру-
силовский прорыв. Ведомые ге-
нералом А.А. Брусиловым войска
нанесли тяжелейшее поражение
австро-венгерской армии. Только
в плен было взято около 700 ты-
сяч человек.

85 лет назад, 17 мая 1921 го-
да, в Советской России был отме-
нен декрет о национализации
мелких предприятий, что стало,
по сути, началом денационализа-
ции малого бизнеса.

70 лет назад, 22 мая 1936 го-
да, начался первый чемпионат
СССР по футболу.

65 лет назад, 23 мая 1941 го-
да, Геринг издал секретную дире-
ктиву «Об экономической экс-
плуатации оккупированных рай-
онов СССР». Вот так: до начала
войны оставался еще месяц, а
планы грабежа уже были состав-
лены с немецкой педантично-
стью...

10 лет назад, 23 мая 1996 го-
да, в Чечне был зверски замучен
захваченный русский солдат Ев-
гений Родионов. Три месяца не-
человеческих пыток не сломили
Женю: он не изменил Присяге и
не отрекся от Православной Ве-
ры, как требовали боевики. Был
обезглавлен. Прославлен Право-
славной Церковью как Святой
Новомученик Воин Евгений. Не-
которые из написанных икон уже
мироточат...

5 лет назад, 18 мая 2001 года,
началась техническая часть опе-
рации по подъему АПО «Курск»,
ставшей братской могилой для
118 моряков-североморцев.

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

 т.181-92-52, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

для софы

матрасы 450-35-58
421-53-17

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: сорт - рассол -
антре - лава - плакат - тяпка - вилы -
икра - ерик - драма - цукат - трясина -
барий - орел - контора - парад - Адан.

ПО ВЕРТИКАЛИ: карт - мурава - Остап
- кинематика - трепак - триод - рейд -
слава - красота - Саки - Ирод - повал -
манера - латы - Алан.

ОТВЕТЫ  НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 

В № 15(170)

Крупной компании-производителю
масложировой продукции “СКИТ”

e-mail: ok@skitcom.ru

ТРЕБУЕТСЯ:

т. 321-51-01    (Ирина)

м. “Кантемировская”,
платф. “Чертаново”

Оператор-наладчик
фасовочных автоматов 

Мужчина, до 55 лет.
Зар. плата от 800 USD.
Приветствуется опыт работы.

Кроха весом 200 г с помощью 
ультразвука и микропузырьков

Отстирает нежные кружева, 
тюль и шелк
Отстирает грубые джинсы, 
куртки, одеяла, любое белье
На 100% продезинфицирует 
белье, уничтожит грибок

При этом СОЛАНА:
Потребляет 15 Вт энергии
Стирает любыми порошками
Удобна для стирки дома, на 
даче и в командировке, в 
тазу и в ванне
12 ЛЕТ НА РЫНКЕ !

Идеальный обогреватель
для дома и дачи
Создаст в помещении 
ТЕПЛО, СУХОСТЬ и УЮТ
Обсушит стены в доме, 
постель на даче
Украсит интерьер

При этом обогреватель:
Не поглощает кислород
Обжечься об него невозможно - 
на поверхности 60 градусов!
Мощность всего 480 Вт
Размер 1,1х0,6 м
Панно изготавливается из 
гибкой пленки и фольги, 
легко сворачивается в рулон 
толщиной всего 8 см !

СОЛАНА - СТИРАЛЬНАЯ
МАШИНА НА ЛАДОНИ

НАСТЕННОЕ
ПАННО-ОБОГРЕВАТЕЛЬ

Справки, магазин, доставка по Москве
тел. 964-54-09, 140-85-74, 358-05-03 

Цена 1250 р. Цена 750 р.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Фигура пилотажа.
6. Химическое соединение. 9. Актер, играю-
щий попеременно роли нескольких лиц,
быстро меняющий свой облик и голос. 12.
Пятнистый тюлень. 13. Законченное выска-
зывание. 15. Промысловая рыба. 18. Род
попугаев. 21. Снаряжение охотника. 22. Вид
керамических изделий. 23. Повесть И.Тур-
генева. 24. Единица длины. 25. Раздел пе-
дагогики. 26. Женский шейный шарф из

меха или перьев. 28. Детское стихотворе-
ние С.Маршака. 29. Африканская антилопа.
30. Напев, мелодия. 33. Лингвистическая
дисциплина. 34. Итальянский композитор
XVII-XVIII вв. 35. Порт на Южном побережье
Средиземного моря.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Земная кора и верх-
ний слой мантии. 2. Виртуозная музыкаль-
ная пьеса соло. 4. Лиственное дерево. 5. Го-
род в Италии. 7. Часть математики. 8. Выс-

шее учебное заведение. 10. Русский полко-
водец. 11. Узкие дощечки для садовой ог-
рады. 14. Ранний псевдоним С.Есенина. 16.
Род южных многолетних трав. 17. Дежур-
ство на корабле. 19. Комедия А.П.Чехова.
20. Стремительное наступление войск. 26.
Песня венецианских лодочников. 27. Крат-
кая характеристика книги, рукописи. 31.
Пушной зверек семейства куниц. 32. Жен-
ская одежда.

ПРИГЛАШАЕМ!!!
Батальон милиции по охране ГМЗ «Царицыно» приглашает на ра-

боту молодых людей в возрасте от 18 до 35 лет, имеющих среднее
образование, проживающих в г. Москве или ближнем Подмосковье,
на должности милиционеров. График работы сутки - трое. Суммар-
ное денежное довольствие в  месяц превышает 15000 руб., допол-
нительный заработок 1400 руб. в сутки. Предоставляется бесплат-
ный проезд в метрополитене. Сотрудники ОВД пользуются рядом
других льгот, предусмотренных законодательством РФ. Возмож-
ность бесплатного обучения в образовательных учреждениях систе-
мы МВД РФ.

Обращаться по телефонам: 321-96-77, 325-38-50.
Наш адрес: метро «Царицыно», ул. Прохладная, д. 1, стр. 2.


